국립국어원 2018-01-02

발간등록번호

11-1371028-000702-01

[2017 개정 한국 점자 규정]

한글 점자 규정 해설

* 이 해설서는 2020년 개정된 한국 점자 규정(문체부 고시 제2020-38호)의 내용을 포함하고 있음

발간사

2017년은 점자법이 시행되고 한국 점자 규정이 개정되는 등 점자의 보급과 발전에서 여러모로 뜻깊은 한 해였습니다. 1926년 송암 박두성 선생이 한글 점자 ‘훈맹정음’을 만든 이후 1997년에 한국 점자 규정이 최초로 고시되었고 2006년 한 번의 개정을 거친 이후 10여 년 만에 또 한 번의 새로운 결실을 맺게 되었습니다.

2017년 한국 점자 규정 개정은 한글, 수학 등 각 분야 전문분과소위원회를 구성하여 내용을 마련하고 2016년 5월 점자규범정비위원회와 11월 국어심의회에서 의결되어 2017년 3월 28일 고시되었습니다. 이번 개정에서는 점자 표기의 정확도를 높이고 예시를 보완하는 한편 2014년 한글 맞춤법 문장 부호 개정에 따른 내용도 반영하였습니다.

국립국어원에서는 개정된 점자 규정에 대해 사용자의 이해를 돕고자 해설서 발간을 계획하여 올해 한글과 수학 점자 규정 해설서부터 우선적으로 발간하게 되었습니다. 점자를 배우고 싶어도 교육 자료가 부족하여 점자 학습에 어려움이 많고 규정이 개정되어 기존의 표기와 달라진 내용이 현장에서 바로바로 적용되기 어려운 상황에서 이 해설서가 조금이나마 도움이 될 수 있기를 바랍니다. 그리고 이 해설서가 토대가 되어 앞으로 다양한 점자 관련 학습 자료가 지속적으로 발간될 수 있기를 기대합니다.

한글, 수학 점자 규정 해설서가 점자의 보급과 발전에 기여할 수 있기를 바라며 이 해설서를 펴내기까지 관심과 정성을 쏟아 주신 한글, 수학 분과 위원들과 관계자들께 감사의 인사를 전합니다.

2018년 3월

국립국어원장 송철의

머리말

현재의 한국 점자는 제생원 맹아부 훈도(현재의 국립서울맹학교 교사)였던 송암 박두성 선생이 7명의 시각장애인 제자들과 함께 한글 점자를 창안하여 1926년 11월 4일 “훈맹정음”이란 이름으로 반포하면서 그 역사가 시작되었다. 1947년 서울맹학교 교사 이종덕·전태환이 한글 맞춤법에 맞게 한글 점자를 정비하였고, 1963년 4월 8일에 서울맹학교 교사 이성대가 고문 점자를 추가하여 발표하였다. 그리고 1983년 단국대학교 김승국 교수가 문교부의 정책 연구 과제를 수행하여 『한국 점자 통일안』을 완성하였다. 1997년 문화체육부는 한국표준점자 제정 자문위원회를 조직하여 한국 점자를 정비하고 그해 12월 17일 정부 고시를 통해 『한국 점자 규정』을 발표하였다. 이 고시를 통해 비로소 점자가 국가의 공인 문자로서의 효력을 갖게 되었다고 할 수 있다. 2006년 문화관광부는 기존의 점자 규정을 일부 수정·보완하여 『개정 한국 점자 규정』을 고시하였다.

이러한 여러 차례의 개정과 보완에도 불구하고 한국 점자 규정은 묵자 출판물을 점자로 정확하게 옮기는 데 한계가 있었다. 대구대학교의 조성재 교수는 국립국어원의 연구 과제인 「한국 점자 규정 개정안 마련을 위한 실증 연구」(2012)와 「한국 점자 규정 2차 개정(안) 검토 보고서」(2014)에서 ① 다양한 형태의 활자 문서 제작에 필요한 편집 규정의 부재, ② 일반 묵자 출판물에서 다양하게 표기되는 기호에 대한 명확한 규정의 부재, ③ 동일한 점형의 중복 사용 등의 문제점을 제시하였다. 이러한 문제를 해결하고 좀 더 편리하게 점자를 사용할 수 있도록 규정을 개정하기 위해 2015년 8월 국립국어원 소속으로 점자규범정비위원회가 신설되었다. 그리고 전체 회의 2회와 한글 분과 위원회 3회를 거쳐 ‘개정 한국 점자 규정(안)’을 마련하고, 2016년 2월 3일 공청회를 개최하였다. 공청회에서 나온 각계의 의견을 반영하여 점자규범정비위원회의 결의와 국어심의회의 승인을 받아 2017년 3월 28일 마침내 『개정 한국 점자 규정』(문화체육관광부 고시 제2017-15호)이 고시되었다.

2017년 『개정 한국 점자 규정』 가운데 한글 점자 규정에 나타난 주요 개정 방향과 내용은 다음과 같다.

첫째, 하나의 점형으로 두 가지 이상의 묵자 기호를 표기하는 데서 오는 혼동을 줄였다. 대표적으로 그동안 36점으로 표기하던 소괄호(- -)를 8' ,0으로 변경하여 붙임표(-)와의 혼동을 피하고 중괄호(81 "0), 대괄호(82 ;0)와의 일관성도 유지하게 되었다. 또한 소괄호와 붙임표 및 붙임줄이 붙어 나올 때 발생하는 중괄호로의 승격 문제가 해소되어 해당 규정(제23항 붙임 4)은 폐지되었다.

둘째, 2014년 12월 5일 개정된 『한글 맞춤법 규정』의 문장 부호에 관한 내용을 반영하였다. 대표적으로 겹낫표와 겹화살괄호(;8 02) 및 홑낫표와 홑화살괄호("8 01)의 점형을 제정하였고, 마침표를 활용한 줄임표는 444을 사용하도록 하였다. 줄표와 줄임표의 띄어쓰기는 묵자를 따르도록 하였다.

셋째, 로마자로 된 단위 부호와 로마자 표기법을 일치시켜 길이 단위 미터의 m과 알파벳 글자 m 뒤에 똑같이 로마자 종료표를 적도록 하였다. 다만, 퍼센트(%) 기호나 도(°) 기호와 같이 로마자가 아닌 단위 부호를 로마자로 표기할 때에는 예전대로 로마자 종료표를 적지 않고 한 칸 띄도록 하였다.

넷째, 가능한 한 점자 표기와 묵자 표기가 일치하도록 개정하였다. 즉 한글 자음자가 순서를 나타내는 번호로 사용되고 자음자 뒤에 마침표가 있는 경우 점자에서는 마침표를 생략하였으나 새 규정에서는 묵자를 따르도록 하여 ‘ㄱ’은 =a으로, ‘ㄱ.’은 =a4으로 표기하도록 하였다.

다섯째, 국어 문장 안에 나오는 영어 표기는 최근 영어권 국가들이 공통으로 사용하는 통일영어점자를 사용하도록 하였으며, 이에 따라 한글 점자 규정에서는 독립 약자와 부분 약자라는 용어가 각각 단어 약자와 묶음 약자로 변경되었다. 한편 외국어 점자는 해당 국가의 점자 규정을 따르게 하여 그 나라의 점자 규정이 개정되면 우리나라에서도 바로 적용할 수 있도록 하였다.

여섯째, 옛 글자에서 내용이 없거나 일관성이 없거나 잘못 표기된 것들을 바로잡았다. 동국정운식 한자음 표기에서 사용되는 음가 없는 받침 ‘ㅇ’을 "7으로 표기하도록 하였고, 옛 글자 모음 ‘ㆉ, ㆇ, ㆈ, ㆌ, ㆊ, ㆋ’의 표기에서 456점(_)을 모두 모음 앞에 놓는 것으로 통일하였다. 쌍이응(ㆀ)은 "dd에서 "gg으로 수정하였다.

이 해설서는 위의 개정 내용들을 충실히 담으면서 독자들이 쉽게 이해할 수 있도록 최선을 다하여 집필하였다. 용어 설명과 참고를 통하여 어려운 용어의 이해를 도왔고, 각 조항 해설에는 규정에 언급되지는 않았으나 점역 현장에서 부딪히는 예외 상황에 대한 해석과 풍부한 예시를 넣었다. 부록에는 새 규정에 맞춰 실제로 점역한 결과를 보여주는 예제 자료를 넣어 점역 연습에 활용할 수 있도록 하였다. 아무쪼록 이 해설서가 개정된 한글 점자 규정을 쉽게 이해하는 데 보탬이 되기를 기대한다. 아울러 점자 표기는 기본적으로 묵자를 따라야 하는 것, 하나의 점형을 이중으로 표기하는 것, 점자 표기의 원칙에서 일관성을 유지해야 하는 것, 묵자 도서 편집 과정에서 사용되는 다양한 기호들의 점자 기호를 제정하는 것, 점자책 편집 규정을 마련하는 것 등 수많은 문제들은 향후 과제로 삼아 빠른 시일 내에 해결의 실마리가 풀리기를 기대한다.

2018년 3월

점자규범정비위원회 한글‧외국어 분과

김호식

차례

발간사	i

머리말	iii

일러두기	vii

한국 점자 표기의 기본 원칙	1

제1장 자모	6

제1절 첫소리 자리에 쓰인 자음자	6

제2절 받침으로 쓰인 자음자	7

제3절 모음자	10

제4절 단독으로 쓰인 자모	12

제5절 모음 연쇄	13

제2장 약자와 약어	16

제6절 약자	16

제7절 약어	25

제3장 옛 글자	28

제8절 옛 자음자	28

제9절 옛 모음자와 방점	39

제4장 로마자	43

제10절 국어 문장 안의 로마자	43

제5장 숫자	60

제11절 국어 문장 안의 숫자	60

제6장 문장 부호 및 기타 부호	69

제12절 문장 부호	69

제13절 기타 부호	89

참고 문헌	97

[부록 1] 2017년 한국 점자 규정 점역 예제	98

[부록 2] 2017년 한국 점자 규정 신구 대조표	107

[부록 3] 2017년 한국 점자 규정 외국어 점자	121

[부록 4] 2020년 한국 점자 규정 신구 대조표	135

일러두기

1. 이 해설서는 한글 점자 규정의 원리와 역사적 배경을 설명하고, 규정에는 없으나 실제 점역 현장에서 일어나는 문제들을 보완하며, 규정의 내용을 보다 쉽고 정확하게 이해할 수 있는 다양한 예시를 담고 있다.

2. 이 해설서는 한글 점자 규정의 본문과 그에 대한 , 예시, , 로 구성되어 있다.

해설

용어 설명

참고

3. 이 해설서는 규정의 원리를 설명한 후, 그에 대한 예외적 상황에 대한 해설을 담았다.

4. 이 해설서의 에서는 규정의 본문이나 해설에 나오는 전문 용어를 쉽게 풀어 설명하였고, 에서는 규정을 이해하는 데 참고할 만한 내용을 정리하였다.

용어 설명

참고

5. 이 해설서의 점자본에서는 묵자본의 점 번호가 아닌 모양 그대로 제시된 점형 앞에 온표(=)를 적어 표기하였다.

6. 이 해설서의 점자본에서는 온표를 앞세워 표기한 점형과 단독으로 표기한 자모를 혼동하지 않도록 단독으로 표기된 자모는 그 이름으로 바꾸어 표기하였다.

예) ㄱ → 기역, ㅏ → 아 …

한국 점자 표기의 기본 원칙

제1항

한국 점자는 한 칸을 구성하는 점 여섯 개(세로 3개, 가로 2개)를 조합하여 만드는 예순세 가지의 점형으로 적는다.

점자는 프랑스의 시각 장애인 루이 브라유(Louis Braille, 1809~1852)가 창안한 6점식 점자 체계에 근거한다. 6점식 점자는 현재 자국어 점자를 만들어 사용하고 있는 모든 국가에서 공통으로 채택하고 있는 점자 체계이다. 이 6점식 점자 체계는 국제영어점자위원회(International Council on English Braille: ICEB)가 1993년 통일 영어 점자(Unified English Braille: UEB)를 규정할 때 제시한 대원칙이기도 하다.

해설

점형이란 점의 개수와 위치로 구별되는 점의 모양이다. 점칸 하나의 6점으로 만들어낼 수 있는 점형의 수는 총 64개(2⁶)이다. 그중에서 점이 하나도 찍히지 않은 경우를 제외하고 점의 모양을 가진 63개의 점형을 이용하여 점자를 표기하고 있는 것이다.

제2항

한 칸을 구성하는 점의 번호는 왼쪽 위에서 아래로 1점, 2점, 3점, 오른쪽 위에서 아래로 4점, 5점, 6점으로 한다.

점형은 점의 개수와 위치에 의해 구별되므로 점의 위치는 점형을 구별하는 매우 중요한 요소이다. 그래서 한 칸을 구성하는 각각의 점에는 번호가 매겨져 있다. 왼쪽 위에서 아래로 1점, 2점, 3점과 오른쪽 위에서 아래로 4점, 5점, 6점이 그것이다. 또 1점과 4점을 상단, 2점과 5점을 중단, 3점과 6점을 하단으로 구분한다.

해설

1	● ●	4	← 상단
2	● ●	5	← 중단
3	● ●	6	← 하단

제3항

글자나 부호를 이중으로 적지 않도록 여기에서 정한 한국 점자를 표준 점자로 정한다.

수많은 글자나 부호를 63개 점형으로 적어 나타내는 것은 매우 어려우므로 묵자를 점자로 표기할 때에는 여러 칸의 점형이 필요한 경우가 많다. 그렇다고 해서 계속 칸을 늘려 쓰면 가독성에 문제가 된다. 그래서 나온 한글 점자 표기 방식이 약자와 약어이다. 또 각종 부호와 외국어를 한글 점자와 함께 표기할 경우 점형 간 충돌이 불가피할 때가 많다. 이러한 점자 표기 환경에서 대두되는 문제가 이중 표기이다. 이중 표기는 ‘껐’을 ,_s'과 ,@s/으로 표기할 수 있는 것처럼 같은 글자나 기호를 점자로 옮겨 적을 때 두 가지 방법으로 적을 수 있는 상황을 말한다. 이러한 이중 표기 문제가 해소되지 않을 경우 점자 체계의 혼란, 가독성의 제한, 오독 등의 부작용이 발생할 수 있다. 그러므로 본 규정은 하나의 묵자는 하나의 점자로 표기하는 것을 원칙으로 내세우고 있다. 즉 이 원칙에 따라 표기된 한국 점자를 표준으로 삼고 있다.

해설

제4항

한글 이외의 점자는 세계 공통으로 사용하는 점자와 일치하게 표기함을 원칙으로 한다.

‘한글 이외의 점자’를 글자 그대로 살펴보면 한글 점자 이외의 모든 점자를 의미하지만, 내용과 문맥을 생각하면 외국어 점자, 컴퓨터 점자, 서양 음악 점자 등을 가리킨다고 볼 수 있다. 그러므로 외국에서 이미 널리 사용되고 있는 점자는 한국 점자에서 별도로 규정하지 않고 그것을 그대로 받아들여 사용하자는 것이다. 그래야 해당 점자들의 규정이 변경되었을 때 한국 점자 규정을 개정하지 않고도 변경 내용을 바로 반영할 수 있다. 다만, 그 점자와 한글 점자를 함께 적을 때 발생하는 문제점을 해결하기 위한 조항은 한국 점자에서 별도로 규정하고 있다.

해설

제5항

한국 점자는 풀어쓰기 방식으로 적는다.

한글은 기본적으로 모아쓰기 방식을 채택하고 있다. 첫소리 글자, 모음, 받침 글자가 서로 결합하여 하나의 글자(음절)를 형성한다. 이에 반해 한글 점자는 풀어쓰기 방식을 채택하고 있다. 한글 점자의 풀어쓰기 방식에 따라 한 음소는 점자 한 칸을 차지하며, 왼쪽에서 오른쪽으로 써 나간다. 그런데 풀어쓰기 방식은 모아쓰기 방식에 비해 음절 단위의 구별이 쉽지 않다는 단점이 있다. 그래서 한글 점자는 풀어쓰기 방식에서 모아쓰기 방식을 구현하기 위해 음절의 중심인 모음 표기에 상단의 점과 하단의 점, 왼쪽 열(123점)과 오른쪽 열(456점)의 점 중에서 한 개 이상을 반드시 포함하고 있다. 그리고 첫소리 글자는 오른쪽 열의 점, 받침 글자는 왼쪽 열의 점 중에서 한 개 이상을 반드시 포함하고 있다. 따라서 한 음절은 가운데 칸인 모음을 중심으로 첫소리 글자와 받침 글자가 서로 결합하게 된다. 이와 같이 한글 점자는 풀어쓰기 방식에서 모아쓰기 방식을 구현하고 있으며, 이것은 한글 점자 표기의 기본 원리를 이루는 매우 특징적인 표기법이라 할 수 있다.

해설

직	◌● ◌◌ ◌●	●◌ ◌● ●◌	●◌ ◌◌ ◌◌
	ㅈ	ㅣ	ㄱ

제6항

한국 점자는 책의 부피를 줄이고, 정확하고 빠르며, 간편하게 사용할 수 있도록 정한다.

점자의 부피를 줄이기 위해서는 약자와 약어를 많이 사용해야 한다. 그러나 약자와 약어가 많아지면 점자를 익히는 것이 어려워질 수 있다. 따라서 한국 점자는 묵자를 정확하게 표기할 수 있는 범위 내에서 약자와 약어를 사용하며, 가급적 묵자의 본래 형태를 유지하는 것을 원칙으로 하였다. 또한 시각 장애인 독자가 쉽게 점자를 익힐 수 있도록 외우기 쉽게 점형을 제자하였다.

해설

제7항

한국 점자의 물리적 규격은 아래와 같다.

1. 점 높이: 반구형 점의 중심점에서 밑면까지의 거리

2. 점 지름: 반구형 점의 밑면 중심을 지나 점의 둘레와 만나는 직선거리

3. 점간 거리: 점칸 내 한 점의 중심점에서 인접한 다른 점의 중심점까지의 거리

4. 자간 거리: 수평으로 나열된 두 점칸에서 같은 점 번호에 해당하는 두 점의 중심점 사이의 거리

5. 줄간 거리: 수직으로 나열된 두 점칸에서 같은 점 번호에 해당하는 두 점의 중심점 사이의 거리

6. 한국 점자 사용 규격

가. 점 높이: 최솟값 0.6mm 최댓값 0.9mm

나. 점 지름: 최솟값 1.5mm 최댓값 1.6mm

다. 점간 거리: 최솟값 2.3mm 최댓값 2.5mm

라. 자간 거리

종이, 스티커: 최솟값 5.5mm 최댓값 6.9mm

피브이시(pvc): 최솟값 5.5mm 최댓값 7.3mm

알루미늄, 스테인리스: 최솟값 5.5mm 최댓값 7.6mm

기타 재질: 위의 규격을 준용하여 사용

마. 줄간 거리: 최솟값 10.0mm 최댓값 정하지 않음

바. 점자 규격 그림(예시)

점자는 시각을 통해 읽는 선 중심의 일반 문자와는 달리 손끝으로 튀어나온 점을 만져 촉각으로 식별해야 하는 점 중심의 문자이다. 튀어나온 점의 높이, 지름 그리고 점 사이의 거리 등은 촉각을 통한 점자 식별에 많은 영향을 미친다. 점의 높이가 낮은 경우 눈으로는 점이 찍혀 있는 것을 확인할 수 있지만 손가락 끝으로는 만져지지 않을 수 있다. 점과 점 사이의 거리가 너무 좁거나 너무 넓을 경우 눈으로는 점의 위치와 배열을 확인할 수 있지만 손가락 끝으로는 해당 점형과 의미를 식별하지 못할 수 있다. 따라서 점으로 나타내는 문자를 촉각으로 정확하게 식별하기 위해서는 점자의 물리적 규격에 대한 기준이 필요하다. 더욱이 최근 들어 점자를 제작하는 기술이 변화하고, 점자를 표기하는 재질이 다양해짐에 따라 촉각으로 식별하기 어려운 점자가 편의시설 등에 자주 사용되면서 문제로 지적되고 있다. 이러한 문제를 해결하고, 촉각으로 읽어야 하는 점자의 특성에 적합한 점자 제작 기술 개발에 활용할 수 있도록 점 높이, 점 지름, 점간 거리, 자간 거리 및 줄간 거리 등에 대한 표준을 정하게 되었다.

해설

1. 점 높이

점자의 점은 반구 모양으로 이는 촉각으로 식별하는 데 가장 적합한 형태이다. 반구형 점의 밑면이 바닥에 놓여 있을 때 반구형의 중심점에서 밑면까지의 직선거리가 점 높이이다. 점 높이는 최소 0.6mm이고 최대 0.9mm이어야 한다. 점 높이가 0.6mm보다 낮으면 점의 존재 여부를 촉각으로 식별하기 어렵고, 점 높이가 0.9mm보다 높으면 과도한 촉자극으로 점자를 연속하여 읽는 데 방해가 될 수 있다.

2. 점 지름

점 지름은 반구형 점의 밑면 중심을 지나 점의 둘레와 만나는 직선거리이다. 점 지름은 최소 1.5mm이고 최대 1.6mm이다. 점 지름은 점의 굵기를 결정짓는 규격이다. 점 지름이 너무 짧으면 점이 너무 가늘고, 점 지름이 너무 길면 점이 굵어진다. 점 지름 1.5~1.6mm가 보행 환경에서도 손끝으로 점을 만지며 식별하기에 적합한 점의 굵기로 알려져 있다.

3. 점간 거리

점간 거리는 점칸 내 한 점의 중심점에서 인접한 다른 점의 중심점까지의 거리이다. 점간 거리는 최소 2.3mm이고 최대 2.5mm이어야 한다. ‘중심점’이란 반구형 점에서 손가락 끝부분으로 만지게 되는 점의 가장 윗부분 가운데를 가리킨다. ‘인접한 다른 점’이란 한 점을 기준으로 왼쪽이나 오른쪽, 위나 아래로 붙어 있는 다른 점을 가리키며, 대각선으로 위치한 다른 점을 포함하지 않는다. 예를 들어 점칸 내 2점과 1점, 2점과 3점, 2점과 5점은 각각 인접해 있으므로 두 점간 거리는 최소 2.3mm이고 최대 2.5mm이어야 한다. 그러나 2점과 4점, 2점과 6점은 비스듬하게 대각선으로 놓인 두 점이므로 점간 거리의 규격에 적용되지 않는다.

4. 자간 거리

자간 거리는 수평으로 나열된 두 점칸에서 같은 점 번호에 해당하는 두 점의 중심점 사이의 거리이다. 자간 거리는 최소 5.5mm이어야 하고, 최대 자간 거리는 재질에 따라 다르다. ‘수평으로 나열된 두 점칸’이란 가로로 붙어 있는 점칸 두 개를 의미한다. 예를 들어 같은 줄에 있는 세 번째 점칸의 1점과 네 번째 점칸의 1점 사이의 거리는 종이나 스티커에 점자를 표기할 경우 최소 5.5mm이고 최대 6.9mm이어야 한다. 세 번째 점칸의 2점과 네 번째 점칸의 2점, 세 번째 점칸의 6점과 네 번째 점칸의 6점 사이의 거리도 세 번째 점칸의 1점과 네 번째 점칸의 1점 사이의 거리와 같아야 한다.

5. 줄간 거리

줄간 거리는 수직으로 나열된 두 점칸에서 같은 점 번호에 해당하는 두 점의 중심점 사이의 거리이다. 줄간 거리는 최소 10.0mm이고, 최댓값은 정하지 않았다. ‘수직으로 나열된 두 점칸’이란 위아래로 인접한 두 점자 줄에 있는 같은 위치의 점칸을 의미한다. 예를 들어 어떤 점자 도서의 7쪽 다섯 번째 줄의 세 번째 점칸 1점과 여섯 번째 줄의 세 번째 점칸 1점 사이의 거리가 자간 거리이다. 자간 거리의 최댓값을 정하지 않은 이유는 점자 출력 방식에 따라 줄과 줄 사이의 거리가 달라지기 때문이다. 점자 줄이 위아래로 너무 붙어 있으면 점칸 하나에 여섯 개로 되어 있는 점형을 촉각을 통해 정확하게 식별하기 어렵고 또 다음 점자 줄을 찾아 읽기가 불편하다. 이러한 불편을 해소하기 위해서는 점자 출력 방식에 상관없이 최소한 여기서 정한 줄간 거리를 확보해야 한다.

제1장 자모

제1절 첫소리 자리에 쓰인 자음자

제1항

기본 자음자 14개가 첫소리 자리에 쓰일 때에는 다음과 같이 적는다.

자 음 자	ㄱ	ㄴ	ㄷ	ㄹ	ㅁ	ㅂ	ㅅ	ㅇ	ㅈ	ㅊ	ㅋ	ㅌ	ㅍ	ㅎ
첫소리 글자	@	c	i	"	e	^	,	(g)	.	;	f	h	d	j

첫소리 글자는 상단과 중단의 점들 또는 오른쪽의 점들로 구성되어 있다. ㄱ, ㄹ, ㅂ, ㅅ, ㅈ, ㅊ은 오른쪽의 점들로 구성되어 있고, ㄴ, ㄷ, ㅁ, ㅇ, ㅋ, ㅌ, ㅍ, ㅎ은 상단과 중단의 점들로 구성되어 있다.

해설

외우기 쉽게 4점, 5점, 6점, 12점, 45점을 기본점으로 하여 첫소리 글자를 제자하였다. ㄱ, ㄴ, ㄷ은 4점, ㄹ, ㅁ, ㅂ은 5점, ㅅ, ㅈ, ㅊ은 6점을 공통적으로 포함하고 있다. ㅋ, ㅌ은 12점을, ㅍ, ㅎ은 45점을 공통적으로 포함하고 있다.

ㄱ	ㄴ	ㄷ	ㄹ	ㅁ	ㅂ	ㅅ	ㅈ	ㅊ
○● ○○ ○○	●● ○○ ○○	○● ●○ ○○	○○ ○● ○○	●○ ○● ○○	○● ○● ○○	○○ ○○ ○●	○● ○○ ○●	○○ ○● ○●

ㅋ	ㅌ	ㅍ	ㅎ
●● ●○ ○○	●○ ●● ○○	●● ○● ○○	○● ●● ○○

제2항

‘ㅇ’이 첫소리 자리에 쓰일 때에는 이를 표기하지 않으며, 이와 같이 적는 것을 정자로 삼는다.

아이  <o    우유  m%    중앙  .m7<7    발음  ^1[5

[다만] 첫소리 자리에 쓰인 ‘ㅇ’을 표기하고자 할 때에는 g으로 적는다.

현대 국어에서 사용하는 첫소리 ‘ㅇ’은 음가가 없고 받침소리로만 발음된다. 그에 따라 점자에서는 음가 없는 첫소리 ‘ㅇ’을 표기하지 않고, 이것을 약자가 아니라 정자로 삼는다. 첫소리 ‘ㅇ’과 약자 ‘운’의 점형이 g으로 같은 것은 향후 해결해야 할 과제이다.

해설

아버지	<^s.o	야유	>%

어머니	sesco	여우	:m

용	+7	우거지	m@s.o

제3항

된소리 글자 ‘ㄲ, ㄸ, ㅃ, ㅆ, ㅉ’이 첫소리 자리에 쓰일 때에는 각각 ‘ㄱ, ㄷ, ㅂ, ㅅ, ㅈ’ 앞에 된소리 표(,)를 적어서 나타낸다.

ㄲ  ,@    ㄸ  ,i    ㅃ  ,^    ㅆ  ,,    ㅉ  ,.

한글 점자에서 된소리 표 , 다음에 모음이 오지 않고, 자음 ‘ㄱ, ㄷ, ㅂ, ㅅ, ㅈ’이 이어 나오면 ,은 첫소리 ‘ㅅ’이 아니라 된소리 표가 되어 ‘ㄲ, ㄸ, ㅃ, ㅆ, ㅉ’ 등 된소리 표기가 된다.

해설

중세 국어에서는 된소리를 표기할 때 ‘ㄲ, ㄸ’과 같은 쌍자음이 아니라 ‘ㅺ, ㅼ’ 등으로 표기하였다. 그래서 한글 점자에서 된소리 표의 점형을 정할 때 ‘ㅅ’의 점형인 ,을 사용하게 된 것으로 생각된다.

솥뚜껑	,u8,im,@s7	소뼈	,u,^:

쓰기	,,[@o	찌개	,.o@r

제2절 받침으로 쓰인 자음자

제4항

기본 자음자 14개가 받침으로 쓰일 때에는 다음과 같이 적는다.

자 음 자	ㄱ	ㄴ	ㄷ	ㄹ	ㅁ	ㅂ	ㅅ	ㅇ	ㅈ	ㅊ	ㅋ	ㅌ	ㅍ	ㅎ
받침 글자	a	3	9	1	5	b	'	7	k	2	6	8	4	0

한글 묵자는 모아쓰기 방식이지만 한글 점자는 풀어쓰기 방식이기 때문에, 첫소리 글자와 받침 글자의 점형은 달라야 한다. 만일 첫소리 ‘ㄱ’과 받침 ‘ㄱ’이 같은 점형이라면 ‘북이’와 ‘부기’가 점자에서는 구별되지 않을 것이다. 한글 묵자에서도 첫소리 글자와 받침 글자가 그 모양은 같으나 표기하는 위치만 다른 것처럼, 점자에서도 첫소리 글자의 모양을 유지하면서 표기하는 위치를 다르게 하여 받침 글자의 점형을 만들었다.

해설

‘ㄱ, ㄹ, ㅂ, ㅅ, ㅈ, ㅊ’처럼 첫소리 글자의 점형이 456점의 조합으로 만들어진 자음의 경우 이들이 받침으로 쓰일 때는 해당 점형을 왼쪽으로 이동한 모양으로 점형을 만들었다.

	ㄱ	ㄹ	ㅂ	ㅅ	ㅈ	ㅊ
첫소리 글자	@	"	^	,	.	;
받침 글자	a	1	b	'	k	2

국어	@mas	롤러	"u1"s

법률	~sb"%1	버섯	~s,s'

젖다	.ski	꽃	,@u2

나머지 ‘ㄴ, ㄷ, ㅁ, ㅋ, ㅌ, ㅍ, ㅎ’은 상단과 중단의 점들로 만들어졌고, 이들의 받침 글자는 첫소리 글자의 점형을 아래로 한 단 내린 모양이다. 첫소리 ‘ㅇ’은 특별한 경우가 아니면 적지 않지만, 첫소리 ‘ㅇ’을 표기하고자 할 때에는 g으로 적으므로 받침 ‘ㅇ’은 g을 아래로 한 단 내린 모양이다.

	ㄴ	ㄷ	ㅁ	ㅇ	ㅋ	ㅌ	ㅍ	ㅎ
첫소리 글자	c	i	e	g	f	h	d	j
받침 글자	3	9	5	7	6	8	4	0

난중일기	c3.m7o1@o	딛다	io9i

멈추다	es5;mi	포용	du+7

북녘	~mac:6	밥솥	^b,u8

앞자리	<4."o	좋다	.u0i

일자 형태의 부엌!	o1.`j}hrw`~ms66

제5항

쌍받침 ‘ㄲ’은 aa으로 적고, 쌍받침 ‘ㅆ’은 약자인 /으로 적는다.

낚시	caa,o	있다	o/i
안팎	<3daa	보았다	^u</i

현행 한글의 쌍받침은 ‘ㄲ’과 ‘ㅆ’밖에 없다. 그중 쌍받침 ‘ㅆ’은 그 사용 빈도가 높아 약자로 표기하고 쌍받침 ‘ㄲ’은 받침 ㄱ을 두 번 적는다. 특히 쌍받침 ‘ㅆ’은 모음 ‘ㅖ’와 점형이 같으므로 서로 혼동되지 않게 유의해야 한다. 그래서 모음 다음에 모음 ‘ㅖ’가 올 때에는 모음과 ‘ㅖ’ 사이에 붙임표(-)를 적어 나타낸다. 쌍받침 ‘ㅆ’을 한글 정자 점자로 점역할 때에는 ''으로 적는다.

해설

깎았다	,$aa</i	엮었다	:aas/i

무예	em-/	이지예	o.o-/

제6항

겹받침으로 쓰인 ‘ㄳ, ㄵ, ㄶ, ㄺ, ㄻ, ㄼ, ㄽ, ㄾ, ㄿ, ㅀ, ㅄ’은 각 자음자의 받침 표기를 이용해 어울러 적는다.

ㄳ	ㄵ	ㄶ	ㄺ	ㄻ	ㄼ	ㄽ	ㄾ	ㄿ	ㅀ	ㅄ
a'	3k	30	1a	15	1b	1'	18	14	10	b'

삯	la'	앉다	<3ki	않다	<30i
읽다	o1ai	옮기다	u15@oi	밟다	^1bi
외곬	y@u1'	핥다	j18i	읊다	!4i
옳다	u10i	없다	sb'i

겹받침은 해당 자음자의 받침 글자를 각각 적는다. 규정에 제시된 예시 중 ‘읊다’는 겹받침을 가진 음절에 약자가 포함된 사례인데 이 경우는 약자를 사용하여 표기하는 제15항 규정에 따라 ‘ᅟᅳᆯ’ 약자와 받침 ㅍ을 함께 어울러 적는다.

해설

품삯	dm5la'	앉은 자리	<3kz`."o

많이	e30o	칡차	;o1a;<

옮김	u15@o5	얇다	>1bi

옰	u1'	개미핥기	@reoj18@o

앒	<14	싫증	,o10.{7

책값	;ra$b'	몫	ex'

얽매이다	taeroi	읊조리다	!4.u"oi

제3절 모음자

제7항

기본 모음자 ‘ㅏ, ㅑ, ㅓ, ㅕ, ㅗ, ㅛ, ㅜ, ㅠ, ㅡ, ㅣ’는 다음과 같이 적는다.

ㅏ	ㅑ	ㅓ	ㅕ	ㅗ	ㅛ	ㅜ	ㅠ	ㅡ	ㅣ
<	>	s	:	u	+	m	%	[	o

모음자의 점형은 상단과 하단의 점 중에서 각각 한 개 이상을 반드시 포함하고 있으며, 동시에 왼쪽 열(123점)과 오른쪽 열(456점)의 점 중에서 각각 한 개 이상을 반드시 포함하고 있다.

해설

기본 모음자의 점형은 두 개씩 서로 대칭으로 ‘ㅏ’와 ‘ㅑ’, ‘ㅓ’와 ‘ㅕ’, ‘ㅗ’와 ‘ㅛ’, ‘ㅜ’와 ‘ㅠ’, ‘ㅡ’와 ‘ㅣ’의 점형이 서로 좌우 대칭이다. 또한, ‘ㅏ’와 ‘ㅓ’, ‘ㅑ’와 ‘ㅕ’, ‘ㅗ’와 ‘ㅜ’, ‘ㅛ’와 ‘ㅠ’는 서로 상하 대칭이어서 ‘ㅏ, ㅗ, ㅡ’만 알면 나머지 모음을 알 수 있도록 규칙적이고 체계적으로 제자되었다.

ㅏ	ㅑ	ㅗ	ㅛ	ㅡ	ㅣ
●○ ●○ ○●	○● ○● ●○	●○ ○○ ●●	○● ○○ ●●	○● ●○ ○●	●○ ○● ●○
ㅓ	ㅕ	ㅜ	ㅠ
○● ●○ ●○	●○ ○● ○●	●● ○○ ●○	●● ○○ ○●

제8항

그 밖의 모음자 ‘ㅐ, ㅒ, ㅔ, ㅖ, ㅘ, ㅙ, ㅚ, ㅝ, ㅞ, ㅟ, ㅢ’는 다음과 같이 적는다.

ㅐ	ㅒ	ㅔ	ㅖ	ㅘ	ㅙ	ㅚ	ㅝ	ㅞ	ㅟ	ㅢ
r	>r	n	/	v	vr	y	p	pr	mr	w

기본 모음자 10개 이외의 모음 중 ‘ㅐ, ㅔ, ㅖ, ㅘ, ㅚ, ㅝ, ㅢ’는 점자 한 칸으로 표기하고, ‘ㅒ, ㅙ, ㅞ, ㅟ’는 점자 두 칸으로 표기한다. 두 칸으로 표기하는 모음 의 두 번째 칸에 공통으로 들어가는 점형인 r은 모음 ‘ㅐ’가 아니라 『한국 점자 통일안』(김승국, 1983) 이전에 사용했던 딴이의 점형이다.

해설

새우	,rm	얘기	>r@o

게으름	@n{"{5	예약	/>a

관람	@v3"<5	쇄국	,vr@ma

쇠고기	,y@u@o	권리	@p3"o

스웨터	,{prhs	취소	;mr,u

의식	w,oa

톈진 조약은 1884년 갑신정변 후 일본과 청이 맺은 조약이다.

``h/3.q`.u>az`#ahhd`c*`$b,q.}^*

jm`o1~(@v`;}o`erkz`.u>aoi4

딴이: 다른 모음에 붙는 한글 자모 ‘ㅣ’를 이르는 말로 ‘ㅏ, ㅓ, ㅗ, ㅜ’ 따위에 ‘ㅣ’가 붙어서 ‘ㅐ, ㅔ, ㅚ, ㅟ’가 될 때의 ‘ㅣ’를 이른다(『표준국어대사전』, 국립국어원).

용어 설명

제4절 단독으로 쓰인 자모

제9항

자음자나 모음자가 단독으로 쓰일 때에는 해당 글자 앞에 온표(=)를 적어 나타낸다.

ㄱ	ㄴ	ㄷ	받침 ㄱ	받침 ㄴ	받침 ㄷ	ㅏ	ㅑ	ㅓ
=@	=c	=i	=a	=3	=9	=<	=>	=s

자음자가 단독으로 쓰일 때에는 원칙적으로 온표 다음에 첫소리 글자를 적어 나타낸다. 하지만 글의 문맥상 받침 글자임이 분명할 때에는 온표 다음에 받침 글자의 점형을 적어 나타낸다.

해설

‘ㅆ’의 이름은 쌍시옷이다.

,8=,,0'w`o"{5z`,l7,ou'oi4

‘ㅆ’ 받침을 ‘ㅅ’ 받침 하나로 적는 것은 흔한 맞춤법 오류이다.

``,8=''0'`~9;o5!`,8='0'`~9;o5`jc

"u`.?cz`_sz`jzj3`ek;m5~sb`u"%oi4

‘ㅖ’는 한글 자모 ‘ㅕ’와 ‘ㅣ’를 어울러 쓴 글자이다.

``,8=/0'cz`j3@!`.eu`,8=:0'v

,8=o0'"!`s&"s`,,z`@!.<oi4

단독으로 쓰인 첫소리 글자와 이어 나오는 글자는 혼동의 우려가 있으므로 그 사이를 한 칸 띈다.

전통적인 ㄱ자 초가집

.)h=.?q`=@`.`;u$.ob

ㄱ의 구개음화

=@`w`@m@r{5jv

온표: 하나의 점칸에 여섯 개의 점을 모두 찍은 것을 온표(=)라 한다. 이전에 말소표라고 불리던 것으로 말소표는 점자판을 사용하여 점자를 찍던 시절에 틀린 부분을 온표로 모두 채워 지운 데서 유래한 것으로 보인다. ‘모든’의 의미를 지닌 ‘온’을 써 ‘온표’로 지칭하며, 자음자나 모음자가 단독으로 쓰일 때 온표를 적어 나타낸다. 이 외에 점자 규정집에서 제시된 묵자 점형을 점역할 때 해당 점형 앞에 온표를 적어 나타낸다.

용어 설명

제5절 모음 연쇄

제10항

모음자에 ‘예’가 이어 나올 때에는 그 사이에 붙임표(-)를 적어 나타낸다.

아예	<-/	도예	iu-/	뭐예요	ep-/+	서예	,s-/

[다만] 그 사이에서 줄이 바뀔 때에는 붙임표를 적지 않는다.

추사 김정희는 유명한 서예가입니다.

;ml @o5.}jwcz %e}j3 ,s

/$obcoi4

‘예’의 점형이 쌍시옷 받침 약자의 점형과 같기 때문에, 모음자 다음에 / 점형이 나오면 쌍시옷 받침으로 읽게 된다. 모음자 다음에 쌍시옷 받침이 아니라 ‘예’가 온 경우에는 혼동을 피하기 위해 모음자와 ‘예’ 사이에 붙임표(-)를 적어 나타낸다.

해설

오예	u-/	이예은	o-/z

그는 정상이 참작되어 기소 유예로 풀려났다.

``@{cz`.}l7o`;<5.aiys`@o,u`%-/"u

d&":c/i4

노예로 팔리다.

cu-/"u`d1"oi4

예예, 잘 알겠습니다.

/-/"`.1`<1@n/,{bcoi4

옜다, 너 요걸로 먹고 싶은 것 사 먹어라.

``//i"`cs`+@t"u`e?@u`,o4z`_s`l

e?s"<4

하지만 모음자와 ‘예’ 사이에서 줄이 바뀌게 되면 쌍시옷으로 혼동될 우려가 없으므로 붙임표를 적을 필요가 없다.

그는 문학에 조예가 깊다.

@{cz`egjan`.u-/$`@o4i4

예술 분야 중에도 특히 음악에 조예가 깊다.

``/,&`~g>`.m7niu`h{ajo`{5<an`.u

/$`@o4i4

제11항

‘ㅑ, ㅘ, ㅜ, ㅝ’에 ‘애’가 이어 나올 때에는 그 사이에 붙임표를 적어 나타낸다.

야애	>-r	소화액	,ujv-ra	구애	@m-r

[다만] 그 사이에서 줄이 바뀔 때에는 붙임표를 적지 않는다.

침, 쓸개즙 등의 소화액은 소화 효소를 가지고 있다.

;o5" ,,!@r.{b i{7w ,ujv

raz ,ujv j+,u"! $.o@u o/i4

‘애’의 점형인 r은 모음자 중 점자 두 칸으로 표기하는 ‘ㅒ, ㅙ, ㅟ, ㅞ’의 두 번째 칸에 공통으로 사용되는 점형과 같다. 따라서 받침 없이 모음 ‘ㅑ, ㅘ, ㅜ, ㅝ’로 끝난 음절 다음에 ‘애’가 이어 나오면 이를 ‘ㅒ, ㅙ, ㅟ, ㅞ’로 혼동하게 된다. 이를 피하기 위해 ‘ㅑ, ㅘ, ㅜ, ㅝ’에 ‘애’가 이어 나올 때에는 그 사이에 붙임표를 적어 나타낸다.

해설

《야앵》은 1936년에 발표된 김유정의 단편 소설이다.

``;8>-r702z`#aicf`c*n`~1d+iy3

@o5%.}w`i3d*`,u,toi4

세금 부과액이 너무 과하다.

,n@{5`~m@v-rao`csem`@vji4

나무의 수액이 흘러나왔다.

cemw`,m-rao`j!"sc<v/i4

가나스기 겐지 외무성 아시아대양주국장은 주일 중국대사관 궈앤 공사에게

항의했다.

``$c,{@o`@n3.o`yem,}`<,o<ir>7.m

@ma.7z`.mo1`.m7@mairl@v3`@p-r3

@=ln@n`j7wjr/i4

하지만 ‘ㅑ, ㅘ, ㅜ, ㅝ’와 ‘애’ 사이에서 줄이 바뀌게 되면 ‘ㅒ, ㅙ, ㅟ, ㅞ’로 오독할 우려가 없으므로 붙임표를 적을 필요가 없다.

무엇보다 조기 진단과 적절한 수액 공급이 필수적이다.

``ems'~ui`.u@o`.qi3@v`.?.tj3`,m

ra`@=@{bo`do1,m.?oi4

액면 초과액이란 액면 주식을 액면 초과하여 발행한 경우의 초과액이다.

``rae*`;u@v-rao"<3`rae*`.m,oa!

rae*`;u@vj<:`~1jr7j3`@}mw`;u@v

raoi4

제2장 약자와 약어

제6절 약자

제12항

다음 글자가 포함된 글자들은 아래 표에 제시한 약자 표기를 이용하여 적는 것을 표준으로 삼는다.

가	나	다	마	바	사	자	카	타	파	하
$	c	i	e	^	l	.	f	h	d	j
ᅟᅥᆨ	ᅟᅥᆫ	ᅟᅥᆯ	ᅟᅧᆫ	ᅟᅧᆯ	ᅟᅧᆼ	ᅟᅩᆨ	ᅟᅩᆫ	ᅟᅩᆼ	ᅟᅮᆫ	ᅟᅮᆯ
?	)	T	*	|	}	x	(	=	G	&
ᅟᅳᆫ	ᅟᅳᆯ	ᅟᅵᆫ	것
z	!	Q	_s

가자	$.	바다	^i	자동차	.i=;<

해설

○ ‘ㅏ’ 생략

‘가’와 ‘사’는 별도의 약자를 사용하여 각각 $과 l으로 적는다. ‘가’ 약자의 점형은 첫소리 ㄱ의 점형과 모음 ‘ㅏ’의 점형을 합친 것이다.

가위	$mr	사격	l@:a

나머지 ‘나, 다, 마, 바, 자, 카, 타, 파, 하’는 모음 ‘ㅏ’를 생략하고 첫소리 글자로 약자 표기 한다.

나들이	ci!o	다르다	i"{i

마당	ei7	바나나	~cc

자격증	.@:a.{7	카네기	fcn@o

균형타	@%3j}h	과격파	@v@:ad

하도급	jiu@{b

한 어절 안에서 ‘ㅏ’를 생략한 약자에 받침 글자가 없고 다음 음절이 모음으로 시작될 때에는 ‘ㅏ’를 생략하지 않는다.

다음	i<{5[O]	i{5[X]

마음	e<{5[O]	e{5[X]

하얀	j<>3[O]	j>3[X]

카카오	ff<u[O]	ffu[X]

타이어	h<os[O]	hos[X]

파이프	d<od{[O]	dod{[X]

‘라’와 ‘차’는 ‘ㅏ’를 생략하지 않고 "<과 ;<으로 적는다. 이는 ‘ㄹ’의 점형인 "은 쉼표와 같고 ‘ㅊ’의 점형인 ;은 예전에 글자나 구절을 반복하는 기호로 사용했기 때문으로 생각된다(예를 들어, ‘각각’이나 ‘방울방울’을 점자로 표기할 때 $a;이나 ~7&;으로 표기하였다).

콜레라	fu1"n"<	기차	@o;<

○ ‘ᅟᅥᆯ’과 ‘ᅟᅧᆯ’, ‘ᅟᅳᆫ’과 ‘ᅟᅳᆯ’

‘ᅟᅥᆯ’과 ‘ᅟᅧᆯ’, ‘ᅟᅳᆫ’과 ‘ᅟᅳᆯ’은 서로 좌우 대칭인 점형이다.

ᅟᅥᆯ	ᅟᅧᆯ	ᅟᅳᆫ	ᅟᅳᆯ
○● ●● ●○	●○ ●● ○●	●○ ○● ●●	○● ●○ ●●

얼룩소	t"ma,u	열거	|@s

은빛	z~o2	가을	$!

○ ‘ᅟᅥᆫ, ᅟᅧᆼ, ᅟᅩᆫ, ᅟᅮᆯ, ᅟᅵᆫ’

이들은 6개의 점 중 5개가 사용되었는데 각각 1점, 3점, 4점, 5점, 6점이 빠진 점형들이다. 모음 ‘ㅚ’의 점형도 2점을 뺀 나머지 5개의 점을 사용하였다.

ᅟᅥᆫ	ㅚ	ᅟᅧᆼ	ᅟᅩᆫ	ᅟᅮᆯ	ᅟᅵᆫ
○● ●● ●●	●● ○● ●●	●● ●● ○●	●○ ●● ●●	●● ●○ ●●	●● ●● ●○

언급	)@{b	촬영	;v1}

온기	(@o	서울	,s&

크레인	f{"nq

1점은 첫째 언니

#a.s5z`;s',.r`)co

4점은 삼한사온

#d.s5z`l5j3l(

6점은 6인

#f.s5z`#fq

○ ‘ᅟᅥᆨ, ᅟᅩᆨ, ᅟᅩᆼ, ᅟᅮᆫ’

ᅟᅥᆨ	ᅟᅩᆨ	ᅟᅩᆼ	ᅟᅮᆫ
●● ○● ○●	●● ○○ ●●	●● ●● ●●	●● ●● ○○

기억	@o?	지옥	.ox

옹달샘	=i1,r5	혜운	j/g

기역처럼 생긴 억

@o:a;s"s5`,r7@q`?

구슬처럼 속이 빈 옥

@m,!;s"s5`,xo`~q`x

옹골차게 꽉 찬 옹

=@u1;<@n ,@va`;<3`=

구름처럼 둥둥 떠 있는 운

@m"{5;s"s5`im7im7`,is`o/cz`g

○ ‘ᅟᅧᆫ, 것’

‘ᅟᅧᆫ’은 모음 ‘ㅖ’의 점형(/)을 좌우로 뒤집은 모양인 *이다. ‘것’은 의존 명사로 자주 쓰이기 때문에 첫소리 자음까지 포함된 약자이며 약자 중 유일하게 점자 두 칸을 사용하고 있다.

인연	q*	연예인	*/q

그것	@{_s	아무것	<em_s

제13항

제12항에 제시된 약자는 그것의 앞이나 뒤에 다른 자음자가 함께 쓰일 때에도 정자로 풀어 쓰지 않고 약자로 쓴다.

강산	$7l3	난방	c3^7	달밤	i1^5

제12항에 제시된 약자 ‘가, 나, 다, 마, 바, 사, 자, 카, 타, 파, 하’에 받침 글자가 오더라도 해당 약자를 사용하여 적는다.

해설

감칠맛	$5;o1e'	낙엽	ca:b

망망대해	e7e7irjr	칼국수	f1@ma,m

제14항

‘까, 싸, 껏’은 각각 ‘가, 사, 것’의 약자 표기에 된소리 표를 덧붙여 적는다.

까치	,$;o	깡충깡충	,$7;m7,$7;m7
쌍둥이	,l7im7o	쌍쌍이	,l7,l7o
한껏	j3,_s	힘껏	jo5,_s

[붙임] ‘껐’은 ‘꺼’와 ‘받침 ㅆ’을 어울러 적는다.

불을 껐다.	^&! ,@s/i4

‘가, 사, 것’의 첫소리가 된소리가 될 때에는 된소리 표와 ‘가, 사, 것’의 약자 표기를 사용하여 적는다.

해설

까마귀	,$e@mr	쌀통	,l1h=

정성껏	.},},_s

그러나 ‘껐’과 같이 받침 글자가 ‘ㅆ’일 경우에는 받침 ‘ㅅ’을 덧붙여 적는 것이 아니라 받침 ‘ㅆ’ 약자를 우선 적용하여 ‘꺼’와 ‘받침 ㅆ’으로 적는다.

우리네야 어찌 알겄소.

m"ocn>`s,.o`<1@s/,u4

형광등 스위치를 껐다 켰다.

j}@v7i{7`,{mr;o"!`,@s/i`f:/i4

제15항

다음과 같이 글자 속에 모음으로 시작하는 약자 ‘ᅟᅥᆨ, ᅟᅥᆫ, ᅟᅥᆯ, ᅟᅧᆫ, ᅟᅧᆯ, ᅟᅧᆼ, ᅟᅩᆨ, ᅟᅩᆫ, ᅟᅩᆼ, ᅟᅮᆫ, ᅟᅮᆯ, ᅟᅳᆫ, ᅟᅳᆯ, ᅟᅵᆫ’이 포함되어 있을 때에는 해당 약자를 이용하여 적는다.

약자	예
ᅟᅥᆨ	꺾다	,@?ai	넋	c?'	덕망	i?e7
ᅟᅥᆫ	건전	@).)	얹다	)ki	천하	;)j
□	넓다	ctbi	얽다	tai	젊다	.t5i
□□□	견학	@*ja	변화	~*jv	현황	j*jv7
□□□	별	~|	엷다	\bi	혈기	j|@o
□□□	경성	@},}	병원	~}p3	평화	d}jv
□□□	곡식	@x,oa	볶다	~xai	폭포	dxdu
□□□	논	c(	돈	i(	손	,(
□□□	공사	@=l	송이	,=o	홍삼	j=l5
□	군대	@gir	눈물	cge&	문화	egjv
□□□	굵다	@&ai	굶다	@&5i	훑다	j&8i

□□□	끊다	,@z0i	큰언니	fz)co	튼튼한	hzhzj3
□□□	긁다	@!ai	늙다	c!ai	읊다	!4i
□	민족	eq.x	신라	,q"<	진실	.q,o1

‘ᅟᅥᆨ, ᅟᅥᆫ, ᅟᅥᆯ, ᅟᅧᆫ, ᅟᅧᆯ, ᅟᅧᆼ, ᅟᅩᆨ, ᅟᅩᆫ, ᅟᅩᆼ, ᅟᅮᆫ, ᅟᅮᆯ, ᅟᅳᆫ, ᅟᅳᆯ, ᅟᅵᆫ’ 앞에 첫소리 ‘ㄱ’이 오면 각각 ‘걱, 건, 걸, 견, 결, 경, 곡, 곤, 공, 군, 굴, 근, 글, 긴’이 된다. 이런 글자들은 첫소리 ‘ㄱ’ 다음에 위에 나온 약자의 점형을 사용하여 표기한다. ‘ㄱ’ 이외에 다른 첫소리 자음이 와도 같은 방식으로 적는다.

해설

고즈넉	@u.[c?	넌더리	c)is"o

널뛰기	ct,imr@o	면발	e*~1

별검	^|@s5	용병	+7^}

녹용	cx+7	논두렁	c(im"s7

농구	c=@m	모눈	eucg

둘째	i&,.r	토큰	hufz

그늘	@{c!	진격	.q@:a

또한 ‘얽’과 같이 겹받침을 가진 음절에서도 ‘얼’ 약자와 받침 ‘ㄱ’으로 표기한다.

넓지도 않은 선반에 얹혔을 성냥갑은 얼른 찾아지지 않았다.

``ctb.oiu`<30z`,)~3n`)kj:/!`,}

c>7$bz`t"z`;<k<.o.o`<30</i4

그는 뒤섞인 손님들의 신발을 가지런히 정리하였다.

``@{cz`imr,?aq`,(co5i!w`,q~1!`$

.o")jo`.}"oj<:/i4

제16항

‘성, 썽, 정, 쩡, 청’은 ‘ㅅ, ㅆ, ㅈ, ㅉ, ㅊ’ 다음에 ‘□□□’의 약자(})를 적어 나타낸다.

성가	,}$	말썽	e1,,]	정성	.},}
어정쩡	s.},.}	청년	;}c*

중세 국어에서는 ‘셩, 쎵, 졍, 쪙, 쳥’ 표기가 있었으나, 현대 국어에서는 이 같은 표기는 사라졌다. 그래서 자주 쓰이는 음절 중 ‘성, 썽, 정, 쩡, 청’의 ‘ᅟᅥᆼ’은 예외적으로 ‘ᅟᅧᆼ’의 약자를 적어 나타낸다.

해설

정성을 들였다고 마음을 놓지 마라.

.},}!`i!:/i@u`e<{5!`cu0.o`e"<4

어머니는 눈물을 글썽거리셨다.

sescocz`cge&!`@!,,}@s"o,:/i4

멀쩡하던 하늘에 갑자기 먹구름이 몰려왔다.

``et,.}ji)`jc!n`$b.@o`e?@m"{5o

eu1":v/i4

그는 청바지를 즐겨 입는다.

@{cz`;}~.o"!`.!@:`obczi4

따라서 외래어 표기 또는 중세 국어에서 사용되는 ‘셩, 졍, 쳥’ 등은 해당 첫소리 글자와 모음 ‘ㅕ’, 받침 ‘ㅇ’을 사용하여 어울러 적는다.

중국 펜싱 국가대표 레이셩

.m7@ma`dn3,o7`@ma$ird+`"no,:7

졍: 등자의 옛말

.:7"1`i{7.<w`/'e1

‘덩, 컹, 텅’ 등을 적을 때에는 모음 ‘ㅓ’와 받침 ‘ㅇ’을 어울러 적고, ‘뎡, 켱, 텽’ 등은 ‘ᅟᅧᆼ’ 약자를 사용하여 적는다.

덩어리	is7s"o	텅 빈 들녘	hs7`~q`i!c:6

개가 컹컹 짖다.

@r$`fs7fs7`.oki4

뎡: 돈을 세는 단위. (한 뎡은 쉰 냥에 해당한다.)

``i}"1`i(!`,ncz`i3mr4`8'j3`i}z

,mr3`c>7n`jri7j3i4,0

제17항

한 단어 안에서 ‘나, 다, 마, 바, 자, 카, 타, 파, 하’ 뒤에 모음이 이어 나올 때에는 ‘ㅏ’를 생략하지 않고 적는다.

나이	c<o	다음	i<[5	마을	e<!
바위	^<mr	자아	.<<	하얀	j<>3

[붙임] ‘팠’을 적을 때에는 ‘ㅏ’를 생략하지 않고 적는다.

땅을 팠다.	,i7! d</i4

[다만] 그 사이에서 줄이 바뀔 때에는 ‘ㅏ’를 생략하여 적는다.

철수는 여름 방학을 맞아 바

위섬으로 놀러 갔다.

;t,mcz :"{5 ~7ja! ek< ~

mr,s5{"u cu1"s $/i4

한 어절 안에서 ‘ㅏ’를 생략하여 적는 ‘나, 다, 마, 바, 자, 카, 타, 파, 하’에 받침 글자가 없고, 뒤에 모음이 이어 나오면, 점자에서는 잘못 읽을 수 있으므로 ‘ㅏ’를 생략하지 않고 적는다. 즉, ‘다음’에서 ‘ㅏ’를 생략한다면 ‘다음(i<[5)’이 아닌 ‘듬(i[5)’으로 잘못 읽을 수 있다.

해설

어머니는 길에 나오셔서 아들을 기다리셨다.

``sescocz`@o1n`c<u,:,s`<i!!`@oi

"o,:/i4

파인애플을 먹었다.

d<qrd!!`e?s/i4

때는 바야흐로 만물이 소생하는 봄이다.

``,ircz`~<>j{"u`e3e&o`,u,r7jcz

~u5oi4

그는 지금 자아도취 상태에서 헤어나지 못하고 있다.

``@{cz`.o@{5`.<<iu;mr`l7hrn,s`jn

sc.o`eu'j@u`o/i4

계산은 카운터에서 하시기 바랍니다.

@/l3z`f<ghsn,s`j,o@o`~"<bcoi4

규정에서는 ‘나, 다, 마, 바, 자, 카, 타, 파, 하’만 명시했지만, ‘ㅏ’를 생략하여 적는 ‘따, 빠, 짜’ 뒤에 모음이 이어 나올 때에도 ‘ㅏ’를 생략하지 않고 적는다.

글 가운데에서 대화문임을 나타낼 때 큰따옴표를 쓴다.

``@!`$ginn,s`irjvego5!`chcr1`,ir

fz,i<u5d+"!`,,zi4

아빠, 빠이빠이.

<,~"`,~<o,~<o4

태국에 짜오프라야강이 있다.

hr@man`,.<ud{"<>$7o`o/i4

‘팠’을 적을 때 ‘ㅏ’를 생략하면 ‘폐’로 잘못 읽을 수 있고, ‘폐’는 자주 사용되는 글자이므로 둘의 혼동을 막기 위해 ‘팠’은 항상 ‘ㅏ’를 생략하지 않는다. 반면에 ‘태어났다, 잠을 잤다, 차를 탔다’ 등의 ‘났, 잤, 탔’ 등의 글자는 ‘녜, 졔, 톄’보다 사용 빈도가 높아 예외를 인정하지 않고 있다. 따라서 ‘났’과 ‘녜’, ‘잤’과 ‘졔’, ‘탔’과 ‘톄’ 등은 점형이 같아진다는 문제가 있다.

마음이 애달팠다.

e<{5o`ri1d</i4

아녜스는 그리스어로 ‘순결’ 또는 ‘양’을 뜻한다.

``<c/,{cz`@{"o,{s"u`,8,g@|0'`,iu

cz`,8>70'!`,i{'j3i4

중국 국민당 총재인 장개석의 중국식 발음은 장제스이나 장졔스로 표기하는

경우도 있다.

``.m7@ma`@maeqi7`;=.rq`.7@r,?w

.m7@ma,oa`~1{5z`.7.n,{oc`.7./,{

"u`d+@ojcz`@}miu`o/i4

톈진 조약은 1884년 갑신정변 후 일본과 청이 맺은 조약이다.

``h/3.q`.u>az`#ahhd`c*`$b,q.}~*

jm`o1~(@v`;}o`erkz`.u>aoi4

‘나, 다, 마, 바, 자, 카, 타, 파, 하, 따, 빠, 짜’ 뒤에 모음이 이어 나오더라도 그 사이에서 줄이 바뀌게 되면 다른 글자와 혼동되지 않으므로 ‘ㅏ’를 생략하여 적는다.

만약 당신이 불쾌한 상황에 처해 있다면 새로운 해석을 가미하여

빠져나올 수 있다.

``e3>a`i7,qo`~&fvrj3`l7jv7n`;sjr

o/ie*`,r"ug`jr,?!`$eoj<:`,~.:c

u1`,m`o/i4

‘나, 다, 마, 바, 자, 카, 타, 파, 하, 따, 빠, 짜’ 뒤에 모음 ‘예’가 이어 나올 때에는 제10항(모음자에 ‘예’가 이어 나올 때에는 그 사이에 붙임표(-)를 적어 나타낸다.)에 의해 붙임표를 사용하게 되고, 이 붙임표로 인해 다른 글자와 혼동되지 않으므로 ‘ㅏ’를 생략하여 적는다.

다예	i-/[O]	i<-/[X]

나예림	c-/"o5[O]	c<-/"o5[X]

제7절 약어

제18항

다음의 단어들은 약어로 적어 나타낸다.

단어	그래서	그러나	그러면	그러므로	그런데	그리고	그리하여
약어	as	ac	a3	a5	an	au	a:

그림을 그리고 있다.	@["o5! au o/i4

[붙임] 위에 제시된 말들의 뒤에 다른 음절이 붙어 쓰일 때에도 약어를 사용하여 적는다.

그래서인지	asq.o	그러면서	a3,s

그런데도	aniu	그리하여도	a:iu

[다만] 위에 제시된 말들의 앞에 다른 음절이 붙어 쓰일 때에는 약어를 사용하여 적지 않는다.

쭈그리고	,.m@{"o@u	우그리고	m@{"o@u
오그리고	u@{"o@u	찡그리고	,.o7@{"o@u

『한국 점자 규정』(1997)에는 ‘접속을 나타내는 다음 낱말들은 약어로 적는다.’라 하여 접속 부사어로 쓰일 때만 약어를 사용할 수 있었으나, 『개정 한국 점자 규정』(2006)에서는 품사에 대한 제한을 삭제함으로써 품사와 관계없이 약어를 사용할 수 있게 되었다.

해설

학생이 그래서 되겠느냐?

ja,r7o`as`iy@n/c{c>8

나는 그림을 그리고 있었다.

ccz`@{"o5!`au`o/s/i4

이 약어들 뒤에 조사나 다른 표현이 붙어 쓰일 때에는 약어를 사용할 수 있다.

그러나저러나 이 일은 어차피 실패할 것이다.

``ac.s"sc`o`o1z`s;<do`,o1drj1`_s

oi4

동생은 그림을 그리고는 바로 잤다.

i=,r7z`@{"o5!`aucz`~"u`./i4

그런데도 아직 아무 연락이 없다.

aniu`<.oa`<em`*"<ao`sb'i4

하지만 이 단어들 앞에 다른 음절이 붙어 쓰일 때에는 약어를 사용하지 않는다. 이 단어 앞에 쓰인 음절과 이 단어 사이에서 줄이 바뀐 경우에도 약어를 사용하지 않는다.

다리를 쭈그리고 있었더니 저리다.

``i"o"!`,.m@{"o@u`o/s/isco`.s"o

i4

다리는 오그리고, 얼굴은 찡그리고 앉아 있는 못난이 인형

``i"ocz`u@{"o@u"`t@&z`,.o7@{"o@u

<3k<`o/cz`eu'c3o`qj}

그는 뜨거운 햇볕에 얼굴을 찡그리고 손수건으로 이마의 땀을 닦았다.

``@{cz`,i{@sg`jr'~:8n`t@&!`,.o7

@{"o@u`,(,m@){"u`oe<w`,i5!`iaa

</i4

제3장 옛 글자

제8절 옛 자음자

제19항

옛 글자 가운데 기본 자음자에 속하는 ‘ㅿ(반치음), ㆁ(옛이응), ㆆ(여린히읗)’은 옛 글자 표(")를 앞세워 다음과 같이 적는다.

자음자	첫소리 글자	받침 글자
□	".	"k
□	"d	"4
ᅙ	"j	"0

아□	<"."#	□의 갗	:"kw $2
이□긔	o"ds@w	굼□	@m5^s"4
훈민□□(訓民正音)	jgeq.:"4"j[5	호ᇙ 배	ju1"0 ^r

[붙임] 동국정운식 한자음 표기에서 사용되는 받침 ‘ㅇ’은 "7으로 적는다.

洪□ㄱ字□	"JJu"4_A,."#"7
君군ㄷ字□	@G_9,."#"7

옛 글자는 현재의 한글 체계와 마찬가지로 자음과 모음으로 구성되어 있으며 지금은 사용하지 않는 자음과 모음을 포함하고 있어 현재보다 자모의 수가 더 많다.

해설

옛 글자 표기의 기본 원칙은 다음과 같다. 첫째, 옛 글자로 별도 정의된 점형은 옛 글자 표(")를 앞세워 적는다. 둘째, 옛 글자 표로 시작된 글자에서는 ‘ㅏ’ 생략 약자를 사용하지 않는다. 셋째, 현재 사용하는 자모와 약자는 그대로 사용한다. 넷째, 옛 글자 표로 시작하는 첫소리 글자에서는 된소리 표(,)를 사용하지 않는다.

옛 자음자 중 ‘반치음(ㅿ), 옛이응(ㆁ), 여린히읗(ㆆ)’은 옛 글자 표(")를 앞세워 표기한다. 이들 자음자의 묵자 모양을 살펴보면 반치음은 삼각형 모양이고, 옛이응은 현재의 이응인 동그라미에 위로 선을 그어 올린 꼭지 달린 이응 모양이며, 여린히읗은 현재의 이응 위에 가로로 선을 그은 모양이다.

반치음(ㅿ)은 자음 ‘ㅈ’과 비슷한 소리를 내므로 ‘ㅈ’의 점형에 "을 앞세워 ".으로 표기하고, 여린히읗(ㆆ)은 ‘ㅎ’의 점형에 "을 앞세워 "j으로 표기한다. 옛이응(ㆁ)은 첫소리 ‘ㅇ’에서 2점을 뺀 d에 "을 앞세워 "d으로 표기한다. 첫소리 ‘ㅇ’에 옛 글자 표 "을 앞세워 적으면 "g으로 표기되어 옛 글자가 아닌 ‘룬’으로 읽게 되므로 제자 당시 첫소리 ‘ㅇ’에 2점을 삭제하여 옛이응 점형을 만들었다. 반치음, 옛이응, 여린히읗에 옛 글자 표를 전치하지 않으면 각각 자음 ‘ㅈ, ㅍ, ㅎ’으로 오독할 수 있다.

몬져 큰 □나모 두□흘 □□야

(먼저 큰 뽕나무 두어 개를 가려내어)

``e(.:`fz`",^m"4ceu`im".sj!`@"#1

j"#r>

니□니□ 오놋다	co".s5co".s`ucu'i

(잇따라 오는구나)

엇더□니□고	s'isj"#co"do'@u

(어떠합니까)

恩ᅙᆞᆫ愛ᅙᆡᆼᄅᆞᆯ 그쳐	"j"#3"j"#r"7""#1`@{;:

(은애를 끊어)

‘반치음(ㅿ), 옛이응(ㆁ), 여린히읗(ㆆ)’의 받침 글자는 옛 글자 표 "을 앞세워 적고, 한글 점자와 마찬가지로 첫소리 글자 점형의 위치를 이동하여 표기한다. 456점의 조합으로 만들어진 반치음(ㅿ)의 받침 글자는 해당 점형을 왼쪽으로 이동하여 적고, 1245점의 조합으로 만들어진 옛이응(ㆁ)과 여린히읗(ㆆ)의 받침 글자는 해당 점형을 한 단 아래로 내려 적는다.

□업스시니	@"#"ksb,[,oco

(끝이 없으시니)

인□이	q,"#r"4o

(인생이)

도라오□ 제	iu"<u,o1"0`.n

(돌아오실 때)

모딘 □얌과 □벌에트렛 므□여□ 이리 이셔도

(사나운 뱀과 물벌레들에게 무서운 일이 있어도(무서운 마음이 생겨도))

``euiq`^"#>5@v`e!"0^tnh["n'`e[

".w:"^7z`o"o`o,:iu

동국정운식 한자음 표기에 사용되는 음가 없는 받침 ‘ㅇ’은 "7으로 적어 나타낸다. 동국정운식 한자음 표기에서는 ‘초성, 중성, 종성’이 모두 있어야 한다고 생각하여 받침 글자가 없는 한자의 경우에는 음가 없는 이응(ㅇ)을 종성 자리에 표기하였다.

有□蘇송氏씽	"dm"57,u"7,,o"7

(유소씨(사람 이름))

世솅世솅예	,/"7,/"7/

(거듭된 여러 대에)

옛이응(ㆁ)과 음가 없는 이응(ㅇ)은 묵자 모양이 비슷하다. 옛이응의 묵자 모양은 이응 위에 꼭지가 달린 반면, 음가 없는 이응은 현재의 이응과 같은 ‘ㅇ’ 위에 꼭지가 없는 모양이다. 묵자 모양이 비슷하여 혼동하기 쉬우므로 이들 자음이 받침으로 쓰였을 때에는 발음이 되는지의 여부에 따라 옛이응과 음가 없는 ‘ㅇ’을 구별하여 적어야 한다.

□□노니	e"#r"4@"#cuco

(만드니)

즘스ᇰ에	.[5,["4n

(짐승에)

快쾡ㆆ字□	fvr"7_"0,."#"7

(快자(快라고 하는 글자))

첫소리 자리에 쓰인 자음 ‘ㅇ’은 한글 점자와 마찬가지로 생략한다.

여□므론	:j"#re["(

(여의기보다는(이별하기보다는))

□스슥	"#,[,[a

(아삭)

옛 자음자가 단독으로 쓰일 때에는 한글 점자와 마찬가지로 온표 다음에 옛 글자 표와 첫소리 글자를 적어 나타낸다. 문맥상 받침 글자임이 확실하면 온표 다음에 옛 글자 표와 받침 글자 점형을 적어 나타낸다.

‘ㅿ’의 명칭은 반치음이다.

,8=".0'w`e];o7z`^3;o[5oi4

ㆁ□ 엄쏘리니 業□字□ 처□ 펴아나□ 소리 □□니라

(ㆁ은 어금닛소리니 業자를 발음할 때의 첫소리와 같다)

``="d`c"#3`s5,,u"oco`"dsb,."#"7

;s".s5`d:<cc"#3`,u"o`@"#h"#co"<

8종성법 사용(ㄱ, ㄴ, ㄷ, ㄹ, ㅁ, ㅂ, ㅅ, ㆁ)

``#h.=,]^sb`l+78'=a"`=3"`=9"`=1"

=5"`=b"`='"`="4,0

용어 설명

○ 반치음(ㅿ)

『훈민정음』에서 제시된 자음의 하나. 중국 음운학에서 자모를 ‘아(牙)·설(舌)·순(脣)·치(齒)·후(喉)’음과 함께 반치음과 반설음의 칠음(七音) 체계로 분류한 것을 수용한 것이다. 음가는 유성마찰음 [z]로 추정되며 15세기 후반에서 16세기 전반에 걸쳐 소실된다.

○ 옛이응(ㆁ)

『훈민정음』에서 제시된 자음의 하나. 음가는 ［ŋ］이며 15세기에 초성과 종성에서 쓰이다가 16세기 전반에 소실되었다. 초성의 ［ŋ］ 발음 소실로 문자도 사라졌으나 종성에서는 ［ŋ］ 발음이 남아 있어 ‘ㅇ’자로 표기되고 있다.

○ 여린히읗(ㆆ)

『훈민정음』에서 제시된 자음의 하나. 고유어의 표기에 ‘ㆆ’이 사용된 예는 세종·세조 시기의 문헌에 한정되며, 이마저도 극소수의 표기에서만 확인된다. 또한 여타의 자음과는 달리 초성에 쓰이지 않았고, 보통 된소리 부호로 쓰였다. 이러한 점에서 미루어 볼 때 ‘ㆆ’은 중국 운학의 칠음(七音) 청탁의 자모 체계에 맞춰 『동국정운』의 한자음을 표기하기 위하여 마련된 것으로 생각된다.

○ 동국정운(東國正韻)

1448년(세종 30년)에 간행된 우리나라 최초의 운서이다. ‘동국정운’이란 ‘우리나라의 바른 음’이라는 뜻인데 당시에 혼란스럽게 사용되어 오던 한자음에 대한 표준음을 제시하고자 하는 목적으로 편찬, 간행되었다. 『동국정운』은 한자음을 우리의 음으로 표기하고자 하였다는 점에서 큰 의의를 지니나, 동국정운식 한자음은 당시의 음운 이론에 맞추기 위해 현실 발음을 반영하지 못한 부분이 있어 널리 사용되지는 못하였다.

제20항

옛 글자 가운데 연서의 방법으로 만들어진 ‘ㅱ(순경음 미음), ㅸ(순경음 비읍), ㆄ(순경음 피읖), ㅹ(순경음 쌍비읍), ᄛᅠ(반설경음 리을)’은 옛 글자 표를 앞세워 다음과 같이 적는다.

자음자	첫소리 글자	받침 글자
ㅱ	"e7	"57
ㅸ	"^7	"b7
ㆄ	"d7
ㅹ	",^7
ᄛᅠ	""7

□	"e7<"4	□ㅸ□	im"57_"b7,."#"7
□□□	j"#"^7"#".<	-□-	"."#"b7
□	",^7<"4

순경음과 반설경음은 순음(ㅂ, ㅁ, ㅃ, ㅍ)과 반설음(ㄹ) 아래에 ‘ㅇ’을 연서하여 표시한 소리이다. 순경음과 반설경음은 옛 글자 표 "을 앞세우고 순음과 반설음을 적은 후 연서의 방법으로 표기된 ‘ㅇ’을 받침 글자 7으로 적는다. 묵자에서는 해당 자음과 ‘ㅇ’이 연서의 방법(세로쓰기)으로 표기되어 하나의 자음으로 이루어져 있지만, 점자에서는 풀어쓰기 방식을 채택하고 있으므로 묵자의 자음을 순서대로 적어 나타낸다.

해설

셔□	,:"^7!

(서울)

조□□□요미	.u"."#""#"^7"#r+eo

(중요함이)

순경음 미음(ㅱ)과 순경음 비읍(ㅸ)은 받침 글자로도 쓰인다. 받침 글자도 옛 글자 표 "을 앞세우고 ‘ㅁ’과 ‘ㅂ’을 받침으로 적는다. 순경음의 ‘ㅇ’은 첫소리와 받침 글자에서 모두 7으로 위치 변화 없이 연서의 방법으로 동일하게 표기되며, 점자에서는 ‘ㅇ’ 앞에 쓰는 자음의 위치에 따라 첫소리 글자와 받침 글자로 구분한다.

紂□ㅣ 有□蘇송氏씽□ 틴대

((은나라 왕) 주가 유소씨를 치니(정벌하니))

``,i%"57_o`"dm"57,u"7,,o"7""#1

hqir

父뿡母□ㅣ □마 다 업스시고

(부모님이 이미 다 돌아가시고)

,^m"7eu"57_o`j"#e`i`sb,[,o@u

용어 설명

○ 순경음(脣輕音)

『훈민정음』에서 제시된 자음의 하나. 순음 아래에 ‘ㅇ’을 연서한 것(ㅸ, ㅱ, ㅹ, ㆄ 등)을 말한다. 중국 운서에서 순음을 경음과 중음으로 분류한 것을 수용한 것이다. 음가는 양순마찰음 ［β］으로 추정되며 15세기 중반에 소실되었다.

○ 반설경음(半舌輕音)

『훈민정음』에서 제시된 자음의 하나. 반설음 아래에 ‘ㅇ’을 연서한 것(ᄛᅠ)을 말한다. 음가는 ‘ㄹ’보다 가벼운 소리이나 고유어 표기에는 사용된 적이 없어 당시 국어에 이런 발음이 존재했다고 보기는 어렵다. 『훈민정음』 「합자해」에 기록된 설명 외에는 다른 용례를 찾기 어렵다.

○ 연서(連書)

초성에 쓰이는 자음을 위·아래로 이어 쓰는 것을 말한다. 주로 순경음을 나타내기 위해 순음자 ‘ㅂ, ㅍ, ㅃ, ㅁ’ 밑에 후음자 ‘ㅇ’을 이어 썼다. 연서의 방식으로 만들어진 문자로는 ‘ㅸ, ㆄ, ㅹ, ㅱ’이 있다.

제21항

옛 글자 가운데 각자 병서의 방법으로 만들어진 ‘ㅥ, ㆀ, ㆅ’ 등은 옛 글자 표를 앞세워 다음과 같이 적는다.

ㅥ	ㆀ	ㆅ
"cc	"gg	"jj

다□니라	i"cc"#co"<
□□	j"#r"gg:
도□□	iu""#"jj:

각자 병서의 방법으로 만들어진 자음 중 ‘ㅥ, ㆀ, ㆅ’은 현대 국어에서는 쓰이지 않는 자음이다. 이들 자음은 된소리 표 ,을 사용하지 않고, 옛 글자 표 "을 적은 후 해당 자음을 두 번 적어 나타낸다. ‘ㅥ, ㆀ, ㆅ’ 이외의 된소리 자음은 한글 점자 규정에 따라 된소리 표 ,을 사용한다.

해설

글□	@!"cc"#3	쥐□	.mr"gg:

(끓는)	(쥐어)

後□에 지븨 이셔	"jjm"57n`.o^w`o,:

(후에 집에 있어)

樂락平뼈ᇰ 사□미니	"<a,^:"4`l""#eoco

(낙평 사람이니)

天命을 疑心□실□	;)e]!`w,o5j"#,o1,,"#r

(천명을 의심하므로)

‘ㆀ’은 『개정 한국 점자 규정』(2017)에서 개정된 사항으로, 기존에는 옛이응 점형으로 잘못 이해하여 "dd으로 표기하였으나 쌍이응으로 확인되어 음가 없는 첫소리 ‘ㅇ’을 두 번 적는 것으로 수정하였다.

□□ᄂᆞ니라	e"#r"ggoc"#co"<

(매이느니라)

각자 병서(各自竝書): 같은 자음 두 글자를 가로로 나란히 붙여 쓰는 일 또는 그렇게 만든 글자를 말한다. ‘ㄲ, ㄸ, ㅃ, ㅆ, ㅉ’ 따위가 있다.

용어 설명

제22항

옛 글자 가운데 합용 병서의 방법으로 만들어진 ‘ㅲ, ㅳ, ㅄ, ㅶ, ㅷ, ㅴ, ㅵ, ㅺ, ㅻ, ㅼ, ㅽ, ㅾ’이 첫소리 자리에 쓰일 때에는 옛 글자 표를 앞세운 다음에 각 자음자를 어울러 적는다.

ㅲ	"^@	ㅳ	"^i
ㅄ	"^,	ㅶ	"^.
ㅷ	"^h	ㅴ	"^,@
ㅵ	"^,i	ㅺ	",@
ㅻ	",c	ㅼ	",i
ㅽ	",^	ㅾ	",.

□리더라	"^@["ois"<	□디시니	"^I[IO,OCO
□호□	"^,<juc"#3	□	"^.<a

□디며	"^hsioe:	□	"^,@[5
□	"^,ir	□디여	",@sio:
□□	",c<j"#r	□	",i"#1
□나모	",^u"4ceu	□여디고	",.w:io@u

[다만] 이 글자들이 받침으로 쓰일 때에는 옛 글자 표 없이 각 자음자를 어울러 적는다.

□대예	.O5'IR-/

합용 병서의 방법으로 만들어진 자음자가 첫소리 글자로 사용되었을 경우 옛 글자 표 "을 앞세운 다음에 자음자를 순서대로 적어 나타낸다. 합용 병서의 방법으로 만들어진 자음자는 서로 다른 자음자를 가로로 이어 쓴 형태이며, ‘ㅅ, ㅂ, ㅄ’으로 시작한다.

해설

□여	"^@n:	□□	"^i[i"#r

(꿰어)	(뜻에)

□으로	"^,ma["u	□니	"^.yco

(쑥으로)	(쬐니)

내 져믄 □브터 길어	cr`.:ez`"^,@w^[hs`@o1s

(내가 젊었을 때부터 길러)

□□고	,"#5",@o@u	□리	"^,i["o

(삼키고)	(종기)

뒤□기	imr"^h"#@o	□한	",iuj3

(뒤트기)	(또한)

□ 곱은    ",^&`@ubz	□긔	",.[a@w

(뿔이 굽은)	(찌꺼기)

金으로 □해 □로□ □ 업게 □면

(금으로 땅에 깔기를 틈 없이 하면)

``@[5["u`",i<jr`",@"#"ue"#1

"^,@[5`sb@n`j"#e*

□은 든□ 대로 듯고 볏슨 □ 대로 □다

(땀은 떨어지는 대로 떨어지게 두고 볕은 쪼이는 대로 그대로 그을린다)

``",i"#5z`izc"#3ir"u`i['@u`^:',z

",.y1ir"u`",.y3i

합용 병서의 받침 글자는 옛 글자 표를 사용하지 않고 순서대로 이어 적는다. 옛 글자에서도 받침 없는 모음 다음에 ‘예’가 이어 나올 경우 받침 ‘ㅆ’과 혼동되지 않도록 모음 다음에 붙임표를 삽입한다.

아바□	<^co5'

(아버님)

□오아 □도다	j"#u<`^"#1aiui

(홀로 밝도다)

옰 보미	u1'`^ueo

(올해 봄이)

狄人ㅅ 서리예 가샤	.?q_'`,s"o-/`$,>

(적인(여진족)의 무리에 가셔)

합용 병서(合用竝書): 서로 다른 자음을 가로로 나란히 붙여 쓰는 일 혹은 그렇게 만든 글자를 말한다. ‘ㅲ, ㅳ, ㅄ, ㅶ, ㅷ, ㅺ, ㅻ, ㅼ, ㅽ, ㅾ, ㅪ, ㅩ, ㅴ, ㅵ’ 따위가 있다.

용어 설명

제23항

단어의 중간이나 끝에 단독으로 쓰인 자음자나 사잇소리 글자는 받침 글자로 적되, 그 앞에 사잇소리 글자 표(_)를 적어 나타낸다.

洪□ㄱ字□	"JJu"4_A,."#"7
君군ㄷ字□	@G_9,."#"7
侵침ㅂ字□	;O5_B,."#"7
斗□ㅸ字□	im"57_"b7,."#"7
虛헝ㆆ□	js"7_"0,."#"7
後ㅿ날	jm_"kc1

狄人ㅅ 서리예	.?q_' ,s"o-/
님금위位ㄹ □리샤	co5@[5mr_1 ^"#"o,>
통ㅎ지	H=_0.O

[다만] 사잇소리 글자가 앞 또는 뒤의 글자에 얹혀서 나타날 때에는 사잇소리 글자 표를 적지 않는다.

긼□□	@o1'@"#".r
엄쏘리	s5,,u"o
□믈	cg"ke!
하□□	jc"#1"0"^i[9

단어의 중간에 단독으로 쓰인 사잇소리 글자나 단어 끝에 단독으로 쓰인 자음자는 사잇소리 글자 표 _을 앞세워 받침 글자로 적어 나타낸다. 중세 국어에서는 사잇소리를 표기할 때 ‘ㅅ’뿐만 아니라, ‘ㄱ, ㄷ, ㅸ, ㆆ, ㅿ’ 등 더 다양한 글자가 사용되었다. 한자어와 어울러 쓰인 사잇소리도 _을 앞세워 적는다.

해설

ㆍ□ 呑□ㄷ字□	="#`c"#3`h"#3_9,."#"7

(ㆍ는 呑자)

嫡子ㅅ긔	.?._'@w

(적자께)

標표ᇢㅸ字□	d+"57_"b7,."#"7

(標자(標라고 하는 글자))

兄ㄱ □디	j]_a`"^i[io

(형의 뜻이)

현대 국어에서는 받침이 없을 때에만 ‘ㅅ’을 앞말에 받쳐 쓰지만, 옛 글자에서는 뒷말의 초성으로 병서하는 방법도 있었다. 사잇소리가 받침이나 첫소리 글자로 쓰일 때에는 사잇소리 글자 표를 적지 않고 바로 어울러 적는다.

입시울쏘리	ob,o&,,u"o

(입술소리)

하□ □디시니	jc"#1"0`"^i[io,oco

(하늘의 뜻이시니)

사잇소리: 두 개의 형태소 또는 단어가 합쳐져서 합성 명사를 이룰 때, 그 사이에서 덧나는 소리를 말한다. 후행하는 명사가 된소리로 발음되거나, 두 명사 사이에 ‘ㄴ’ 소리가 덧나거나 ‘ㄴㄴ’ 소리로 발음되는 현상이다. ‘봄비 → [봄삐]’, ‘솜이불 → [솜니불]’, ‘나뭇잎 → [나문닙]’ 등의 예시에서 확인할 수 있다.

용어 설명

제24항

옛 자음자 다음에 ‘ㅏ’가 이어질 때에는 ‘ㅏ’를 생략하지 않는다.

내□□샤	cr"^7<i"#,>

현행 한글 점자에서는 ‘가, 라, 사, 차’를 제외한 나머지 ‘나, 다, 마, 바, 자, 카, 타, 파, 하’는 모음 ‘ㅏ’를 적지 않고 첫소리 글자로 약자 표기한다. 그러나 옛 글자에서는 ‘ㅏ’를 생략할 경우 다음에 나오는 자음이 옛 자음자와 합쳐져 잘못 읽힐 수 있기 때문에 옛 자음자 다음에 ‘ㅏ’를 생략하지 않는다.

해설

□호□	"^,<juc"#3

(싸우는)

기드리□□	@oi["o"."#"^7<

(기다려서)

옛 자음자가 아닌 자음자의 경우에는 한글 점자와 마찬가지로 ‘ㅏ’를 생략하는 약자 사용이 가능하며, ‘가’와 ‘사’의 약자도 사용할 수 있다.

바ᄂᆞ질	^c"#.o1

(바느질)

갓가오릴□	$'$u"o1,"#r

(가까우므로)

열운 사□□	\g`l""#e"#1

(엷은 사람을)

제9절 옛 모음자와 방점

제25항

옛 모음자 가운데 ‘ㆍ, ㆎ’는 각각 ‘"#, "#R’으로 적는다.

ᄀᆞᄋᆞᆯ	@"#"#1
□□□	"#re"#rj"#3

옛 모음자 중 옛 글자 표 "을 앞세워 나타내는 모음은 ‘ㆍ’와 ‘ㆎ’ 두 가지이다. ‘ㆍ + ㅣ’로 결합된 이중모음 ‘ㆎ’는 아래아(ㆍ) 점형 다음에 한글의 딴이 r을 이어 적는다.

해설

□□시니	e"#;"#,oco

(마치시니)

□로□	",@"#"ue"#1

(깖을)

□미 기픈 므른 □□래 아니 그츨□

(샘이 깊은 물은 가뭄에 그치지 않으므로)

``,"#reo`@odz`e["z`@"#e"#"r`<co

@[;!,,"#r

아래아(ㆍ): 『훈민정음』에서 모음의 하나로 제시하였다. 아래아라는 명칭은 언문 반절표의 아래쪽에 ‘ㆍ’가 있어 이를 아래아라 부른 것에서 유래하였다. 음가는 [ʌ]으로 추정되며, 16세기에 비어두 음절에서 먼저 소실된 뒤 18세기에 어두 음절에서도 소실되었다. 소리 [ʌ]는 소실되었으나 문자 ‘ㆍ’는 20세기 초까지도 쓰였다.

용어 설명

제26항

옛 모음자 가운데 ‘ㅛ’가 ‘ㅣ, ㅑ, ㅒ’와, ‘ㅠ’가 ‘ㅣ, ㅕ, ㅖ’와 합쳐져서 만들어진

‘ㆉ, ㆇ, ㆈ, ㆌ, ㆊ, ㆋ’는 각각 ‘_+o, _+>, _+>r, _%o, _%:, _%/’으로 적는다.

□고기	,_+o@u@o	ᄋᆄ	_+>
ᄋᆅ	_+>r	□	_%o
□	_%:	□	_%/

옛 모음자 중에서 ‘ㆍ, ㆎ’는 옛 글자 표 "을 앞세워 적지만 ‘ㆉ, ㆇ, ㆈ, ㆌ, ㆊ, ㆋ’는 _을 앞세워 각각 ‘_+o, _+>, _+>r, _%o, _%:, _%/’으로 적는다. 이들 모음에 "을 사용할 경우 첫소리 ‘ㄹ’과 혼동할 우려가 있으므로 " 대신 _을 앞세워 적는다.

해설

고□	@u_+o	□ 무러	,_+o`em"s

(고요(臯陶, 사람 이름)가)	(소(사람 이름)가 물어)

창송□쥭	;<7,=;_%o.%a

(창송취죽(蒼松翠竹))

‘ㅣ’를 포함하는 이중모음 중 ‘ㆎ’의 ‘ㅣ’는 r을 사용하지만, ‘ㆉ’와 ‘ㆌ’의 ‘ㅣ’는 o을 사용한다. 『개정 한국 점자 규정』(2017)에서 ‘ㆇ, ㆈ, ㆊ, ㆋ’와 일치시키기 위해 모음 ‘ㆉ’ 와 ‘ㆌ’를 적을 때 딴이 앞에 앞세우던 _을 ‘ㆇ, ㆈ, ㆊ, ㆋ’와 일치시키기 위해 모음 앞에 위치하도록 점형을 재정비하였다. ‘ㆈ’는 ‘ㅛ + ㅒ’가 합쳐져 _+>r로 적으며, ‘ㆋ’는 ‘ㅠ + ㅖ’가 합쳐져 _%/로 적는다.

제27항

단독으로 표기된 ‘딴 이(ㅣ)’는 _o으로 적는다.

烽火ㅣ 석 □□ 니□시니

^=JV_o ,? I"#""#1 co".n,oco

孟□子□ㅣ □□샤□

E"#R"4."#_o @"#""#,>I"#R

단독으로 쓰이는 딴이는 _을 앞세우고 o을 이어 적는다. 중세 국어에서 주격 조사는 ① 이, ② 딴이(ㅣ), ③ 생략, 이 세 가지 방법으로 표기한다. 모음으로 끝나는 한자어 뒤에는 단독으로 ‘ㅣ’가 결합하여 주격을 표시한다.

해설

一夫ㅣ 流毒□□

(一夫(상나라의 紂 임금)가 유독하므로(백성을 해치므로))

o1^m_o`%ixj"#1,,"#r

柚子ㅣ 아니라도 품엄즉도 □다마□

(유자가 아니라도 품음직도 하다마는)

``%._o`<co"<iu`dm5s5.[aiu`j"#ie

c"#3

梅花ㅣ 곳답도다

(매화가 꽃답도다)

erjv_o`@u'ibiui

제28항

방점은 다음과 같이 적는다.

거성(去聲, ․)	_1
상성(上聲, ：)	_k

· 갈 〔 刀 〕	_1$1	․ □ 〔 舟 〕	_1^"#r
: 돌 〔 石 〕	_kiu1	: 눈 〔 雪 〕	_kcg

음의 높낮이를 나타내는 방점 중 평성은 기호가 없고, 거성과 상성만 따로 표기하였다. 묵자에서 거성은 한 점, 상성은 두 점을 글자의 왼쪽에 찍으며, 점자에서는 _을 앞세운 후 거성은 1, 상성은 k을 적어 나타낸다. 방점 기호와 뒤의 글자는 붙여 적는다.

해설

:몯‧□‧야   _keu9_1j"#_1>

(못하여)

방점(傍點): 성조를 표시하기 위해 글자의 왼쪽에 찍어 놓은 둥근 점을 말한다. 점이 없으면 낮은 소리를 나타내는 평성, 점이 1개이면 높은 소리를 나타내는 거성, 점이 2개이면 처음이 낮고 끝이 높은 소리인 상성이다. 중세 국어의 성조는 사성 체계인데 평성, 상성, 거성, 입성으로 구분된다. 입성은 종성이 ‘ㄱ, ㄷ, ㅂ’으로 끝나는 음절의 소리로 평성, 상성, 거성 중 한 성조를 취하여 평성적 입성, 상성적 입성 등과 같이 구분되었다. 점을 찍는 방식도 동일하여 평성적 입성은 점이 없고 상성적 입성은 두 점, 거성적 입성은 한 점을 찍었다.

용어 설명

전치 기호에 따른 옛 글자 분류

참고

"을 앞세운 옛 글자

기본 자음

첫소리 글자: ㅿ(".), ㆁ("d), ㆆ("j)

받침 글자:   ㅿ("k), ㆁ("4), ㆆ("0)

순경음, 반설경음

첫소리 글자: ㅱ("e7), ㅸ("~7), ㆄ("d7), ㅹ(",^7), ᄛᅠ(""7)

받침 글자: ㅱ("57), ㅸ("b7)

각자 병서로 만들어진 자음

첫소리 글자: ㅥ("cc), ㆀ("gg), ㆅ("jj)

합용 병서로 만들어진 자음

첫소리 글자

ㅲ	"^@	ㅳ	"^i	ㅄ	"^,	ㅶ	"^.
ㅷ	"^h	ㅴ	"^,@	ㅵ	"^,i	ㅺ	",@
ㅻ	",c	ㅼ	",i	ㅽ	",^	ㅾ	",.

* 받침 글자는 옛 글자 표를 적지 않음.

모음 ㆍ("#), ㆎ("#r)

_을 앞세운 옛 글자

사잇소리 글자(_A, _', _9, _B,  _"b7, _"0, _"k, _1, _0)

모음 ㆉ(_+o), ㆇ(_+>), ㆈ(_+>r), ㆌ(_%o), ㆊ(_%:), ㆋ(_%/)

딴이(_o)

방점(_1 _k)

제4장 로마자

제10절 국어 문장 안의 로마자

제29항

로마자는 다음과 같이 적는다.

A	B	C	D	E	F	G	H	I
,A	,B	,C	,D	,E	,F	,G	,H	,I
J	K	L	M	N	O	P	Q	R
,J	,K	,L	,M	,N	,O	,P	,Q	,R
S	T	U	V	W	X	Y	Z
,S	,T	,U	,V	,W	,X	,Y	,Z

a	b	c	d	e	f	g	h	i
a	b	c	d	e	f	g	h	i
j	k	l	m	n	o	p	q	r
j	k	l	m	n	o	p	q	r
s	t	u	v	w	x	y	z
s	t	u	v	w	x	y	z

로마자의 첫 10개 문자인 a~j는 점칸의 상단과 중단의 점들을 사용한 점형으로 숫자 1~0의 점형과 같다. 그다음 10개의 문자인 k~t는 a~j에 각각 3점을 더하여 만들어졌다. 따라서 k는 a에 3점을 더한 점형이고, l은 b에 3점을 더한 점형이다. u, v, x, y, z는 a~e에 36점을 각각 더하여 만들어졌다. 따라서 u는 a에 36점을 더한 점형이고, v는 b에 36점을 더한 점형이다. w는 이러한 형태와 일치하지 않고 j에 6점을 더한 점형인데, 이는 프랑스의 시각 장애인 루이 브라유(Louis Braille)가 점자를 고안한 19세기 중반의 프랑스어 알파벳에는 w 글자가 없었기 때문이다.

해설

a	b	c	d	e	f	g	h	i	j
●○ ○○ ○○	●○ ●○ ○○	●● ○○ ○○	●● ○● ○○	●○ ○● ○○	●● ●○ ○○	●● ●● ○○	●○ ●● ○○	○● ●○ ○○	○● ●● ○○
k	l	m	n	o	p	q	r	s	t
●○ ○○ ●○	●○ ●○ ●○	●● ○○ ●○	●● ○● ●○	●○ ○● ●○	●● ●○ ●○	●● ●● ●○	●○ ●● ●○	○● ●○ ●○	○● ●● ●○
u	v	x	y	z					w
●○ ○○ ●●	●○ ●○ ●●	●● ○○ ●●	●● ○● ●●	●○ ○● ●●					○● ●● ○●

blue	blue	eye	eye

home	home	sun	sun

tree	tree	union	union

로마자에서 대문자를 표기할 때에는 대문자 표를 사용하여 적는다. 대문자 표에는 대문자 기호표, 대문자 단어표, 대문자 구절표와 대문자 종료표가 있다. 한 글자만 대문자일 경우에는 해당 로마자 앞에 대문자 기호표(,)를 적고, 단어 전체가 대문자일 경우에는 해당 단어 앞에 대문자 단어표(,,)를 적는다. 세 단어 이상이 대문자일 경우에는 첫 대문자 앞에 대문자 구절표(,,,)를 적고, 마지막 대문자 바로 뒤에 대문자 종료표(,')를 적는다. 대문자 종료표 바로 다음에 로마자 종료표가 올 때에는 대문자 종료표는 적지 않는다.

Blue, blue	0,blue1 blue4

iPad	0i,pad4	YMCA	0,,ymca4

AUDIO BOOK	0,,audio`,,book4

EAT, PRAY, LOVE	0,,,eat1`pray1`love4

TWO TO FIVE!	0,,,two`to`five64

나이키의 슬로건은 JUST DO IT!이다.

``c<ofow`,!"u@)z`0,,,ju/`d`x64o

i4

대문자 종료표는 대문자 구절표를 사용할 때에만 함께 쓰이는 것은 아니다. 모두 대문자인 단어 뒤에 소문자가 붙어 나올 경우에도 대문자 단어표와 대문자 종료표를 함께 사용하기도 한다.

ABCs	0,,abc,'s4

제30항

국어 문장 안에 로마자가 나올 때에는, 그 앞에는 로마자 표(0)를 적고 그 뒤에는 로마자 종료표(4)를 적어 나타낸다.

그는 Canada로 여행을 떠났다.

@{cz 0,canada4"u :jr7! ,isc/i4

1m는 100cm이다.	#a0m4cz #ajj0cm4oi4

[다만] 국어 문장 안에 그리스 문자가 나올 때에도 그 앞에는 로마자 표(0)를 적고 그 뒤에는 로마자 종료표(4)를 적어 나타낸다.

국어 문장 안에 로마자가 나올 때에는 로마자 표를 적어 로마자가 시작되었음을 알려 주고, 로마자 종료표를 적어 로마자가 끝났음을 알려 준다. 로마자 표와 로마자 종료표 사이는 한글 점자 규정에서 정한 몇 가지 예외를 제외하고 영어 점자 규정에 따라 점역한다.

해설

나의 삼촌은 New York에 산다.

c<w`l5;(z`0,new`,york4n`l3i4

묵자에서 로마자 뒤에 마침표가 있을 때에는 마침표(4)와 로마자 종료표(4)를 이어 적지 않고 4을 한 번만 적어 나타낸다.

미국에서는 호칭을 부를 때, Mr.나 Mrs.를 사용한다.

``eo@man,scz`ju;o7!`^m"!`,ir"

0,mr4c`0,mrs4"!`l+7j3i4

로마자가 단위 부호로 쓰일 경우 『개정 한국 점자 규정』(2006)에서는 “단위 부호 뒤에 로마자 종료표를 적지 않고 한 칸을 띄어 쓴다.”고 규정하였다. 그러나 『개정 한국 점자 규정』(2017)에서는 다른 로마자와 동일하게 점역하는 것으로 개정되었다. 이는 묵자에서 어떤 로마자가 단위 부호로 쓰일 때와 글자 자체로 쓰일 때, 점역사가 의미를 분석하여 다르게 점역해야 하는 것을 피하기 위함이다. 향후에는 로마자를 사용한 단위 부호는 언급하지 않고, 로마자를 사용하지 않은 기호들을 표기하는 것만 서술하면 혼동되는 것을 피할 수 있다.

파리에 있는 에펠탑의 높이는 약 324m이다.

``d"on`o/cz`ndn1hbw`cu4ocz`>a

#cbd0m4oi4

지방은 1g당 9㎉이다.

.o^7z`#a0g4i7`#i0kcal4oi4

한글 문장 안의 체크표(✔)나 O/X 표시는 로마자 V, O, X로 적고, 대·소문자는 묵자에 따라 표기한다.

다음을 ✔표로 표시하시오.

i<{5!`0,v4d+"u`d+,oj,ou4

다음을 O/X로 표기하시오.

i<[5!`0,o_/,x4"u`d+@oj,ou4

그리스 문자를 적을 때에는 먼저 로마자 표(0)와 그리스 문자표(.)를 적고, 그 뒤에 해당 그리스 문자를 적은 다음 로마자 종료표를 적는다. 그리스 문자가 대문자일 때에는 대문자 기호표(,)를 그리스 문자표 앞에 적는다. 그리스 문자는 다음과 같다.

알파	Α	,.a	α	.a
베타	Β	,.b	β	.b
감마	Γ	,.g	γ	.g
델타	Δ	,.d	δ	.d
엡실론	Ε	,.e	ε	.e
제타	Ζ	,.z	ζ	.z
에타	Η	,.:	η	.:
세타	Θ	,.?	θ	.?
요타	Ι	,.i	ι	.i

카파	Κ	,.k	κ	.k
람다	Λ	,.l	λ	.l
뮤	Μ	,.m	μ	.m
뉴	Ν	,.n	ν	.n
크시	Ξ	,.x	ξ	.x
오미크론	Ο	,.o	ο	.o
파이	Π	,.p	π	.p
로	Ρ	,.r	ρ	.r
시그마	Σ	,.s	ς 또는 σ	.s
타우	Τ	,.t	τ	.t
입실론	Υ	,.u	υ	.u
피	Φ	,.f	φ	.f
키	Χ	,.&	χ	.&
프시	Ψ	,.y	ψ	.y
오메가	Ω	,.w	ω	.w

그리스어 알파벳의 첫 자와 끝 자는 α와 ω다.

``@{"o,{s`<1d^n'w`;s'`.<v`,@{8`.

cz`0.a4v`0.w4i4

그리스 숫자 Λ는 30을 뜻한다.

``@["o,[`,m'.`0,.l4cz`#cj!`,i['j3

i4

제31항

로마자가 아닌 단위 부호를 적을 때에는, 그 앞에는 단위 표(0)를 적고 그 뒤에는 한 칸 띄어 쓴다.

5%와 6%의 차이는 1%p다.	#e0p v #f0p w ;<ocz #a0pp i4
직각은 90°이다.	.oa$az #ij0d oi4
물은 100°C에서 끓는다.	e&z #ajj0d,c n,s ,@!0czi4

로마자가 아닌 단위 부호를 적을 때에는 단위 표(0)를 해당 단위 부호 앞에 적으며 단위 부호 뒤에는 종료표를 적지 않고 한 칸 띄어 쓴다. 주로 많이 사용되는 로마자가 아닌 단위 부호는 다음과 같다.

해설

퍼센트	%	0p	천분율	‰	0pm
도	°	0d	분	′	0-
초	″	0--	옹스트롬	Å	0*

원자와 분자의 크기나 결정의 격자 간격은 1Å 정도이다.

``p3.<v`^g.<w`f[@oc`@\.]w`@:a.

$3@:az`#a0*`.]iuoi4

로마자가 아닌 단위 부호 뒤에 로마자가 덧붙은 경우에도 단위 부호 뒤에 종료표를 적지 않고 한 칸 띄어 쓴다.

25°C는 77°F이다.

#be0d,c`cz`#gg0d,f`oi4

화씨 온도는 독일의 다니엘 가브리엘 파렌하이트의 이름을 딴 온도 단위이며,	기호로는 °F를 쓴다.

``jv,,o`(iucz`ixo1w`icon1`$^["o

n1`d"n3j<oh[w`o"[5!`,i3`(iu`i3mr

oe:"`@oju"ucz`0d,f`"!`,,zi4

제32항

국어 문장 안에 로마자가 둘 이상 연이어 나올 때에는 로마자 표는 첫 로마자 앞에만 적고, 로마자 종료표는 마지막 로마자 뒤에만 적는다.

어말과 자음 앞의 p, t, k는 ‘으’를 붙여 적는다.

se1@v .<{5 <4w 0p1 ;t1 ;k4cz ,8[0'"!

~m8: .?czi4

[붙임] 로마자들 사이에 쓰인 문장 부호는 ‘통일 영어 점자 규정’에 따라 적는다.

식탁 위에 apples, bananas, grapes 등이 있다.

,oaha mrn 0apples1 bananas1 grapes4 i{7o o/i4

국어 문장 안에 로마자가 연이어 나올 때 로마자 표와 로마자 종료표 사이에 쓰인 영어 약자, 문장 부호 및 기타 기호들은 한글 점자 규정에서 정한 몇 가지 예외를 제외하고는 ‘통일 영어 점자 규정’에 따라 적는다.

해설

한글 문장 부호와 점형이 다른 영어 문장 부호는 다음과 같으며, 여기에 제시되어 있지 않은 영어 문장 부호는 『통일영어점자 규정』(국립국어원, 2015) 제7장 문장 부호를 참조한다.

명칭	기호	한글 점자	통일 영어 점자
쉼표	,	"	1
쌍점	:	"1	3
쌍반점	;	;2	2
물결표	~	--	@9
줄표	―	--	,-
닫는 작은따옴표	’	0'	,0
소괄호	( )	8' ,0	"< ">
중괄호	{ }	81 "0	_< _>
대괄호	[ ]	82 ;0	.< .>
홑화살괄호	< >	"8 01	@< @>
별표	*	99	"9

점자 파일 형식은 BBF, BRF, BRL 등으로 저장할 수 있다.

``.s5.`d<o1`j},oaz`0,,,bbf1`brf1

;brl4`i{7{"u`.s.7j1`,m`o/i4

컴퓨터의 주요 부품에는 CPU(Central Processing Unit),

HDD(Hard Disk Drive), RAM(Random Access Memory),

Display Adapter 등이 있다.

``fs5d%hsw`.m+`^mdm5ncz`0,,cpu

"<,c5tral`,process+`,unit">1

,,hdd"<,h>d`,disk`,drive">1

,,ram"<,r&om`,a3ess`,memory">1

,4play`,adapt}4`i{7o`o/i4

특정한 관심이나 활동을 공유하는 사람들 사이의 관계망을 구축해 주는

온라인 서비스인 SNS는 Facebook, Twitter, Me2day 등이 있다.

``H{A.}J3`@V3,O5OC`JV1I=!`@=%JCZ

L"<5I!`LOw`@V3@/E7!`@M;MAJR`.MCZ

("<Q`,s^o,{q`0,,sns4cz`

0,facebook1`,twitt}1`,me#b;day4

i{7o`o/i4

Go_Di@Sc	0,go.-,di@a,sc4

제33항

로마자와 한글 사이에 문장 부호가 올 때에는 로마자 종료표는 적지 않고, 문장 부호는 ‘한글 점자’에 따라 적는다.

WHO: 세계 보건 기구	0,,who"1 ,n@/ ~u@) @o@m

로마자와 한글 사이에 문장 부호가 올 때에는 문장 부호를 한글 점자 규정에 따라 적고 로마자 종료표는 적지 않는다.

해설

멀티플렉스 영화관에는 메가박스, CGV, 롯데시네마 등이 있다.

``ethod!"na,{`}jv@v3ncz`en$~a,{"

0,,cgv"`"u'in,ocne`i{7o`o/i4

* mute: 음 소거	99`0mute"1`{5`,u@s

영어 문장 안에 한글 단어나 ‘㉠, ㉡’ 등과 같은 문자가 나올 때에는 한글을 한글 소괄호(8' ,0)로 묶어 영어와 구별한다.

Hello in Korean is 안녕하세요.

``0,hello`9`,kor1n`is`8'<3c}j,n

+,04

In Korea, the eldest son tends to ㉠ a lot of responsibility.

The same words ㉡ different meaning when said in different ways.

``,9`,korea1`!`elde/`son`t5ds`to

8'=a,0`a`lot`(`responsibil;y4

``,!`same`^ws`8'=3,0`di6}5t`m1n+

:5`sd`9`di6}5t`ways4

제34항

로마자가 따옴표나 괄호 따위로 묶일 때에는 뒤에 로마자 종료표를 적지 않는다.

링컨(Lincoln)	"o7f)8'0,l9coln,0

한글에 이어 따옴표나 괄호로 묶인 로마자가 올 때에는 문장 부호는 한글 점자 규정에 따라 적는다. 그리고 로마자 앞에 로마자 표를 적되 로마자 뒤에는 로마자 종료표를 적지 않는다.

해설

사회 논제(social issue)

ljy`c(.n8'0social`issue,0

한글 문장 안에 로마자가 오고 로마자 뒤에 괄호 등으로 묶인 한글이 올 때에는 로마자 앞에 로마자 표를 적고 로마자 뒤에는 로마자 종료표를 적지 않으며, 괄호 등은 한글 점자 규정에 따라 적는다.

DSM-IV-TR(정신 질환 진단 및 통계 편람)은 정신 건강 분야의

전문가들을 위해 만들어졌다.

``0,,dsm-,,iv-,,tr8'.},q`.o1jv3

.qi3`eo2`h=@/`d*"<5,0z`.},q`@)$7

^g>w`.)eg$i!!`mrjr`e3i!s.:/i4

로마자에 이어 따옴표나 괄호 등으로 묶인 로마자가 올 때는 따옴표나 괄호 등은 영어 점자 규정에 따라 적고, 닫는 문장 부호 뒤에 로마자 종료표를 적는다.

고속 철도 열차의 명칭은 KTX(Korea Train Express)이다.

``@u,x`;tiu`\;<w`e};o7z`0,,ktx

"<,korea`,tra9`,express">4oi4

국제 통화 기금 IMF(International Monetary Fund)는

1944년 브레턴우즈 협정에 따라 1945년 12월에 설립되었다.

``@ma.n`h=jv`@o@{5`0,,imf

"<,9t}na;nal`,m"ot>y`,fund">4cz

#aidd`c*`^{"nh)m.{`j:b.}n`,i"<

#aide`c*`#abp1n`,t"obiys/i4

로마자에 이어 따옴표나 괄호 등으로 묶인 한글과 로마자가 연이어 나올 때에는 한글 앞의 로마자와 한글 뒤의 로마자 모두 로마자 표만 적고 로마자 종료표는 적지 않으며 문장 부호는 한글 점자에 따라 적는다.

WTO(세계 무역 기구: World Trade Organization)

``0,,wto8',n@/`em:a`@o@m"1`0,_w

,trade`,organiza;n,0

로마자에 이어 따옴표나 괄호 등으로 묶인 로마자와 한글이 연이어 나올 때에는 문장 부호는 한글 점자에 따라 적고 로마자에는 로마자 표를 각각 적으며 로마자 종료표는 적지 않는다.

WHO(World Health Organization: 세계 보건 기구)

``0,,who8'0,_w`,h1l?

,organiza;n"1`,n@/`^u@)`@o@m,0

제35항

로마자와 숫자가 이어 나올 때에는 로마자 종료표를 적지 않는다.

MP3	0,,mp#c	A4	0,a#d

로마자 앞에 숫자가 올 때에는 로마자 표와 로마자 종료표를 각각 적고, 로마자 뒤에 숫자가 올 때에는 로마자 종료표는 적지 않는다.

해설

6c	#f0c4	1st	#a0st4

문서2.hwp	eg,s#b40hwp4

프로그램 버전 7.x를 설치하시오.

``d{"u@{"r5`^s.)`#g40x4"!`,t;oj

,ou4

B5는 A4보다 크고 A3보다 작다.

``0,B#e`cz`0,a#d^ui`f{@u`0,a#c^u

i`.ai4

한글 문장 안에 ‘로마자+숫자+로마자’가 올 때에는 첫 로마자 앞에 로마자 표를 적고 마지막 로마자 뒤에 로마자 종료표를 적는다.

‘우리말 겨루기’는 KBS 1TV에서 방송된다.

``,8m"oe1`@:"m@o0'cz`0,,kbs

#a,,tv4n,s`~7,=iy3i4

한글 문장 안에 ‘숫자+로마자+숫자’가 이어 나올 때에는 로마자 앞에 로마자 표를 적고 로마자 뒤에는 로마자 종료표를 적지 않으며, 로마자 뒤의 숫자에는 수표를 다시 적는다.

비밀번호는 123abc456이다.

^oeo1^)jucz`#abc0abc#defoi4

로마자 뒤에 붙임표로 연결된 숫자가 올 때에는 로마자 뒤에 로마자 종료표를 적고, 붙임표로 연결된 숫자에서 붙임표 뒤의 숫자에는 수표를 다시 적지 않는다.

ISBN 89-5707-055-09

0,,isbn4`#hi-egjg-jee-ji

영어 점자 규정에서는 숫자 사이에 마침표, 쉼표, 분수 기호 등이 올 경우에는 수표를 다시 적지 않지만, 그 밖의 다른 문장 부호가 올 경우에는 수표를 다시 적어야 한다. 이와 관련된 더 자세한 내용은 『통일영어점자 규정』(국립국어원, 2015) 제6장 숫자 모드를 참조하기 바란다.

참고

제36항

다음의 영어 단어 앞에 로마자 표가 올 때에는 단어 약자를 쓰지 않고 영어 알파벳과 묶음 약자를 사용하여 풀어 쓴다.

but	but	people	people	be	be
can	can	quite	quite	enough	5\<
do	do	rather	ra!r	his	his
every	"ey	so	so	in	in
from	from	that	?at	was	was
go	go	us	us	were	w}e
have	have	very	v}y
just	ju/	will	will
knowledge	"kl$ge	it	it
like	like	you	y\
more	more	as	as
not	not

be 동사	0be4 i=l

[붙임] ‘be, enough, his, in, was, were’는 로마자 종료표 앞에서도 단어 약자를 쓰지 않고 영어 알파벳과 묶음 약자를 사용하여 풀어 쓴다.

enough, were, his의 약자	05\<1 w]e1 his4w >a.

한글 점자에도 약자가 있듯이 영어 점자에도 약자가 있다. 그중 알파벳과 동일한 점형을 사용하는 알파벳 단어 약자와 중·하단의 점형으로 이루어져 문장 부호와 혼동할 수 있는 하위 단어 약자는 로마자 표와 함께 사용하지 않는다.

해설

밑줄 친 that이 가리키는 대상이 나머지 넷과 다른 것은?

``eo8.&`;q`0?at4o`$"ofocz`irl7o

ces.o`cn'@v`i"z`_sz8

he의 소유격은 his이다.

0he4w`,u%@:az`0his4oi4

한글 문장 안에 로마자 표와 함께 적는 첫 번째 단어를 제외하고 나머지 단어에서는 알파벳 단어 약자와 하위 단어 약자를 사용할 수 있다. 다만, 『통일영어점자 규정』(국립국어원, 2015)에 따르면 하위 단어 약자가 문장 부호와 붙어 나올 때에는 하위 단어 약자를 사용하지 않는다.

그가 “Do you know me?” 하고 물었다.

@{$`80,do`y`"k`me80`j@u`e&s/i4

그 책의 제목은 “Enough’s enough!”라고 그가 말했다.

``@{`;raw`.nexz`80,5\<'s`5\<60"<

@u`@{$`e1jr/i4

로마자가 알파벳 단어 약자가 아닌 알파벳 글자로 사용된 경우에는 그 앞에 1급 점자 기호표(;)를 적는다. 1급 점자 기호표는 기존의 영어 점자에서는 문자 기호로 사용하였으나 ‘통일영어점자 규정’에서는 용어가 새롭게 변경되었다.

한글 문장 안에 로마자가 단독으로 쓰일 때에는 로마자 표와 함께 적는 첫 번째 로마자에는 1급 점자 기호표를 적지 않는다. 그리고 로마자 중 알파벳 단어 약자와 혼동되지 않는 a, i, o를 제외한 로마자 앞에는 1급 점자 기호표를 적는다.

a, e, i, o, u는 모음이다.

0a1`;e1`i1`o1`;u4cz`eu{5oi4

스키너(B. F. Skinner)는 행동주의 심리학자이다.

``,{focs8'0,b4`;,f4`,sk9n},0cz

jr7i=.mw`,o5"oja.<oi4

미국의 35대 대통령은 JOHN F. KENNEDY이다.

``eo@maw`#ce`ir`irh="]z`0,,,john

;f4`k5n$y4oi4

알파벳 단어 약자와 하위 단어 약자는 로마자 표와 함께 쓸 수 없지만 축어는 로마자 표와 함께 쓸 수 있다. 다만, 축어 또는 축어가 포함된 단어와 알파벳 글자들이 혼동될 때에는 알파벳 글자 앞에 1급 점자 기호표를 적는다.

점자는 영어로 braille이다.

.s5.cz`}s"u`0brl4oi4

Ab는 Abraham의 애칭이다.

0;,ab4cz`0,abraham4w`r;o7oi4

CD-ROM은 오디오용으로 개발된 지름 12㎝의 광디스크에 각종 데이터가

미리 기록되어 있는 장치이다.

``0;,,cd-,,rom4z`uiou+7{"u`@r^1

iy3`.o"{5`#ab0cm4w`@v7io,{f{n`$a

.=`inohs$`eo"o`@o"xiys`o/cz`.7;o

oi4

‘통일 영어 점자’의 약자 목록은 다음과 같다. 약자 사용에 관한 자세한 규칙은 『통일영어점자 규정』(국립국어원, 2015)에 설명되어 있다.

참고

○ 알파벳 단어 약자

but	b	people	p
can	c	quite	q
do	d	rather	r
every	e	so	s
from	f	that	t
go	g	us	u
have	h	very	v
just	j	it	x
knowledge	k	you	y

like	l	as	z
more	m	will	w
not	n

○ 온칸 약자

and	&
for	=
of	(
the	!
with	)

○ 온칸 단어 약자

child	*
shall	%
this	?
which	:
out	|
still	/

○ 온칸 묶음 약자

ch	*	er	]
gh	<	ou	\
sh	%	ow	[
th	?	st	/
wh	:	ing	+
ed	$	ar	>

○ 하위 단어 약자

be	2
enough	5

were	7
his	8
in	9
was	0

○ 하위 묶음 약자

ea	1	dis	4
be	2	en	5
bb	2	ff	6
con	3	gg	7
cc	3	in	9

○ 어두 약자

day	"d	right	"r	upon	^u
ever	"e	some	"s	these	^!
father	"f	time	"t	those	^?
here	"h	under	"u	whose	^:
know	"k	young	"y	word	^w
lord	"l	there	"!	cannot	_c
mother	"m	character	"*	had	_h
name	"n	through	"?	many	_m
one	"o	where	":	spirit	_s
part	"p	ought	"\	their	_!
question	"q	work	"w	world	_w

○ 어미 묶음 약자

ound	.d	ence	;e
ance	.e	ong	;g
sion	.n	ful	;l

less	.s	tion	;n
ount	.t	ness	;s
		ment	;t
		ity	;y

○ 축어

about	ab	above	abv
according	ac	across	acr
after	af	afternoon	afn
afterward	afw	again	ag
against	ag/	also	al
almost	alm	already	alr
altogether	alt	although	al?
always	alw	blind	bl
braille	brl	could	cd
declare	dcl	declaring	dclg
deceive	dcv	deceiving	dcvg
either	ei	friend	fr
first	f/	good	gd
great	grt	him	hm
himself	hmf	herself	h]f
immediate	imm	little	ll
letter	lr	myself	myf
much	m*	must	m/
necessary	nec	neither	nei
paid	pd	perceive	p]cv
perceiving	p]cvg	perhaps	p]h
quick	qk	receive	rcv
receiving	rcvg	rejoice	rjc
rejoicing	rjcg	said	sd

such	s*	today	td
together	tgr	tomorrow	tm
tonight	tn	itself	xf
its	xs	your	yr
yourself	yrf	yourselves	yrvs
themselves	!mvs	children	*n
should	%d	thyself	?yf
ourselves	\rvs	would	wd
because	2c	before	2f
behind	2h	below	2l
beneath	2n	beside	2s
between	2t	beyond	2y
conceive	3cv	conceiving	3cvg
oneself	"of

○ 통일 영어 점자에서 변경된 용어

미국 영어 점자	통일 영어 점자
독립 약자	단어 약자
부분 약자	묶음 약자

○ 통일 영어 점자에서 삭제된 약자: to, into, by, com, dd, ble, ation, ally, o'clock

제5장 숫자

제11절 국어 문장 안의 숫자

제37항

숫자는 수표(#)를 앞세워 다음과 같이 적는다.

0	1	2	3	4	5	6	7	8	9
#j	#a	#b	#c	#d	#e	#f	#g	#h	#i
10	23	45	77	86	100	120	375	555	999
#aj	#bc	#de	#gg	#hf	#ajj	#abj	#cge	#eee	#iii

숫자는 수표(#)를 앞세워 적으며, 숫자를 나타내는 점형은 상단과 중단의 네 개의 점(1245점)을 사용한다. 숫자 1~0의 점형은 알파벳 a~j의 점형과 같다.

해설

숫자	1	2	3	4	5	6	7	8	9	0
	#a	#b	#c	#d	#e	#f	#g	#h	#i	#j
알파벳	a	b	c	d	e	f	g	h	i	j
	a	b	c	d	e	f	g	h	i	j

두 자리 이상의 숫자를 표기할 때 수표는 처음에 한 번만 적어 나타낸다. 두 숫자 사이에 빈칸이 있을 경우 수표의 효력이 정지되므로 수표를 다시 적어 준다.

500	#ejj	123 4567	#abc`#defg

숫자와 숫자 사이에 쌍점(:), 붙임표(-), 자릿점(,), 가운뎃점(·), 마침표(.)가 올 때에는 수표의 효력이 정지되지 않으므로 수표를 다시 적지 않는다.

제38항

숫자 다음에 한글이 이어 나올 때에는 숫자와 한글을 붙여 쓴다.

1가	#a$	2권	#b@p3
3반	#c^3	4선	#d,)

5월	#ep1	6일	#fo1
7자루	#g."m	8꾸러미	#h,@m"seo

1평은 3.3[eqn: m ^{2}]이다.

#a d]z #c4c0m^#boi4

[다만] 숫자와 혼동되는 ‘ㄴ, ㄷ, ㅁ, ㅋ, ㅌ, ㅍ, ㅎ’의 첫소리 글자와 ‘운’의 약자가 숫자 다음에 이어 나올 때에는 숫자와 한글을 띄어 쓴다.

1년	#a c*	2도	#b iu
3명	#c e]	4칸	#d f3
5톤	#e h(	6평	#f d]
7항	#g j7	5운6기	#e g#f@o

79㎡형	#gi0m^#b j]

한글 맞춤법에 따르면 단위성 의존명사는 띄어 쓰는 것이 원칙이지만 숫자와 어울리는 경우에는 모두 붙여 쓸 수 있도록 허용하고 있다. 대부분의 어문 자료에서도 숫자와 한글은 붙여 쓰는 것이 일반적이다. 점자에서 띄어쓰기는 기본적으로 묵자를 따르는 것이 원칙이지만 이 경우는 한글 맞춤법의 허용 규정과 실제 쓰임을 고려하여 붙여 쓰는 것으로 규정하였다.

해설

연필 8자루	*do1`#h."m

지우개 1개	.om@r`#a@r

과자 1봉지	@v.`#a^=.o

점수 100점	.s5,m`#ajj.s5

고등어 2손	@ui[7s`#b,(

10 센티미터	#aj`,n3hoeohs

8시 30분	#h,o`#cj^g

12월 25일	#abp1`#beo1

숫자와 혼동되는 첫소리 ‘ㄴ, ㄷ, ㅁ, ㅋ, ㅌ, ㅍ, ㅎ’과 ‘운’의 약자가 숫자 다음에 이어 나올 때에는 묵자에서 숫자와 한글이 붙어 있더라도 그 사이를 한 칸 띄어 쓴다. 첫소리 ‘ㄴ, ㄷ, ㅁ, ㅋ, ㅌ, ㅍ, ㅎ’과 약자 ‘운’은 각각 숫자 ‘3, 9, 5, 6, 8, 4, 0, 7’과 점형이 같기 때문에 만일 이들과 숫자를 붙여 적으면 숫자로 오독할 수 있다. 예를 들어 ‘180도’에서 ‘180’과 ‘도’를 붙여 적을 경우 #ahjIu이 되며 이는 ‘1809오’가 된다.

6학년	#f`jac*	종이 2톤	.=o`#b`h(

1년 365일	#a`c*`#cfeo1

운동화 3켤레	gi=jv`#c`f\"n

360도	#cfj`iu	3면	#c`e*

7항	#g`j7	3·1운동	#c"2a`gi=

대한민국 임시 정부 수립일은 1919년 4월 13일이다.

``irj3eq@ma`o5,o`.]^m`,m"obo1z

#aiai`c*`#dp1`#aco1oi4

화상을 입은 면적이 100㎠나 되었다.

``jvl7!`obz`e*.?o`#ajj0cm^#b`c

iys/i4

이 규정은 묵자에서 숫자와 한글이 붙어 있더라도 점자에서는 혼동을 피하기 위해 숫자와 한글을 띄어 쓰도록 하고 있다. 앞으로는 이러한 혼동을 피하는 방안을 찾아 규칙의 일관성을 유지할 필요가 있다. 대안으로는 소괄호의 점형이 변경되어 활용이 가능해진 붙임표(-)가 될 수 있을 것이다.

참고설

3년	#c-c*

제39항

숫자가 붙임표로 이어질 때에는 수표를 첫머리에 한 번만 적고, 붙임표 뒤에는 수표를 다시 적지 않는다.

주민 등록 번호: 711225-1074456

.meq i[7"x ^)ju"1 #gaabbe-ajgddef

계좌 번호: 123-14-5678-900

@/.v ^)ju"1 #abc-ad-efgh-ijj

[붙임 1] 숫자는 한 줄에 적는 것이 원칙이나, 부득이하게 일곱 자리 이상의 긴 숫자를 두 줄에 걸쳐 적을 때에는 위 줄 끝에서 자릿점 뒤에 붙임표를 적고, 아래 줄 첫머리에는 수표를 다시 적지 않는다. 이때 위 줄에 적는 숫자는 네 자리 이상이 되어야 한다.

1,234,567

#a1bcd1-

efg

당첨금: 10,000,000,000원

i7;s5@[5"1 #aj1jjj1jjj1-

jjjp3

[붙임 2] 전화번호나 계좌 번호처럼 본래 붙임표로 연결되어 있는 숫자가 붙임표 뒤에서 줄이 바뀔 때에는 아래 줄 첫머리에 수표를 다시 적는다.

계좌 번호: 123-14-5678-900

@/.v ^)ju"1 #abc-ad-efgh-

#ijj

[붙임 3] 숫자에 이어 나온 붙임표 뒤에 ‘나, 다, 마, 카, 타, 파, 하’를 번호로 적을 때에는 ‘ㅏ’를 생략하지 않는다.

수학 10-나	,mja #aj-c<

숫자들이 붙임표에 의해 연속으로 이어질 때에는 수표를 첫머리에 한 번만 적는다.

해설

전화번호 02-730-5800

.)jv^)ju`#jb-gcj-ehjj

국제전화번호 +82 2 500-5000

@ma.n.)jv^)ju`5#hb`#b`#ejj-ejjj

주민 등록 번호 820102-2123456

.meq`i[7"x`^)ju`#hbjajb-babcdef

붙임표로 연결된 숫자 사이에 문자나 기호가 있을 경우에는 뒤의 숫자에 다시 수표를 적어 나타낸다.

1-a-3	#a-0a-#c

02-○○○-8000	#jb-_000l-#hjjj

별표로 숫자의 번호 정보가 가려진 경우에는 『점자 도서 점역 및 출판 지침』(국립장애인도서관, 2016)에 따라 _과 l 사이에 5을 별표 개수만큼 적어 나타낸다.

주민 등록 번호 770422-2******

``.meq`i[7"x`^)ju`#ggjdbb-

#b_555555l

숫자는 되도록 한 줄에 표기한다. 그러나 숫자가 길어서 한 줄에 적지 못하고 두 줄에 나누어 적어야 하는 경우에는 자릿점 뒤에 붙임표를 붙인 후 줄을 바꿔 수표 없이 나머지 숫자를 이어 적는다. 이때 위 줄에 적는 숫자는 네 자리 이상이어야 한다.

네 자리 이상의 숫자가 자릿점이 없이 제시된 경우에는 임의의 곳에 붙임표를 적은 후 다음 줄에 수표 없이 숫자를 이어 적는다.

일본의 빚이 1경(10,000,000,000,000,000) 엔을 넘었다.

``o1^(w`^oko`#a@]8'#aj1jjj1jjj1-

jjj1jjj1jjj,0`n3!`cs5s/i4

문서의 일련번호는 12345678901234567이다.

``eg,sw`o1"*^)jucz`#abcdefghija-

bcdefgoi4

전화번호나 계좌 번호처럼 묵자에서 붙임표로 연결되어 있는 숫자가 붙임표 뒤에서 줄이 바뀔 때에는 다음 줄 첫머리에 수표를 다시 적는다.

후원 계좌 문의 전화: 02-123-4567

``jmp3`@/.v`egw`.)jv"1`#jb-abc-

#defg

정기예금 계좌 번호 300-10-1234-567

``.]@o-/@[5`@/.v`^)ju`#cjj-aj-

#ABcd-efg

표 번호, 그림 번호, 과목 번호 등을 숫자, 붙임표, 한글로 연결하여 표기하는 경우가 많다. 이때 붙임표 뒤에 나오는 ‘나, 다, 마, 카, 타, 파, 하’에서 ‘ㅏ’를 생략하면 숫자와 혼동되므로 ‘ㅏ’를 생략하지 않는다. 만일 [표 11-나]에서 ‘ㅏ’를 생략할 경우, [표 11-3]으로 오독할 수 있다.

[표 11-3]	82d+`#aa-c;0

[표 13-다]	82d+`#ac-i<;0

<그림 8-마>	"8@["o5`#h-e<01

수학 10-나	,mja`#aj-c<

제40항

숫자가 물결표로 이어질 때에는 물결표 뒤에도 수표를 적어 나타낸다.

(02) 222-7777~8	8'#jb,0 #bbb-gggg--#h

숫자 뒤에 물결표가 이어 나올 경우에는 수표의 효력이 정지되기 때문에 물결표 뒤의 숫자에는 수표를 다시 적는다. 물결표의 앞말과 뒷말은 붙여 쓴다.

해설

(02) 123-4567~8	8'#jb,0`#abc-defg--#h

90~100점	#ij--#ajj.s5

현행 규정에서는 물결표와 줄표의 점형이 --으로 같아 구별하기 어렵다. 이를 해결하기 위한 방안으로 둘 중에 하나를 "-으로 변경하는 것을 생각해 볼 수 있다.

참고

제41항

묵자에서 흔히 쓰이는 원문자 번호와 네모 번호는 다음과 같이 적는다.

①	#1	□	8#a0

원문자 번호는 수표 다음에 해당 숫자의 점형을 한 단 내려 적는다. 예를 들어 ②는 2의 점형인 b을 한 단 내린 2을 수표 다음에 적는다. 네모 번호는 8 0 안에 해당 번호의 숫자를 적는다.

해설

⑤ 동학 농민 운동의 발발

#5`i=ja`c=eq`gi=w`^1^1

□ 동학 농민 운동의 성과와 의의

8#g0`i=ja`c=eq`gi=w`,]@vv`ww

□ 개요	8$0`@r+

원문자 번호, 붙임표, 숫자가 연이어 나올 경우 원문자 번호는 일반 숫자와 다른 것으로 보아 붙임표 다음에 나오는 숫자에는 수표를 다시 적는다.

①-3	#1-#c

원문자 번호, 붙임표, ‘나, 다, 마, 카, 타, 파, 하’가 연이어 나올 경우 숫자와 혼동되지 않으므로 ‘ㅏ’는 생략한다.

①-나	#1-c	①-c	#1-0c4	1-나	#a-c<

『한국 점자 규정』(1997)에서는 원문자 번호를 적을 때 해당 숫자를 내려 쓰는 것과 7 7 안에 해당 숫자를 표기하는 두 가지 방법을 사용하였다. 그리고 『개정 한국 점자 규정』(2006)에서는 원문자 번호는 해당 숫자를 한 단 내려 쓰는 것만 유지하고, 홑화살괄호(〈 〉) 안의 숫자를 7 7으로 묶어 표기하는 것으로 개정하였다. 그러나 이번 『개정 한국 점자 규정』(2017)에서는 홑화살괄호(〈 〉)의 점형이 "8 01으로 신설되어 7 7의 사용은 폐지되었다.

한국 점자 규정에는 제시되어 있지 않지만 『점자 도서 점역 및 출판 지침』(국립장애인도서관, 2016)에 따라 흔히 쓰이는 원문자는 7 7 안에 표기하고 자음자로 된 원문자와 알파벳 원문자는 7 7을 쓰지 않는다.

㉮	7$7	ⓐ, ⓑ, ⓒ	0a"`0b"`0c

㉠ 어간과 어미	=a`s$3@v`seo

제42항

로마 숫자는 해당 알파벳을 이용하여 적되, 로마자 표를 앞세워 적는다. 이때 소문자는 로마자 표만 적고, 대문자는 로마자 표와 대문자 표(,)를 적어 나타낸다.

Ⅰ.	0,i4	Ⅴ.	0,v4	Ⅹ.	0,x4
ⅰ.	0i4	ⅴ.	0v4	ⅹ.	0x4

[붙임] 둘 이상의 대문자로 이루어진 로마 숫자는 그 앞에 로마자 표를 적고, 대문자 표를 두 번 적어 나타낸다.

Ⅱ.	0,,ii4	Ⅲ.	0,,iii4	Ⅻ.	0,,xii4
Ⅳ.	0,,iv4	Ⅸ.	0,,ix4

국어 문장 안에 로마 숫자가 올 때에는 로마자 표(0)를 적은 후 해당 알파벳을 그대로 적어 나타낸다. 로마 숫자가 소문자일 때에는 알파벳만 적고 대문자일 때에는 대문자 기호표(,)를 알파벳 앞에 적는다.

해설

ⅴ. 관찰하기	0v4`@v3;<1j@o

Ⅰ. 즐거운 생활	0,i4`.!@sg`,r7jv1

둘 이상의 대문자로 이루어진 로마 숫자는 로마자 표 뒤에 대문자 단어표(,,)를 적어 나타낸다.

루이 ⅩⅥ세	"mo`0,,xvi4,n

제43항

한글의 자음자가 순서를 나타내는 번호로 쓰일 때에는 온표 다음에 이들을 받침으로 적어 나타낸다.

ㄱ. 유아기	=a4 %<@o	ㄴ. 아동기	=34 <i=@o
ㄷ. 청년기	=94 ;]c*@o	ㄹ. 장년기	=14 .7c*@o
ㅁ. 노년기	=54 cuc*@o

순서를 나타내는 한글의 자음자는 온표를 적은 후에 받침 글자로 적으며, 이때 자음자 다음의 마침표는 묵자에 따라 적는다.

해설

『개정 한국 점자 규정』(2006)에서는 한글의 자음자가 순서를 나타내는 번호로 쓰일 때에 온표 다음에 이들을 받침으로 적고, 묵자에 마침표가 있어도 그 뒤에 마침표를 적지 않도록 규정하였다. 그러나 이번 『개정 한국 점자 규정』(2017)에는 묵자에 따라 마침표 사용을 적용하는 것으로 변경하였다.

ㄱ. 도입	=a4`iuob	ㄱ 도입	=a`iuob

수표의 유효 범위

참고

○ 수표의 효력이 정지되는 경우

빈칸	123 456 789 #abc`#def`#ghi
물결표	2007~2017년 #bjjg--#bjag`c*
숫자 사이에 문자나 기호가 올 때	(032-○○○-4500) 8'#jcb-_000l-#dejj,0
붙임표로 연결된 숫자에서 붙임표 다음에서 줄이 바뀔 때	후원 계좌 문의 전화: 02-123-4567 jmp3`@/.v`egw`.)jv"1`#jb-abc- #defg

○ 수표의 효력이 지속되는 경우

쌍점	오전 12:00 u.)`#ab"1jj
붙임표	02-123-4567 #jb-abc-defg
자릿점	10,000,000원 #aj1jjj1jjjp3
가운뎃점	3·1운동 #c"2a`gi=
마침표	99.9% #ii4i0p
연속되는 숫자 사이에서 줄이 바뀔 때	문서의 일련번호는 12345678901234567이다. eg,sw`o1"*^)jucz`#abcdefh- ijabcdefgoi4

제6장 문장 부호 및 기타 부호

제12절 문장 부호

제44항

마침표( . )는 4으로 적는다.

젊은이는 나라의 기둥이다.	.t5zocz c"<w @oim7oi4

마침표는 서술, 명령, 청유 등을 나타내는 문장의 끝에 사용하고 앞말에 붙여 쓴다. 한글 맞춤법에서는 직접 인용한 문장, 용언의 명사형이나 명사로 끝나는 문장은 마침표를 사용하는 것이 원칙이며 쓰지 않는 것도 허용하고 있다. 점자에서는 묵자의 표기에 따라 적는다. 마침표의 점형이 받침 ‘ㅍ’의 점형과 동일하기 때문에 혼동하지 않도록 읽을 때 유의해야 한다.

해설

집으로 돌아갑시다.	.ob{"u`iu1<$b,oi4

그는 “지금 바로 떠나자.”라고 말하며 서둘러 짐을 챙겼다.

``@{cz`8.o@{5`~"u`,isc.40"<@u`e1

je:`,si&"s`.o5!`;r7@:/i4

그는 “지금 바로 떠나자”라고 말하며 서둘러 짐을 챙겼다.

``@{cz`8.o@{5`~"u`,isc.0"<@u`e1j

e:`,si&"s`.o5!`;r7@:/i4

어제 오전에 보고서를 제출함.

s.n`u.)n`~u@u,s"!`.n;&j54

내일 오전까지 보고서를 제출하기

cro1`u.),$.o`~u@u,s"!`.n;&j@o

숫자를 표기할 때 사용하는 소수점도 마침표와 동일한 점형을 사용한다.(관련 규정: 수학 점자 규정 제8항)

3.14	#c4ad	단원 13.a	i3p3`#ac40a4

제45항

물음표( ? )는 8으로 적는다.

이름이 뭐지?	o"{5o ep.o8

물음표는 의문문이나 의문을 나타내는 어구의 끝에 사용하고 앞말에 붙여 쓴다. 또한 모르거나 불확실한 내용을 나타낼 때에도 사용한다. 물음표의 점형이 받침 ‘ㅌ’의 점형과 동일하기 때문에 혼동하지 않도록 읽을 때 유의해야 한다.

해설

진실하고 따뜻한 우정을 바라는가?

.q,o1j@u`,i,i{'j3`m.}!`~"<cz$8

“이 사람을 통해 어떤 이익을 얻을 수 있는가?”를 물어서는 안 된다.

``8o`l"<5!`h=jr`s,i)`ooa!`s9!`,m

o/cz$80"!`e&s,scz`<3`iy3i4

조선 시대의 시인 강백(1690?~1777?)의 자는 자청이고, 호는 우곡이다.

``.u,)`,oirw`,oq`$7~ra8'#afij8--

#aggg8,0w`.cz`.;}o@u"`jucz`m@xo

i4

『점자 도서 점역 및 출판 지침』(국립장애인도서관, 2016)에 따르면 문장 부호가 단독으로 표기된 경우에는 다른 글자와의 혼동을 막기 위해 문장 부호 앞에 _을 적어 나타낸다. 단독으로 표기된 문장 부호가 아니더라도 문장 부호임을 분명히 나타낼 필요가 있을 때에는 이에 따라 문장 부호 앞에 _을 적어 나타낸다.

우리 집 강아지가 가출(?)을 했어요.

``m"o`.ob`$7<.o$`$;&8'_8,0!`jr/s

+4

최치원(857~?)은 통일 신라 말기에 이름을 떨쳤던 학자이자 문장가이다.

``;y;op38'#heg--_8,0z`h=o1`,q"<

e1@on`o"{5!`,it;:/i)`ja.<o.`eg.7

$oi4

‘앞’이 아니라 ‘아.’이다.

,8<40'o`<co"<`,8<_40'oi4

제46항

느낌표( ! )는 6으로 적는다.

아, 달이 밝구나!	<" i1o ~1a@mc6

이게 누구야!	o@n cm@m>6

느낌표는 감탄이나 감탄사의 끝, 강한 느낌을 나타내는 어구, 다른 사람을 부를 때 사용하고 앞말에 붙여 쓴다. 느낌표의 점형이 받침 ‘ㅋ’의 점형과 동일하기 때문에 혼동하지 않도록 읽을 때 유의해야 한다.

해설

느낌표는 『한국 점자 규정』(1997)에서는 _으로 표기하다가 『개정 한국 점자 규정』(2006)에서 6으로 개정되었다. 2006년에 6으로 개정을 주장했던 근거로 ① _은 향후 다양하게 사용할 필요가 있고, ② 모든 문장 부호는 중·하단 점형을 사용하는데 느낌표만 상단 점형까지 포함하고 있어 그 규칙성에 맞지 않으며, ③ 영어 점자의 느낌표와 통일할 필요가 있다는 점이 제시되었다.

꽃이 정말 아름답구나!

,@u2o`.}e1`<"{5ib@mc6

청춘! 이는 듣기만 하여도 가슴이 설레는 말이다.

``;};g6`ocz`i{9@oe3`j<:iu`$,{5o

,t"ncz`e1oi4

네, 할머니!	cn"`j1esco6

제47항

쉼표( , )는 "으로 적는다.

근면, 검소, 협동은 우리 겨레의 미덕이다.

@ze*" @s5,u" j:bi=z m"o @:"nw eo

i?oi4

[다만] 수의 자릿점을 표시하는 쉼표는 1으로 적는다.

14,314	#ad1cad

쉼표는 같은 자격의 어구를 열거할 때 사용하고 앞말에 붙여 쓴다.

해설

소설 구성의 3요소는 인물, 사건, 배경이다.

``,u,t`@m,}w`#c+,ucz`qe&"`l@)"

~r@}oi4

하지만 열거할 어구들을 생략할 때 줄임표를 사용하는데 이 줄임표 앞에는 쉼표를 쓰지 않는다.(『문장 부호 해설』(국립국어원, 2014) 참조)

광역시: 광주, 대구, 대전……

@v7:a,o"1`@v7.m"`ir@m"`ir.),,,

수의 자릿점을 표시하는 쉼표는 "이 아닌 1으로 적는다.

서울 외환시장에서 환율은 현재 달러당 1,139.6원이다.

``,s&`yjv3,o.7n,s`jv3%1z`j*.r`i1

"si7`#a1aci4fp3oi4

제48항

가운뎃점( · )은 "2으로 적되, 앞말과 뒷말을 모두 붙여 쓴다.

정치·경제	.];o"2@].n
사과·배, 배추·무	l@v"2^r" ^r;m"2em

[붙임 1] 가운뎃점이 줄 끝에 올 때에는 뒷말을 다음 줄의 첫머리에 쓸 수 있다.

시장에서 사과·배·복숭아, 마늘·고추·파, 조기·명태·고등어를 샀습니다.

,o.7n,s l@v"2~r"2~x,m7<" ec!"2

@u;m"2d" .u@o"2e}hr"2@ui{7s"! l/,{bcoi4

[붙임 2] 가운뎃점이나 마침표가 숫자 사이에 올 때에는 뒤의 숫자에 수표를 적지 않는다.

8·15 광복	#h"2ae @v7~x
통권 제54·55·56호	h=@p3 .n#ed"2ee"2ef ju
3.1 운동	#c4a gi=

가운뎃점은 열거할 어구들을 일정한 기준으로 묶어서 나타낼 때 사용하고 앞말과 뒷말은 모두 붙여 쓴다.

해설

장애인·노인·임산부 등의 편의 증진 보장에 관한 법률

``.7rq"2cuq"2o5l3~m`i{7w`d*w`.{7

.q`~u.7n`@v3j3`~sb"%1

가운뎃점은 영어에서는 사용하지 않는 문장 부호이므로 영어 사이에 가운뎃점이 오거나 영어와 한글 사이에 가운뎃점이 올 때에는 로마자 종료표를 적지 않는다.

O·X 퀴즈	0,o"20,x4`fmr.{

KAIST·서울대 등 국내 대학 ‘아시아 최고 혁신 대학’에 대거 이름 올려

``0,,kai/"2,s&ir`i{7`@macr`irja

,8<,o<`;y@u`j:a,q`irja0'n`ir@s`o

"{5`u1":

서울대·KAIST 등 국내 대학 ‘아시아 최고 혁신 대학’에 대거 이름 올려

``,s&ir"20,,kai/4`i{7`@macr`irja

,8<,o<`;y@u`j:a,q`irja0'n`ir@s`o

"{5`u1":

가운뎃점은 줄 끝에는 쓸 수 있지만 줄의 첫머리에는 쓸 수 없다. 만일 줄 끝에서 칸이 부족하여 가운뎃점을 한 줄에 쓸 수 없는 경우에는 가운뎃점 앞의 음절부터 줄을 바꿔 다음 줄에 적는다.

지금의 경상남도·경상북도, 전라남도·전라북도, 충청남도·충청북도 지역을

예부터 삼남이라 일러 왔다.

``.o@{5w`@}l7c5iu"2@}l7~maiu"`.)

"<c5iu"2.)"<~maiu"`;m7;}c5iu"2

;m7;}~maiu`.o:a!`/~mhs`l5c5o"<

o1"s`v/i4

시의 종류는 내용에 따라 서정시·서사시·극시, 형식에 따라 자유시·정형시·

산문시로 나눌 수 있다.

``,ow`.="%cz`cr+7n`,i"<`,s.},o"2

,sl,o"2@{a,o"`j},oan`,i"<`.<%

,o"2.}j},o"2l3eg,o"u`cc&`,m`o/i4	[O]

``,ow`.="%cz`cr+7n`,i"<`,s.},o"2

,sl,o"2@{a,o"`j},oan`,i"<`.<%,o

"2.}j},o"2l3eg,o"u`cc&`,m`o/i4	[X]

또한 가운뎃점은 날짜를 표기하거나 공통 성분을 줄여서 하나의 어구로 묶을 때에도 사용한다. 날짜를 표기할 때 가운뎃점 대신에 마침표를 사용하기도 한다. 가운뎃점이나 마침표가 숫자 사이에 올 때에는 뒤의 숫자에 수표를 다시 적지 않는다.

4·19 혁명	#d"2ai`j:ae}

통권 제26·27·28호	h=@p3`.n#bf"2bg"2bh`ju

1919. 3. 1. 그 날의 꿈

#aiai4`#c4`#a4`@{`c1w`,@m5

2017.5.9. 뉴스는 대통령 선거 특집으로 이루어졌다.

``#bjag4e4i4`c%,{cz`irh="}`,)@s

h{a.ob{"u`o"ms.:/i4

제49항

쌍점( : )은 "1으로 적되, 앞말은 붙여 쓰고 뒷말은 띄어 쓴다.

일시: 2006년 2월 28일 13시

o1,o"1 #bjjf c* #bp1 #bho1 #ac,o

[다만 1] 쌍점을 사용하여 둘 이상을 대비할 경우에는 뒷말을 붙여 쓰되, 뒷말이 숫자이더라도 수표를 적지 않고 나타낸다.

청군:백군	;]@g"1^ra@g
480:420	#dhj"1dbj

[다만 2] 쌍점을 사용하여 시와 분, 장과 절 따위를 구별하는 경우에는 뒤에 오는 숫자를 붙여 쓰되, 수표를 적지 않고 나타낸다.

오전 10:20	u.) #aj"1bj
요한 3:16	+j3 #c"1af

[붙임] 묵자에서 쉼표를 사용하여 장과 절을 구별하더라도 쉼표 대신 쌍점으로 적는다.

요한 3, 16	+j3 #c"1af

쌍점은 표제 다음에 해당 항목의 설명을 붙이거나 희곡 등에서 대화 내용을 제시할 때 사용한다. 쌍점은 앞말에 붙여 쓰고 뒷말은 띄어 쓴다.

해설

문장 부호: 마침표, 물음표, 느낌표, 쉼표 등

``eg.7`~mju"1`e;o5d+"`e&{5d+"`c{

,@o5d+"`,mr5d+`i{7

김 과장: 난 못 참겠다.

@o5`@v.7"1`c3`eu'`;<5@n/i4

다만 둘 이상을 대비하거나 시와 분, 장과 절 등을 표기할 때에는 앞뒤를 붙여 쓰고 수표는 다시 적지 않는다.

2002년 6월 20일은 한국:미국의 월드컵 경기가 있었던 날이다.

``#bjjb`c*`#fp1`#bjo1z`j3@ma"1eo

@maw`p1i{fsb`@}@o$`o/s/i)`c1oi4

2014 브라질 월드컵 결승전에서 독일이 1:0으로 아르헨티나를 꺾고

우승했다.

``#bjad`~{"<.o1`p1i{fsb`@|,{7.)n

,s`ixo1o`#a"1j{"u`<"{jn3hoc"!

,@?a@u`m,{7jr/i4

해 뜨는 시각 7:10:54

jr`,i{cz`,o$a`#g"1aj"1ed

창세 1:1	;<7,n`#a"1a

두시언해 6:15	im,o)jr`#f"1ae

천주교의 묵자 성경에서는 장과 절을 표기할 때 쌍점 대신 쉼표를 쓴다. 이것을 표기하는 적절한 방법을 찾기 어렵고 널리 쓰이는 방법과 통일하기 위해 점자에서는 쉼표를 쌍점으로 바꾸어 표기하게 하였다. 그러나 점자와 묵자가 일치하는 것이 바람직하다는 관점에서 향후 연구와 개정이 필요하다.

참고

제50항

쌍반점( ; )은 ;2으로 적되, 앞말은 붙여 쓰고 뒷말은 띄어 쓴다.

상점에는 배추, 시금치, 당근과 같은 야채; 미역, 생선, 젓갈 등과 같은 수산물이 있었다.

l7.s5ncz ~r;m" ,o@{5;o" i7@z@v $8z >;r;2 eo:a"

,r7,)" .s'$1 i{7@v $8z ,ml3e&o o/s/i4

김정례, 2003; 이명수, 1997; 홍길동, 2005

@o5.}"/" #bjjc;2 oe},m" #aiig;2

j=@o1i=" #bjje

쌍반점은 문장을 일단 끊었다가 이어서 설명을 계속할 때 사용하고, 앞말에 붙여 쓰고 뒷말은 띄어 쓴다. 현행 한글 맞춤법의 문장 부호에서는 쌍반점이 폐지되었으나 기존에 쌍반점을 사용한 자료들이 있고 묵자에서 쌍반점을 사용할 경우를 대비하여 점자에서는 이 기호를 폐지하지 않고 그대로 두었다.

해설

잠언 1:28; 아가 5:6

.5)`#a"1bh;2`<$`#e"1f

제51항

빗금( / )은 _/으로 적되, 앞말과 뒷말을 모두 붙여 쓴다.

남궁만/남궁 만         c5@m7e3_/c5@m7 e3

착한 사람/악한 사람   ;<aj3 l"<5_/<aj3 l"<5

[다만] 빗금을 사용하여 시행을 구별하는 경우에는 앞말과 뒷말을 모두 띄어 쓴다.

사과를 그리다 보면/배가 되고/배를 그리다 보면/사과가 된다.

l@v"! @{"oi ~ue* _/ ~r$ iy@u _/ ~r"! @{"oi

~ue* _/ l@v$ iy3i4

[붙임] 빗금이 2개가 연이어 나올 때에는 _/_/으로 적는다.

짓궂은 생각에서/사과를 그리려고/배를 그렸더니/모과가 되었다/외양도 이렇듯/어긋나는데/사과와 배의 속살이나/그 맛은 어림도 없다//그 언제나 사과가/사과로 그려지고/배가 배로 그려지고/그 사과와 배의 속살과 맛을/ 나타내 보일 수 있을까.

.o'@mkz ,r7$an,s _/ l@v"! @{"o":@u _/ ~r"!

@{":/isco _/ eu@v$ iys/i _/ y>7iu o"s0i{' _/

s@{'cczin _/ l@vv ~rw ,xl1oc _/ @{ e'z s"o5iu

sb'i _/_/ @{ ).nc l@v$ _/ l@v"u @{":.o@u _/ ~r$ ~r"u

@{":.o@u _/ @{ l@vv ~rw ,xl1@v e'! _/

chcr ~uo1 ,m o/!,$4

빗금은 대비되는 두 개 이상의 어구를 묶어 나타낼 때 기준 단위당 수량을 표시할 때 사용하고, 일반적으로 앞말과 뒷말은 모두 붙여 쓴다.

해설

금메달/은메달/동메달

@{5eni1_/zeni1_/i=eni1

100미터/초

#ajj`eohs_/;u

여러 행과 연으로 구성된 시를 한 줄에 이어 적을 때 행이 바뀌는 부분에는 빗금을 한 번 쓰고, 연이 바뀌는 부분에는 빗금을 두 번 이어 쓰며, 빗금의 앞말과 뒷말은 모두 띄어 쓴다. 빗금을 두 번 이상 이어 쓸 때에는 _/을 개수만큼 반복하여 표기한다.

산에는 꽃 피네 / 꽃이 피네 / 갈 봄 여름 없이 / 꽃이 피네 // 산에 /

산에 / 피는 꽃은 / 저만치 혼자서 피어 있네

``l3ncz`,@u2`docn`_/`,@u2o`docn

_/`$1`~u5`:"{5`sb'o`_/`,@u2o`do

cn`_/_/`l3n`_/`l3n`_/`docz`,@u2z

_/`.se3;o`j(.,s`dos`o/cn

제52항

여는 큰따옴표( “ )는 8으로, 닫는 큰따옴표( ” )는 0으로 적는다.

예로부터 “민심은 천심이다.”라고 하였다.

/"u~mhs 8eq,o5z ;),o5oi40"<@u j<:/i4

큰따옴표는 직접 대화를 표시하거나 말이나 글을 직접 인용할 때 사용한다. 여는 큰따옴표는 뒷말에 붙여 쓰고 닫는 큰따옴표는 앞말에 붙여 쓴다. 여는 큰따옴표는 물음표 및 받침 ‘ㅌ’의 점형과 같고, 닫는 큰따옴표는 받침 ‘ㅎ’의 점형과 같기 때문에 혼동하지 않도록 읽을 때 유의해야 한다.

해설

푯말에는 “출입 금지 구역”이라고 쓰여 있었다.

``d+'e1ncz`8;&ob`@{5.o`@m:a0o"<

@u`,,{:`o/s/i4

제53항

여는 작은따옴표( ‘ )는 ,8으로, 닫는 작은따옴표( ’ )는 0'으로 적는다.

“여러분! 침착해야 합니다. ‘하늘이 무너져도 솟아날 구멍이 있다.’고 합니다.”

8:"s~g6 ;o5;<ajr> jbcoi4 ,8jc!o emcs.:iu ,u'<c1

@mes7o o/i40'@u jbcoi40

작은따옴표는 인용한 말 안에 다시 인용한 말을 나타내거나 마음속으로 한 말을 적을 때 사용한다. 여는 작은따옴표는 뒷말에 붙여 쓰고 닫는 작은따옴표는 앞말에 붙여 쓴다. 점자에서 작은따옴표 점형이 큰따옴표 점형에 비해 한 칸을 더 사용하므로 서로 혼동하는 경우가 있는데 이 점에 유의하여야 한다.

해설

그는 “여러분! ‘시작이 반이다.’라는 말 들어 보셨죠?”라고 말하며 강연을

시작했다.

``@{cz`8:"s~g6`,8,o.ao`~3oi40'"<

cz`e1`i!s`~u,:/.+80"<@u`e1je:`$7

*!`,o.ajr/i4

나는 ‘일이 다 틀렸나 보군.’ 하고 생각하였다.

``ccz`,8o1o`i`h!":/c`~u@g40'`j@u

,r7$aj<:/i4

제54항

여는 소괄호( ( )는 8'으로, 닫는 소괄호( ) )는 ,0으로 적는다.

니체(독일의 철학자)는 이렇게 말했다.

co;n8'ixo1w ;tja.,0cz o"s0@n e1jr/i4

소괄호는 주석이나 보충적인 내용을 덧붙일 때, 어떤 음절이나 어구가 생략이 가능한 요소임을 나타낼 때, 희곡 등에서 동작이나 분위기를 드러낼 때 사용한다. 여는 소괄호는 뒷말에 붙여 쓰고, 닫는 소괄호는 앞말에 붙여 쓴다.

해설

소괄호 점형은 이번 『개정 한국 점자 규정』(2017)에서 많은 논의 끝에 개정되었다. 이는 -이 소괄호, 붙임표, 줄표 등에서 다양하게 사용되어 여러 예외 규정이 생기는 등 혼동을 일으켜 왔고, 소·중·대괄호의 점형을 모두 중·하단 점형 두 칸으로 통일하여 표기함으로써 일관성을 유지하기 위함이다.

소괄호	8'	,0
중괄호	81	"0
대괄호	82	;0

니체(독일의 철학자)의 말을 빌리면 다음과 같다.

``co;n8'ixo1w`;tja.,0w`e1!`~o1"o

e*`i<{5@v`$8i4

종묘(제례)악은 종묘에서 역대 제왕의 제사 때 쓰던 음악이다.

``.=e+8'.n"/,0<az`.=e+n,s`:air

.nv7w`.nl`,ir`,,{i)`{5<aoi4

현우: (가쁜 숨을 내쉬며) 왜 이렇게 빨리 뛰어?

``j*m"1`8'$,~z`,m5!`cr,mre:,0`vr

o"s0@n`,~1"o`,imrs8

제55항

여는 중괄호( { )는 81으로, 닫는 중괄호( } )는 "0으로 적는다.

	｛	국토	｝
국가의 3요소		국민
		주권

@ma$w #c+,u 81@mahu @maeq .m@p3"0

중괄호는 같은 범주에 속하는 여러 요소를 세로로 묶어서 보일 때와 열거된 항목 중 어느 하나가 자유롭게 선택될 수 있음을 보일 때 사용한다. 여는 중괄호는 뒷말에 붙여 쓰고, 닫는 중괄호는 앞말에 붙여 쓴다.

해설

중괄호 점형도 이번 『개정 한국 점자 규정』(2017)에서 개정되었다. 이번 개정에서 괄호 점형은 공통적으로 8과 0을 포함하고 있다. 이들 점형의 안쪽에 각각 '과 ,을 어울러 적으면 소괄호, 1과 "을 어울러 적으면 중괄호, 2과 ;을 어울러 적으면 대괄호가 된다. 이 중 새로 만들어져 생소한 것은 1과 "을 덧붙여 만든 중괄호인데, 중괄호는 한글 문장에서는 거의 쓰이지 않는 괄호이므로 이 점형을 채택했다.

아이들이 모두 학교{에, 로, 까지} 갔어요.

``<oi!o`euim`ja@+81n"`"u"`,$.o"0

$/s+4

제56항

여는 대괄호(〔 )는 82으로, 닫는 대괄호( 〕)는 ;0으로 적는다.

나이[연세]	c<o82*,n;0
낱말[단어]	c8e182i3s;0
수족[손발]	,m.x82,(~1;0

[붙임] 발음을 표시하는 괄호는 대괄호 표기법에 따라 적는다.

꽃망울[꼰망울]	,@u2e7&82,@(e7&;0
몫몫이[몽목씨]	ex'ex'o82e=ex,,o;0
앞마당[암마당]	<4ei782<5ei7;0

대괄호는 발음 표시 외에 괄호 안에 또 괄호를 쓸 필요가 있을 때 바깥쪽의 괄호로 쓰거나, 원문에 대한 이해를 돕기 위한 설명이나 논평 등을 덧붙일 때 사용한다. 여는 대괄호는 뒷말에 붙여 쓰고, 닫는 대괄호는 앞말에 붙여 쓴다.

해설

이번 회의에는 두 명[이혜정(실장), 박철용(과장)]만 빼고 모두 참석했습니다.

``o~)`jywncz`im`e}82oj/.}8',o1

.7,0"`~a;t+78'@v.7,0;0e3`,~r@u

euim`;<5,?jr/,{bcoi4

그런 일은 결코 있을 수 없다.[원문에는 ‘업다’임.]

``@{")`o1z`@|fu`o/!`,m`sb'i482p3

egncz`,8sbi0'o54;0

육개장[육깨장]	%a@r.782%a,@r.7;0

제57항

여는 겹낫표(『 )와 여는 겹화살괄호( 《 )는 ;8으로, 닫는 겹낫표( 』)와 닫는 겹화살괄호( 》 )는 02으로 적는다.

우리나라 최초의 민간 신문은 『독립신문』이다.

m"oc"< ;y;uw eq$3 ,qegz ;8ix"ob,qeg02oi4

《훈민정음》은 유네스코 세계 기록 유산으로 지정되었다.

;8jgeq.}[502z %cn,[fu ,n@/ @o"x %l3["u

.o.]iys/i4

겹낫표와 겹화살괄호는 책의 제목이나 신문 이름 등을 나타낼 때 사용한다. 여는 겹낫표와 여는 겹화살괄호는 뒷말에 붙여 쓰고, 닫는 겹낫표와 닫는 겹화살괄호는 앞말에 붙여 쓴다.

해설

박경리의 『토지』는 전 5부 16권에 이르는 대하소설이다.

``~a@}"ow`;8hu.o02cz`.)`#e~m`#af

@p3n`o"{cz`irj,u,toi4

윤동주의 유고 시집인 《하늘과 바람과 별과 시》에는 31편의 시가 실려 있다.

``%3i=.mw`%@u`,o.obq`;8jc!@v`~

"<5@v`~|@v`,o02ncz`#ca`d*w`,o$

,o1":`o/i4

화살괄호는 이번 『개정 한국 점자 규정』(2017)에서 추가되었다. 문화체육관광부는 2014년 12월 5일 문장 부호 개정을 주요 내용으로 하는 「한글 맞춤법 일부 개정안」을 고시했는데 여기에서 겹화살괄호와 홑화살괄호가 추가되었다. 이에 점자 규정에서도 별도의 점형으로 이를 추가하였다. 기존에 낫표는 따옴표와 같은 점형을 사용하였는데 용법이 화살괄호와 유사하므로 낫표를 화살괄호와 같은 점형으로 표기하도록 개정하였다.

제58항

여는 홑낫표(「 )와 여는 홑화살괄호(〈 )는 "8으로, 닫는 홑낫표( 」)와 닫는 홑화살괄호( 〉)는 01으로 적는다.

이 곡은 베르디가 작곡한 ｢축배의 노래｣이다.

o @xz ^n"[io$ .a@xj3 "8;ma^rw cu"r01oi4

현행 <국어의 로마자 표기법>은 2000년에 고시된 것이다.

j*jr7 "8@masw "ue. d+@o^sb01z #bjjj c*n

@u,oiy3 _soi4

홑낫표와 홑화살괄호는 소제목, 그림이나 노래 같은 예술 작품의 제목, 법률명 등을 나타낼 때 사용한다. 여는 홑낫표와 여는 홑화살괄호는 뒷말에 붙여 쓰고, 닫는 홑낫표와 닫는 홑화살괄호는 앞말에 붙여 쓴다. 따옴표, 낫표, 괄호처럼 쌍으로 이루어진 문장 부호의 점형은 모두 좌우 대칭이다.

해설

추사 김정희의 〈세한도〉는 절세의 명작이다.

``;ml`@o5.}jww`"8,nj3iu01cz`.t,n

w`e}.aoi4

이 곡은 베토벤이 작곡한 「운명 교향곡」이다.

``o`@xz`~nhu~n3o`.a@xj3`"8ge}`@+

j>7@x01oi4

제59항

붙임표( - )는 -으로 적되, 앞말과 뒷말을 모두 붙여 쓴다.

겨울-나그네	@:&-c@{cn
불-구경	~&-@m@}
손-발	,(-~1

붙임표는 차례로 이어지는 내용을 하나로 묶어 열거하거나 두 개 이상의 어구가 밀접한 관련이 있음을 나타낼 때 사용하고, 앞말과 뒷말을 모두 붙여 쓴다.

해설

붙임표는 묵자에 실제로 있는 붙임표와 점자에서 삽입된 붙임표 두 가지가 있다. 점자에서 오독을 방지하기 위해 모음과 모음 사이 또는 숫자가 길어서 한 줄에 쓰지 못할 때 사용하는 붙임표 등은 묵자에는 없고 점자에서만 사용하는 붙임표이다.

이 논문은 서론-본론-결론을 통일성 있게 잘 쓴 글이다.

``o`c(egz`,s"(-~("(-@|"(!`h=o1,]

o/@n`.1`,,z`@!oi4

원-달러 환율	p3-i1"s`jv3%1

제60항

줄표( ― )는 --으로 적되, 띄어쓰기는 묵자를 따른다.

사과―과일의 일종―는 빨간색이다.

l@v--@vo1w o1.=--cz ,~1$3,raoi4

[붙임] 줄표는 해당 줄의 끝이나 다음 줄의 첫머리에 쓸 수 있다.

내가 아침마다 먹는 오렌지―과일의 일종―는 노란색이다.

cr$ <;o5ei e?cz u"n3.o--

@vo1w o1.=--cz cu"<3,raoi4

본 토론회의 제목은 ‘역사 바로잡기―근대의 설정’이다.

~( hu"(jyw .nexz ,8:al ~"u.b@o

--@zirw ,t.}0'oi4

줄표는 강조나 부가 설명 또는 예를 들기 위하여 중간에 어구를 삽입할 때 그 어구를 문장 안의 다른 어구들과 구분하기 위하여 해당 어구의 앞뒤에 사용한다. 또한 제목 다음에 표시하는 부제의 앞뒤에 줄표를 사용하는데 뒤에 오는 줄표는 생략할 수 있다. 줄표의 앞뒤는 띄어 쓰는 것을 원칙으로 하되 붙여 쓰는 것을 허용하므로 점자에서는 묵자의 표기에 따라 적는다.

해설

나는―솔직히 말하면―그 말이 별로 탐탁지 않아.

``ccz--,u1.oajo`e1je*--@{`e1o`~|

"u`h5ha.o`<30<4

치열한 접전 끝에 우리 팀은 ― 다시 생각하기도 싫지만 ― 결국

지고 말았다.

``;o|j3`.sb.)`,@{8n`m"o`ho5z`--`

i,o`,r7$aj@oiu`,o10.oe3`--`@|@ma

.o@u`e1</i4

올해의 권장 도서는 톨스토이의 『인생이란 무엇인가 ― 삶의 길 ―』이다.

``u1jrw`@p3.7`iu,scz`hu1,{huow

;8q,r7o"<3`ems'q$`--`l15w`@o1

--02oi4

김 교수는 ‘풍성한 언어생활―표준어와 방언’이라는 주제로 특강을 할

예정이다.

``@o5`@+,mcz`,8dm7,}j3`)s,r7

jv1--d+.gsv`~7)0'o"<cz`.m.n"u

h{a$7!`j1`/.}oi4

제61항

물결표( ~ )는 --으로 적되, 앞말과 뒷말을 모두 붙여 쓴다.

9월 15일∼9월 25일	#ip1 #aeo1--#ip1 #beo1
∼ 운동	--gi=
∼ 노래	--cu"r

[붙임] 물결표는 해당 줄의 끝이나 다음 줄의 첫머리에 쓸 수 있다.

9월 15일∼9월 25일

#ip1 #aeo1

--#ip1 #beo1

물결표는 기간이나 거리, 범위를 나타낼 때 사용하고, 묵자의 표기와 상관없이 앞말과 뒷말을 붙여 쓴다.

해설

10월 1일 ~ 10월 5일

#ajp1`#ao1--#ajp1`#eo1

서울~천안 정도는 출퇴근이 가능하다.

``,s&--;)<3`.}iucz`;&hy@zo`$c{7j

i4

제62항

드러냄표( ° )나 밑줄표( _ )로 강조된 글자는 해당 글자의 앞에 ,-을, 뒤에 -'을 적어 나타낸다.

° °  ° °

한글 점자의 본 이름은 훈맹정음이다.

j3@! .s5.<w ~( o"{5z ,-jger7.}{5-'oi4

다음 보기에서 명사가 아닌 것은?

i<{5 ~u@on,s e}l$ ,-<cq-' _sz8

[붙임] 이탤릭체나 돋움체처럼 강조하기 위해 쓰인 글자는 밑줄표로 해당 글자를 묶어 나타낸다.

서울은 대한민국의 수도이다

,s&z irj3eq@maw ,-,miu-'oi4

드러냄표와 밑줄은 문장 내용 중에서 주의가 필요한 곳이나 중요한 부분을 특별히 드러내 보일 때 사용한다. 묵자에서 드러냄표는 글자의 위에, 밑줄은 글자의 아래에 표기하는데, 점자에서는 해당 내용의 앞과 뒤에 붙여서 표기한다. 묵자에서 드러냄표나 밑줄 이외에 이탤릭체나 돋움체로 강조된 글자도 점자에서는 밑줄표를 사용하여 표기한다.

해설

한글의 본디 이름은 훈민정음이다.

``j3@!w`~(io`o"{5z`,-jgeq.}

{5-'oi4

지금 필요한 것은 지식이 아니라 실천입니다.

``.o@{5`do1+j3`_sz`,-.o,oa-'o`<

co"<`,-,o1;)-'obcoi4

다음 보기에서 동사가 아닌 것은?

i<{5`~u@on,s`i=l$`,-<cq-'`_sz8

드러냄표, 밑줄, 이탤릭체, 돋움체 등의 강조 표시가 두 가지 이상 나오고 각각의 강조 표시가 의미하는 바가 서로 달라 구분해 주어야 하는 경우에는 『점자 도서 점역 및 출판 지침』(국립장애인도서관, 2016)에 따라 제2 강조 기호("- -1), 제3 강조 기호(;- -2)를 사용하여 표기하고 점역자 주에 이를 설명한다.

점역자 주: 굵은 글씨체는 드러냄표, 밑줄체는 "- -1으로 표기함.

이 국가는 레닌이 주도한 혁명을 통해 수립되었다.

``,'.s5:a.`.m"1`@&az`@!,,o;ncz

i{"scr5d+"u"`eo8.&;ncz`="-`=-1

{"u`d+@oj54,'

``,-o`@ma$-'cz`"-"ncq-1o`.miuj3

j:ae}!`h=jr`,m"obiys/i4

제63항

‘×’ 모양의 숨김표는 _xl으로 적는다.

그 말을 듣는 순간 ×란 말이 목구멍까지 치밀었다.

@{ e1! i{9cz ,g$3 _xl"<3 e1o

ex@mes7,$.o ;oeo1s/i4

[붙임] 이 숨김표가 여럿일 때에는 x을 _과 l 사이에 그 개수만큼 적어 나타낸다.

이 ×××야!	o _xxxl>6

‘×’ 모양의 숨김표는 가새표 또는 가위표라고 부르고 금기어나 비속어임을 나타낼 때, 비밀을 유지해야 하거나 밝힐 수 없는 사항을 나타낼 때 그 개수만큼 사용한다.

해설

그 말을 듣는 순간 ×××란 말이 목구멍까지 치밀었다.

``@{`e1!`i{9cz`,g$3`_xxxl"<3`e1o

ex@mes7,$.o`;oeo1s/i4

그 모임의 참석자는 김×× 씨, 정×× 씨 등 5명이었다.

``@{`euo5w`;<5,?.cz`@o5_xxl`,,o"

.}_xxl`,,o`i{7`#e`e}os/i4

제64항

‘○’ 모양의 숨김표는 _0l으로 적는다.

모집 인원: ○명       eu.ob qp3"1 _0le]

[붙임] 이 숨김표가 여럿일 때에는 0을 _과 l 사이에 그 개수만큼 적어 나타낸다.

육군 ○○○ 부대	%a@g _000l ~mir
김○○ 씨	@o5_00l ,,o

‘○’ 모양의 숨김표는 동그라미표라고 부르고 가위표와 마찬가지로 금기어나 비속어임을 나타낼 때, 비밀을 유지해야 하거나 밝힐 수 없는 사항을 나타낼 때 그 개수만큼 사용한다.

해설

배운 사람 입에서 어찌 ○○○란 말이 나올 수 있느냐?

``~rg`l"<5`obn,s`s,.o`_000l"<3

e1o`c<u1`,m`o/c{c>8

육군 ○○ 부대 ○○○ 명이 작전에 참가하였다.

``%a@g`_00l`~mir`_000l`e}o`.a.)n

;<5$j<:/i4

숫자의 일부를 숨김표를 사용하여 표기한 경우에 숨김표 뒤에는 수표를 다시 적어 준다.

02-○○○○-9775	#jb-_0000l-#igge

제65항

‘△’ 모양의 숨김표는 _+l으로 적는다.

2016년 △월 △일	#bjaf c* _+lp1 _+lo1

[붙임] 이 숨김표가 여럿일 때에는 +을 _과 l 사이에 그 개수만큼 적어 나타낸다.

△△고등학교	_++l@ui[7ja@+

‘△’ 모양의 숨김표는 『개정 한국 점자 규정』(2017)에 추가된 것으로 용법은 다른 숨김표와 같다.

해설

△△초등학교	_++l;ui{7ja@+

제66항

빠짐표( □ )는 _7l으로 적는다.

[붙임] 빠짐표가 여럿일 때에는 7을 _과 l 사이에 그 개수만큼 적어 나타낸다.

훈민정음의 초성 중에서 아음은 □□□의 석 자다.

jgeq.}{5w ;u,} .m7n,s <{5z _777lw ,? .i4

빠짐표는 본래 옛 비문이나 문헌 등에서 글자가 분명하지 않을 때, 글자가 들어가야 할 자리에 사용한다. 실제 묵자에서는 숨김표와 빠짐표의 용법을 구분하지 않고 사용하므로 점자에서는 묵자에 표기된 대로 숨김표나 빠짐표로 표기하면 된다.

해설

백제와 □□□□를 공파해 신민으로 삼았다.

``~ra.nv`_7777l"!`@=djr`,qeq{"u

l5</i4

제67항

가운뎃점으로 쓴 줄임표( …… , … )는 ,,,으로, 마침표로 쓴 줄임표( ...... , ... )는 444으로 적되, 띄어쓰기는 묵자를 따른다.

“어디 나하고 한번‥‥‥.” 하고 철수가 나섰다.

8sio cj@u j3~),,,40 j@u ;t,m$ c,s/i4

“실은...... 저 사람... 우리 아저씨일지 몰라.”

8,o1z444 .s l"<5444 m"o <.s,,oo1.o eu1"<40

[붙임] 줄임표 뒤에 나오는 문장 부호는 붙여 쓴다.

“빨리 말해!”

“‥‥‥.”

8,~1"o e1jr60

8,,,40

줄임표는 할 말을 줄이거나 말이 없음을 나타낼 때, 문장이나 글의 일부를 생략할 때, 머뭇거림을 보일 때 사용한다. 묵자에서 줄임표 기호의 점은 가운뎃점을 사용할 수도 있고 마침표를 사용할 수도 있다. 점자에서는 가운뎃점을 사용한 줄임표는 ,,,으로, 마침표를 사용한 줄임표는 444으로 적는다. 또한 묵자에서는 점의 개수를 3개 또는 6개로 적으나 점자에서는 3개만 적는다. 이는 묵자와의 일관성 측면에서 향후 논의가 필요한 사항이다.

해설

그는 최선을 다했다. 그러나 성공할지는…….

``@{cz`;y,)!`ijr/i4`ac`,}@=j1.o

cz,,,4

육십갑자: 갑자, 을축, 병인, 정묘, 무진, 기사, 경오, 신미 … 신유, 임술,

계해

``%a,ob$b."1`$b."`!;ma"`~}q"`.}

e+"`em.q"`@ol"`@}u"`,qeo`,,,`,q

%"`o5,&"`@/jr

저기...... 있잖아...... 나... 너한테 할 말이 있어.

``.s@o444`o/.30<444`c444`csj3hn

j1`e1o`o/s4

제13절 기타 부호

제68항

별표( * )는 99으로 적되, 앞말과 뒷말을 모두 띄어 쓴다.

* 야애: 들에 낀 안개	99 >-r"1 i!n ,@q <3@r

[다만] 각주를 적을 때 사용하는 별표는 그 앞말과 뒷말을 모두 붙여 쓴다.

가우디의 건축물들은 자연에서 작품의 모티프*를 따와 대부분 수학적인 곡선이 주를 이룬다.

$miow @);mae&i!z .<*n,s .adm5w

euhod{99"! ,i<v ir~m~g ,mja.?q

@x,)o .m"! o"gi4

별표는 참고 사항이나 주석 등을 표기할 때 사용한다.

해설

* 연도는 1년 단위임.

99`*iucz`#a`c*`i3mro54

묵자에서 참고 표시로 별표(*) 이외에 참고표(※)를 사용한 경우에도 별표(*)로 바꾸어 점역한다. 그러나 두 가지 기호가 함께 나오고 의미가 서로 달라 구분해야 하는 경우에는 『점자 도서 점역 및 출판 지침』(국립장애인도서관, 2016)에 따라 참고표(※)를 _9으로 적는다.

※ 확인 사항	99`jvaq`lj7

※ 답안지의 각 장마다 교시, 영역, 성명과 수험 번호를 쓰고, 답을 정확히

기입하시오.

* 1번부터 17번까지는 듣고 답하는 문제입니다.

``_9`ib<3.ow`$a`.7ei`@+,o"`}:a"

,}e}@v`,mjs5`~)ju"!`,,{@u"`ib!

.}jvajo`@oobj,ou4

``99`#a~)~mhs`#ag~),$.ocz`i{9@u

ibjcz`eg.nobcoi4

또한 각주를 적을 때 사용하는 별표는 앞말과 뒷말을 모두 붙여 적어야 하지만 점자에서 뒷말까지 한 줄에 쓸 수 없는 경우가 있다. 그런 경우에는 별표를 줄의 첫머리에 적지 않고 별표 다음에 줄을 바꿔 뒷말을 다음 줄의 첫머리에 쓴다. 하지만 칸이 부족하여 별표까지 한 줄에 쓸 수 없는 경우에는 별표 앞의 음절부터 줄을 바꿔 적는다.

최근에는 확대 가족은 많이 줄어들고 대부분이 부부 중심의 핵가족*을

이루고 있다.

``;y@zncz`jvair`$.xz`e30o`.&si!

@u`ir~m~go`~m~m`.m7,o5w`jra$.x99

!`o"m@u`o/i4

파란 구슬 빛 바탕에 자줏빛 호장*을 받친 호장저고리

``d"<3`@m,!`~o2`~h7n`..m'~o2`ju

.799!`~9;q`ju.7.s@u"o

개인 정보 보호를 위해 *를 숨김표처럼 사용한 경우에는 _과 l 사이에 5을 개수만큼 적어 나타낸다.

홍*동 010-****-1234

j=_5li=`#jaj-_5555l-#abcd

주석을 표기할 때 주석 기호의 개수로 주석의 번호를 표현할 경우에는 별표 다음에 그 주석 기호의 개수에 해당하는 아라비아 숫자를 붙여 적는다.

채석강에서 광태 부렸던 건* 잘한 일 아니요

낙성호에서 뱃놀이한 일**이 가장 생각나누나

``;r,?$7n,s`@v7hr`^m":/i)`@)99#a

.1j3`o1`<co+

``ca,]jun,s`^r'cu1oj3`o199#bo`$

.7`,r7$accmc

제69항

아포스트로피( ’ )는 '으로 적는다.

’88 서울 올림픽	#'hh ,s& u1"o5doa

아포스트로피는 영어에서 생략이나 소유격을 나타낼 때 사용하는 부호이다. 한글에서는 주로 연도의 네 자리 가운데 앞의 두 자리를 생략하고 그 자리에 아포스트로피를 붙여 사용한다. 이때의 아포스트로피는 숫자가 생략되었음을 의미하므로 수표(#)를 먼저 쓰고 아포스트로피를 적는다.

해설

’17 개정 한국 점자 규정

#'ag`@r.}`j3@ma`.s5.`@%.}

제70항

위와 같음 표(〃)는 ;2으로 적는다.

제1 작업실	.n#a .asb,o1
제2 "	.n#b ;2

위와 같음 표는 글에 쓰인 낱말이나 목록 따위의 항목이 바로 위의 것과 같은 내용임을 나타내는 기호이다.

해설

물건	값	개수
연필	200원	5개
지우개	300원	〃
공책	〃	2권
연습장	〃	〃

63333333333333333333333333333334

``e&@)"1`$b'``@r,m``````````````

""""""""""""""""""""""""""""""""

``*do1"1`#bjjp3``#e@r```````````

``.om@r"1`#cjjp3``;2````````````

``@=;ra"1`;2``#b@p3`````````````

``*,{b.7"1`;2``;2```````````````

h333333333333333333333333333333j

제71항

긴소리표(ː)는 ,'으로 적되, 앞말과 뒷말을 모두 붙여 쓴다.

밤ː나무    ^5,'cem

긴소리표는 발음을 나타낼 때 길게 내는 소리(장음)를 표시하는 부호이다.

해설

타악기[타ː악끼]	h<<a@o82h,'<a,@o;0

제72항

흔히 쓰이는 아래의 화폐 단위들은 화폐 기호를 사용하여 다음과 같이 적어 나타낸다.

￦	@w	원	￠	@C	센트	$	@d	달러
￡	@l	파운드	￥	@y	엔	€	@e	유로

￦100	@w#ajj
￠25	@c#be
$50	@d#ej
￡88	@l#hh

[붙임] 화폐 단위가 단독으로 쓰이거나 숫자 다음에 올 때에는 화폐 기호 앞에 로마자 표를 적어 나타낸다.

500￥	#ejj0@y	70€	#gj0@e

특수 문자를 사용하는 화폐 기호는 위 조항에서 제시된 것과 같이 표기하고, 로마자로 표기하는 화폐 기호는 로마자 표기 방법에 따라 적는다.

해설

이번 주 관세청 고시 환율은 $121.79, ￡127.09, ￥101.02이다.

``o~)`.m`@v3,n;}`@u,o`jv3%1z

@d#aba4gi"`@l#abg4ji"`@y#aja4jb

oi4

출국하는 내국인의 외국 물품 구매 한도는 1인당 $3,000이며, 입국하는

내·외국인 면세 한도액은 전체 취득 가격 합계액 $600입니다.

``;&@majcz`cr@maqw`y@ma`e&dm5`@m

er`j3iucz`#aqi7`@d#c1jjjoe:"`ob

@majcz`cr"2y@maq`e*,n`j3iuraz

.);n`;mri{a`$@:a`jb@/ra`@d#fjjob

coi4

사랑의 1$ 바자회	l"<7w`#a0@d`~.jy

러시아의 화폐 단위는 루블이며, 기호는 ‘R’ 또는 ‘Rub’이다.

``"s,o<w`jvd/`i3mrcz`"m~!oe:"`@o

jucz`,80,r0'`,iucz`,80,rub0'oi4

로마자가 아닌 화폐 기호가 단독으로 쓰이거나 숫자 다음에 올 때에는 로마자 아닌 단위를 표기하는 방법에 준하여 적는다. 따라서 화폐 기호 앞에 로마자 표를 적고 그 뒤에는 한 칸 띄어 쓴다.

중국 위안화는 ￥로 일본의 엔화와 동일한 모양이다.

``.m7@ma`mr<3jvcz`0@y`"u`o1~(w

n3jvv`i=o1j3`eu>7oi4

달러-엔 환율은 114.22￥에, 유로-달러 환율은 1.1629$에 거래됐다.

``i1"s-n3`jv3%1z`#aad4bb0@y`n"`%

"u-i1"s`jv3%1z`#a4afbi0@d`n`@s"r

ivr/i4

제73항

연산 기호가 한글 사이에 나올 때에는 연산 기호의 앞뒤를 한 칸씩 띄어 적는다.

묵 자	점 자
나루+배 → 나룻배	c"m 5 ^r 3O c"m'^r

수학의 사칙 연산 기호는 다음과 같다.

해설

덧셈표(+)	5
뺄셈표()	9
곱셈표(×)	*
나눗셈표(÷)	//
등호(=)	33

한글 사이에 위와 같은 연산 기호가 나오면 연산 기호의 앞뒤를 한 칸씩 띄어 적는다. 숫자 사이에 연산 기호가 나오면 앞뒤를 붙여 적는다. 또한 점자에서 연산 기호와 뒷말까지 한 줄에 쓸 수 없는 경우에는 연산 기호가 줄의 첫머리에 올 수는 없고 연산 기호 다음에 줄을 바꾸어 적는다.

나 + 너 = 우리	c`5`cs`33`m"o

나-너=zero	c`9`cs`33`0z}o4

표본 오차는 ±3.1%이다.

d+~(`u;<cz`59#c4a0p`oi4

국립국어원 +82-2-2669-9775

@ma"ob@masp3`5#hb-b-bffi-igge

자외선 차단 등급이나 고기의 등급을 + 기호를 사용하여 표기하는 경우, 위 첨자로 표기되었다면 위 첨자 기호(^) 다음에 + 기호를 해당 개수만큼 적어 나타낸다. 위 첨자가 아니라 본문 글자와 같은 크기라면 문맥에 따라 한글이나 영어 점자 규정에 따라 점역한다.

한우의 육질 등급은 근내지방도, 육색, 지방색, 조직감, 성숙도에 따라

판정되고, 가장 좋은 등급은 1++등급이다.

``j3mw`%a.o1`i{7@{bz`@zcr.o~7iu"

%a,ra"`.o~7,ra"`.u.oa$5"`,},maiu

n`,i"<`d3.}iy@u"`$.7`.u0z`i{7@{b

z`#a^55`i{7@{boi4

자외선 A(UVA) 차단 지수는 PA+ PA++ PA+++로 구분한다.

``.<y,)`0,a"<,,uva">4`;<i3`.o,m

cz`0,,,pa"6`pa"6"6`pa"6"6"64"u

@m~gj3i4

한우 1++등급	j3m`#a55`i{7@{b

또한 자주 쓰이는 화살표는 다음과 같이 표기한다.

오른쪽 화살표(→)	3o
왼쪽 화살표(←)	[3
양쪽 화살표(↔)	[3o

현실 ↔ 판타지	j*,o1`{3o`d3h.o

제74항

점역자 주를 삽입할 필요가 있을 때에는 점역자 주 기호(,')를 적고, 그 뒤에 ‘점역자 주:’와 필요한 내용을 적은 뒤에 점역자 주 기호를 다시 쓴다.

점역자 주: 표의 가로와 세로를 바꾸어 점역하였음.

,'.s5:a. .m"1 d+w $"uv ,n"u"! ^,@ms

.s5:aj<:/[54,'

점역자가 원본 그대로 점역할 수 없어 생략하거나 임의로 바꾸어 점역할 때, 독자의 이해를 돕기 위한 설명을 추가할 때 점역자 주를 삽입한다. 이렇게 점역자 주를 삽입할 경우에는 점역자 주 기호를 점역자 주 내용의 앞뒤에 적어 준다.

해설

점역자 주: 묵자 원본의 230~240쪽의 색인은 생략하였음.

``,'.s5:a.`.m"1`ema.`p3~(w`#bcj

--#bdj,.xw`,raqz`,r7">aj<:/{54,'

시각 자료를 설명하거나 생략했음을 점역자 주로 나타낼 때에는 ‘점역자 주’라는 단어를 사용하지 않고 점역자 주 기호만으로 표기할 수 있다.

[그림 7-2] 의사소통판 사용 방법

그림 생략

``82@{"o5`#g-b;0`wl,uh=d3`l+7`~7

~sb

``,'@{"o5`,r7">a,'

그림 설명:

기본 과정 →

(일정 기준 이상) 심화 과정

(일정 기준 미달) 보충 과정

``,'@["o5`,te]"1

``@o^(`@v.]`3o

``8'o1.]`@o.g`ol7,0`,o5jv`@v.]

``8'o1.]`@o.g`eoi1,0`^u;m7`@v

.],'

그 밖의 기호

1. 글머리 기호

『점자 도서 점역 및 출판 지침』(국립장애인도서관, 2016)에 따르면 글머리 기호를 아래와 같이 표현한다.

항목의 제1 단계(•, ○): 7

항목의 제2 단계(-): -

2. @, #, ^, & 등의 기호

한국 점자 규정에서는 @, #, ^, & 등 자판에 있는 기호가 정해져 있지 않다. 하지만, 영어 점자 규정에는 이에 관한 규정이 있으므로 이를 준용하여 적는다. 그러나 이는 영어 점자 규정에 따른 것이므로 기호 앞에 로마자 표를 적는다.

골뱅이 기호(@)	@a
샤프(#)	_?
캐럿(^)	@5
앰퍼샌드(&)	@&

아이디@계정	<oio0@a4@/.}

#점자	0_?4.s5.

남 & 여	c5`0@&4`:

참고 문헌

국립국어원(2014), 『문장 부호 해설』, 국립국어원.

국립국어원(2015), 『통일영어점자 규정』, 국립국어원.

국립국어원(2017), 『개정 한국 점자 규정』, 국립국어원.

국립장애인도서관(2016), 『점자 도서 점역 및 출판 지침』, 국립장애인도서관.

김승국(1983), 『한국 점자 통일안』, 문교부.

문화관광부(2006), 『개정 한국 점자 규정』, 문화관광부.

문화체육부(1997), 『한국 점자 규정』, 문화체육부.

이완우(2007), 『시각장애인의 문자형성과 발달』, 홍익재.

임안수(2010), 『한국 시각장애인의 역사』, 한국시각장애인연합회.

한국시각장애인복지재단(2004), 『한국맹인근대사』, 한국시각장애인복지재단.

[부록 1]

2017년 한국 점자 규정 점역 예제

[예제 1] 제29회 전국장애인기능경기대회 점역 부분 기출 문제

3D 프린터―3차원 설계도를 보고 입체적인 물건을 인쇄하는 프린터

3차원 프린터는 어떤 원리로 물건을 인쇄할까? 3차원 프린터는 입체적으로 그려진 물건을 마치 미분하듯이 가로로 1만 개 이상 잘게 잘라 분석한다. 그리고 아주 얇은 막(레이어)을 한 층씩 쌓아 물건의 바닥부터 꼭대기까지 완성한다. 잉크젯 프린터가 빨강, 파랑, 노랑 세 가지 잉크를 조합해 다양한 색상을 만드는 것처럼 3차원 프린터는 설계에 따라 레이어의 위치를 조절해 쌓아 올린다. 지금까지 개발된 3차원 프린터는 1시간당 높이 2.8cm를 쌓아 올린다. 레이어의 두께는 약 0.01~0.08mm로 종이 한 장보다도 얇다. 쾌속 조형 방식으로 인쇄한 물건은 맨 눈에는 곡선처럼 보이는 부분도 현미경으로 보면 계단처럼 들쭉날쭉하다. 그래서 레이어가 얇으면 얇을수록 물건이 더 정교해진다.

````#c0,d4`d{"qhs--#c;<p3`,t@/iu

"!`~u@u`ob;n.?q`e&@)!`q,vrjcz`d{

"qhs

``#c;<p3`d{"qhscz`s,i)`p3"o"u`e&

@)!`q,vrj1,$8`#c;<p3`d{"qhscz`ob

;n.?{"u`@{":.q`e&@)!`e;o`eo~gj

i{'o`$"u"u`#a`e3`@r`ol7`.1@n`.1

"<`~g,?j3i4`au`<.m`>1bz`ea8'"no

s,0!`j3`;{7,,oa`,l0<`e&@)w`~ia~m

hs`,@xir@o,$.o`v3,}j3i4`o7f{.n'

d{"qhs$`,~1$7"`d"<7"`cu"<7`,n`$

.o`o7f{"!`.ujbjr`i<>7j3`,ral7!`

e3i{cz`_s;s"s5`#c;<p3`d{"qhscz`

,t@/n`,i"<`"nosw`mr;o"!`.u.tjr`

,l0<`u1"qi4`.o@{5,$.o`@r~1iy3`#c

;<p3`d{"qhscz`#a,o$3i7`cu4o`

#b4h0cm4"!`,l0<`u1"qi4`"nosw`im

,@ncz`>a`#j4ja--#j4jh0mm4"u`.=o

j3`.7~uiiu`>1bi4`fvr,x`.uj}`~7

,oa{"u`q,vrj3`e&@)z`er3`cgncz`@x

,);s"s5`~uocz`~m~giu`j*eo@}{"u

~ue*`@/i3;s"s5`i!,.mac1,.maji4

as`"nos$`>1b{e*`>1b!,m"x`e&@)o

is`.}@+jr.qi4

서당/김홍도

훈장과 학동들이 한 자리에 모여 글을 배우고 익히는 서당의 풍경이다. 긴 댕기머리의 앳된 소년들은 각자 무릎 앞에 책을 펼쳤고, 그들 가운데 위치한 스승은 탁상 건너편의 제자와 마주하고 있다. 그런데 이 사제 간의 분위기가 심상치 않다. 탁자 옆에 회초리가 있을뿐더러, 스승께 등을 돌린 어린 제자는 그렁그렁한 눈물을 손등으로 닦아낸다. 이미 호된 꾸지람을 들은 모양이다. 막상 스승도 제자의 울음이 무척 안쓰럽기만 하다. 그러나 주위의 학동들은 이들과는 다른 입장이다. 동학이 겪은 스승의 꾸지람이 고소한 듯 마냥 즐겁기만 하고, 심지어 한 동무는 손으로 입을 가린 채 웃음을 참느라 애쓴다. 이전에는 어느 누구도 주목하지 않았던 소박한 배움터의 일상과 해학. 김홍도의 유명한 걸작인 『풍속도첩』에 수록된 「서당」이다.

````,si7_/@o5j=iu

``jg.7@v`jai=i!o`j3`."on`eu:`@!!

~rm@u`oajocz`,si7w`dm7@}oi4`@q

ir7@oes"ow`r'iy3`,uc*i!z`$a.`em

"{4`<4n`;ra!`d|;:/@u"`@{i!`$gin

mr;oj3`,{,{7z`hal7`@)csd*w`.n.<v

e.mj@u`o/i4`an`o`l.n`$3w`~gmr@o$

,o5l7;o`<30i4`ha.`:4n`jy;u"o$`o/

!,~gis"s"`,{,{7,@n`i{7!`iu1"q`s

"q`.n.cz`@{"s7@{"s7j3`cge&!`,(

i{7{"u`iaa<cr3i4`oeo`juiy3`,@m.o

"<5!`i!z`eu>7oi4`eal7`,{,{7iu`.n

.<w`&{5o`em;?`<3,,{"sb@oe3`ji4`

ac`.mmrw`jai=i!z`oi!@vcz`i"z`ob

.7oi4`i=jao`@:aaz`,{,{7w`,@m.o

"<5o`@u,uj3`i{'`ec>7`.!@sb@oe3`j

@u"`,o5.os`j3`i=emcz`,({"u`ob!`$

"q`;r`m'{5!`;<5c{"<`r,,zi4`o.)n

cz`sc{`cm@miu`.mexj.o`<30</i)`,u

~aj3`~rm5hsw`o1l7@v`jrja4`@o5j=

iuw`%e}j3`@t.aq`;8dm7,xiu;sb02n

,m"xiy3`"8,si701oi4

[예제 2] 제30회 전국장애인기능경기대회 점역 부분 기출 문제

“한국, 2세대→3·4세대 전환 가장 빨라”

‘와이어리스 인텔리전스’ 두워 연구원 MWC 공식 소식지에 보고서

[기사전송 2013-03-01 17:57]

한국이 2세대(2G) 이동 통신에서 3·4세대(3·4G)로의 전환이 가장 빠른 국가로 소개됐다.

이통 시장 조사 기관 ‘와이어리스 인텔리전스’의 선임 연구원 칼룸 드워는 28일(현지시간) 스페인 바르셀로나에서 폐막된 모바일월드콩그레스 공식 소식지 ‘모바일월드 데일리’에 게재한 보고서에서 “한국의 전체 이동 통신 가입자 중 롱텀에볼루션(LTE) 통신망 이용 비율이 27%에 이른다.”고 강조했다. 또 4세대 전환에 있어 주목되는 업체로 한국의 SK텔레콤과 KT, 일본의 NTT도코모 등을 소개했다.

통신망이 고도화될수록 국가 경제가 발전한다는 연구 결과도 소개됐다. 실제로 3세대 가입자당 데이터 사용이 많은 한국과 영국, 러시아 등에서는 GDP가 최대 1.4% 포인트까지 성장한 것으로 조사됐다.

````8j3@ma"`#b,nir`3o`#c"2d,nir

.)jv3`$.7`,~1"<0

``,8vos"o,{`qhn1"o.),{0'`imp`*@m

p3`0,,mwc4`@=,oa`,u,oa.on`~u@u,s

``82@ol.),=`#bjac-jc-ja

#ag"1eg;0

``j3@mao`#b,nir8'#b0,g,0`oi=`h=

,qn,s`#c"2d,nir8'#c"2d0,g,0"uw

.)jv3o`$.7`,~"z`@ma$"u`,u@rivr/

i4

``oh=`,o.7`.ul`@o@v3`,8vos"o,{`q

hn1"o.),{0'w`,)o5`*@mp3`f1"m5`i{

pcz`#bho18'j*.o,o$3,0`,{dnq`~"{

,n1"uc<n,s`d/eaiy3`eu~<o1p1i{f=

@{"n,{`@=,oa`,u,oa.o`,8eu~<o1p1

i{`ino1"o0'n`@n.rj3`~u@u,sn,s

8j3@maw`.);n`oi=`h=,q`$ob.`.m7

"=hs5n~u1"m,*8'0,,lte,0`h=,qe7`o

+7`~o%1o`#bg0p`n`o"zi40@u`$7.u

jr/i4`,iu`#d,nir`.)jv3n`o/s`.mex

iycz`sb;n"u`j3@maw`0,,sk4hn1"n

fu5@v`0,,kt"`o1~(w`0,,ntt4iufueu

i{7!`,u@rjr/i4

``h=,qe7o`@uiujviy1,m"x`@ma$`@}

.n$`~1.)j3icz`*@m`@|@viu`,u@r

ivr/i4`,o1.n"u`#c,nir`$ob.i7`ino

hs`l+7o`e30z`j3@ma@v`}@ma"`"s,o<

i{7n,scz`0,,gdp4$`;yir`#a4d0p`du

qh{,$.o`,}.7j3`_s{"u`.ulivr/i4

[예제 3] 제31회 전국장애인기능경기대회 점역 부분 기출 문제

생활·건강 [오늘의 날씨] 아침에 비·오후에 대부분 그쳐……낮 최고 기온 어제와 비슷

기사입력 2014○○○○ 07:44

오늘 서울·경기도는 출근 시간대에 흐리고 비가 오는 곳이 있겠습니다.

남해상에서 느리게 북동진하는 저기압의 영향을 받아 전국이 흐리고 비(강수 확률 60∼90%)가 오겠습니다.

기상청은 “오늘 동해안에는 시간당 20㎜ 내외의 많은 비가 오는 곳이 있어 피해가 없도록 유의해야 한다”고 당부했습니다.

현재 서울 12.4도, 춘천 14.1도, 강릉 13.3도 등을 기록하고 있습니다.

``,r7jv1"2@)$7`82uc!w`c1,,o;0`<

;o5n`~o"2ujmn`ir~m~g`@{;:,,,`ck`

;y@u`@o(`s.nv`~o,{'

``@olob":a`#bjad-_00l-_00l`

#jg"1dd

``uc!`,s&"2@}@oiucz`;&@z`,o$3irn

j{"o@u`~o$`ucz`@u'o`o/@n/,{bcoi4

``c5jrl7n,s`c{"o@n`~mai=.qjcz`.s

@o<bw`}j>7!`~9<`.)@mao`j{"o@u`~o

8'$7,m`jva"%1`#fj--#ij0p,0$`u@n/

,{bcoi4

``@ol7;}z`8uc!`i=jr<3ncz`,o$3i7`

#bj0mm4`cryw`e30z`~o$`ucz`@u'o`

o/s`dojr$`sb'iu"x`%wjr>`j3i0@u`

i7~mjr/,{bcoi4

``j*.r`,s&`#ab4d`iu"`;g;)`#ad4a

iu"`$7"{7`#ac4c`iu`i{7!`@o"xj@u`

o/,{bcoi4

[예제 4] 『훈민정음 언해본』

나‧랏:말□‧미中듀ᇰ國‧귁‧에달‧아

文문字‧□‧와‧로서르□□‧디아‧니□‧□

‧이런젼‧□‧로어‧린百‧□姓‧□‧이

니르‧고‧져‧□‧배이‧셔‧도

□‧□:내제‧□‧들시‧러펴‧디

:몯□‧노‧미하‧니‧라

``c_1"<'_ke1,,"#_1eoi%"4_1@mra

_1ni1_1<

``eg_1,."#"7_1v_1"u,s"[,"#e"#'

_1io<_1coj"#1_1,,"#r

``_1o").*_1;"#_1"us_1"q_1^"#ra

_1,:"4_1o

``co"[_1@u_1.:_1ju1"0_1^ro_1,:

_1iu

``e"#_1;"#5_kcr.n_1"^i[_1i!,o

_1"sd:_1io

``_keu9j"#1"0_1cu_1eoj_1co_1"<

[예제 5] 『두시언해』

江村

□□ □□ ᄒᆞᆫ 고□ □□□ 아나 흐르□니

긴 녀□ 江村애 일마다 幽深□도다

절로 가며 절로 오□닌 집 우흿 져비오

서르 親□며 서르 갓갑□닌 믌 가온□ □며기로다

늘근 겨지븐 죠□□ 그려 쟈ᇰ긔파□ □□어□

져믄 아□□ 바□□ 두드려 고기 낫□ 낙□ □□□다

한 病에 얻고져 □논 바□ 오직 藥物이니

져구맛 모미 이 밧긔 다시 므스글 求□리오

````$7;(

``e"#1@"#3`@"#""#5'`j"#3`@u^"#r

e"#"."#1j"#1 <c j["[c"#co

``@q`c:"[5'`$7;(r`o1ei`%,o5j"#

iui

``.t"u`$e:`.t"u`uc"#cq`.ob`mjw'

.:^ou

``,s"[`;qj"#e:`,s"[`$'$bc"#cq

e!'`$(i"#r'`@"#1e:@o"ui

``c!@z`@:.o^z`.+j"#r""#1`@[":

.>"4@wdc"#1`e"#r"4@"#1sc"#1

``.:ez`<i"#""#3`^c"#""#1`imi[":

@u@o`c'@"#1`ca,"#1`e"#r"4@"#c"#

i

``j3`^]n`s9@u.:`j"#c(`^c"#3`u.oa

>ae&oco

``.:@me'`eueo`o`^'@w`i,o`e[,[@!

@mj"#"ou

[예제 6] 『소학언해』

訓훈蒙모ᇰ字□會회예 平펴ᇰ聲셔ᇰ은 點뎜이 업고 上샤ᇰ聲셔ᇰ은 두 點뎜이오 去거聲셔ᇰ 入입聲셔ᇰ은 □ 點뎜이로□ 요□이 時시俗쇽애 音음이 上샤ᇰ去거셔ᇰ이 서르 섯기여 □ 과글리 고티기 어려온디라 만일 다 本본音음을 □면 시쇽 듣기예 □괴홈이 이실 故고로 戊무寅인년 □에 上샤ᇰ去거 두 聲셔ᇰ을 시쇽을 조차 點뎜을 □야실□ 이제 이 법녜□ 의지□야 □ 닐그리□ 便편케 □니라

``jgeu"4."#jy-/`d:"4,:"4z`i:5o

sb@u`,>"4,:"4z`im`i:5ou`@s,:"4

ob,:"4z`j"#3`i:5o"ui"#r`+,"#o`,o

,+ar`{5o`,>"4@s,:"4o`,s"{`,s'@o:

"^,s`@v@!"o`@uho@o`s":(io"<`e3o1

i`~({5!`"^,[e*`,o,+a`i{9@o-/

j"#r@yju5o`o,o1`@u"u`emqc*`;"#ra

n`,>"4@s`im`,:"4!`,o,+a!`.u;<

i:5!`j"#>,o1,"#r`o.n`o`~sbc/""#1

w.oj"#>`"^,s`co1@{"o""#1`d*fn

j"#co"<

[부록 2]

2017년 한국 점자 규정 신구 대조표

1. 한국 점자 표기의 기본 원칙

현행	개정 후
제5항 한국 점자는 풀어 쓰기 방식으로 적는다.	제5항 한국 점자는 풀어쓰기 방식으로 적는다.

현행

개정 후

제3항 된소리 글자 ‘ㄲ, ㄸ, ㅃ, ㅆ, ㅉ’이 첫소리 자리에 쓰일 때에는 각각  ‘ㄱ, ㄷ, ㅂ, ㅅ, ㅈ’ 앞에 된소리표(,, 6점)를 적어서 나타낸다.

제3항 된소리 글자 ‘ㄲ, ㄸ, ㅃ, ㅆ, ㅉ’이 첫소리 자리에 쓰일 때에는 각각  ‘ㄱ, ㄷ, ㅂ, ㅅ, ㅈ’ 앞에 된소리 표(,)를 적어서 나타낸다.

제11항

(중략)

침, 쓸개즙 등의 소화액은 소화효소를 가지고 있다.

;o5" ,,!@r.{b i{7w ,ujv

raz ,ujvj+,u"! $.o@u o/i4

제11항

(중략)

침, 쓸개즙 등의 소화액은 소화 효소를 가지고 있다.

;o5" ,,!@r.{b i{7w ,ujv

raz ,ujv j+,u"! $.o@u o/i4

제14항 ‘까, 싸, 껏’은 각각 ‘가, 사, 것’의 약자 표기에 된소리표(,, 6점)를 덧붙여 적는다.

제14항 ‘까, 싸, 껏’은 각각 ‘가, 사, 것’의 약자 표기에 된소리 표(,)를 덧붙여 적는다.

제17항

(중략)

철수는 여름방학을 맞아 바

위섬으로 놀러 갔다.

;t,mcz :"{5~7ja! ek< ~

mr,s5{"u cu1"s $/i4

제17항

(중략)

철수는 여름 방학을 맞아 바

위섬으로 놀러 갔다.

;t,mcz :"{5 ~7ja! ek< ~

mr,s5{"u cu1"s $/i4

제19항 옛글자 가운데 기본 자음자에 속하는 ‘ㅿ(반치음), ㆁ(옛이응), ㆆ(여린히읗)’은 옛글자표(")를 앞세워 다음과 같이 적는다.

제19항 옛 글자 가운데 기본 자음자에 속하는 ‘ㅿ(반치음), ㆁ(옛이응), ㆆ(여린히읗)’은 옛 글자 표(")를 앞세워 다음과 같이 적는다.

(중략)

(신설)

(중략)

[붙임] 동국정운식 한자음 표기에서 사용되는 받침 ‘ㅇ’은 "7으로 적는다.

洪□ㄱ字□ "JJu"4_A,."#"7

君군ㄷ字□ @G_9,."#"7

제20항 옛글자 가운데 연서의 방법으로 만들어진 ‘ㅱ(순경음 미음), ㅸ(순경음 비읍), ㆄ(순경음 피읖), ㅹ(순경음 쌍비읍), ᄛ(순경음 리을)’은 옛글자표를 앞세워 다음과 같이 적는다.

(중략)

□ㅸ□ im"57_"b7,."#"7

(하략)

제20항 옛 글자 가운데 연서의 방법으로 만들어진 ‘ㅱ(순경음 미음), ㅸ(순경음 비읍), ㆄ(순경음 피읖), ㅹ(순경음 쌍비읍), ᄛ(순경음 리을)’은 옛 글자 표를 앞세워 다음과 같이 적는다.

(중략)

□□□ im"57_"b7,."#"7

(하략)

제21항 옛글자 가운데 각자병서의 방법으로 만들어진 ‘ㅥ, □, ㆅ’ 등은 옛글자표를 앞세워 다음과 같이 적는다.

ㅥ	□	ㆅ
"cc	"dd	"jj

□□ j"#r"dd:

제21항 옛 글자 가운데 각자 병서의 방법으로 만들어진 ‘ㅥ, □, ㆅ’ 등은 옛 글자 표를 앞세워 다음과 같이 적는다.

ㅥ	□	ㆅ
"cc	"gg	"jj

□□ j"#r"gg:

제22항 옛글자 가운데 합용병서의 방법으로 만들어.진 ‘ㅲ, ㅳ, ㅄ, ㅶ, ㅷ, ㅴ, ㅵ, ㅺ, ㅻ, ㅼ, ㅽ, ㅾ’이 첫소리 자리에 쓰일 때에는 옛글자표를 앞세운 다음에 각 자음자를 어울러 적는다.

(중략)

[다만] 이 글자들이 받침으로 쓰일 때에는 옛글자표 없이 각 자음자를 어울러 적는다.

제22항 옛 글자 가운데 합용 병서의 방법으로 만들어진 ‘ㅲ, ㅳ, ㅄ, ㅶ, ㅷ, ㅴ, ㅵ, ㅺ, ㅻ, ㅼ, ㅽ, ㅾ’이 첫소리 자리에 쓰일 때에는 옛 글자 표를 앞세운 다음에 각 자음자를 어울러 적는다.

(중략)

[다만] 이 글자들이 받침으로 쓰일 때에는 옛 글자 표 없이 각 자음자를 어울러 적는다.

제23항 단어의 중간이나 끝에 단독으로 쓰인 자음자나 사잇소리글자는 받침글자로 적되, 그 앞에 사잇소리글자표(_, 4-5-6점)를 적어 나타낸다.

[다만] 사잇소리글자가 앞 또는 뒤의 글자에 얹혀서 나타날 때에는 사잇소리글자표를 적지 않는다.

제23항 단어의 중간이나 끝에 단독으로 쓰인 자음자나 사잇소리 글자는 받침 글자로 적되, 그 앞에 사잇소리 글자 표(_)를 적어 나타낸다.

[다만] 사잇소리 글자가 앞 또는 뒤의 글자에 얹혀서 나타날 때에는 사잇소리 글자 표를 적지 않는다.

제24항

(중략)

□게여 "^,<@N:

제24항

(중략)

내□□샤 cr"^7<i"#,>

제25항 옛 모음자 가운데 ‘ㆍ, ㆎ, ㆉ, ㆌ’는 각각 ‘"#(5점, 3-4-5-6점), "#R (5점, 3-4-5-6점, 1-2-3-5점), +_o (3-4-6점, 4-5-6점, 1-3-5점), %_o (1-4-6점, 4-5-6점, 1-3-5점)’으로 적는다.

□□ "#."#

□□□ "#re"#rj"#3

□고기 ,+_o@u@o

□ %_o

제25항 옛 모음자 가운데 ‘ㆍ, ㆎ’는 각각 ‘"#, "#R’으로 적는다.

□□ "#."#

□□□ "#re"#rj"#3

(삭제)

(삭제)

제26항

옛 모음자 가운데 ‘ㅛ’가 ‘ㅑ, ㅒ’와, ‘ㅠ’가 ‘ㅕ, ㅖ’와 합쳐져서 만들어진 ‘ㆇ, ㆈ, ㆊ, ㆋ’는 각각 ‘_+> (4-5-6점, 3-4-6점, 3-4-5점), _+>r (4-5-6점, 3-4-6점, 3-4-5점, 1-2-3-5점), _%: (4-5-6점, 1-4-6점, 1-5-6점), _%/ (4-5-6점, 1-4-6점, 3-4점)’으로 적는다.

□□□    _+>    □□□    _+>r

□    _%:    □    _%/

제26항

옛 모음자 가운데 ‘ㅛ’가 ‘ㅣ, ㅑ, ㅒ’와, ‘ㅠ’가 ‘ㅣ, ㅕ, ㅖ’와 합쳐져서 만들어진 ‘ㆉ, ㆇ, ㆈ, ㆌ, ㆊ, ㆋ’는 각각 ‘_+o, _+>, _+>r, _%o, _%:, _%/’으로 적는다.

□고기 ,_+o@u@o  □□□    _+>

□□□    _+>r         □    _%o

□    _%:          □    _%/

제29항 영문자는 다음과 같이 적는다.

제29항 로마자는 다음과 같이 적는다.

제30항 국어 문장 안에 로마자가 나올 때에는, 그 앞에는 로마자표(0, 3-5-6점)를 적고 그 뒤에는 로마자종료표(4, 2-5-6점)를 적어 나타낸다.

그는 Canada로 여행을 떠났다.

@{cz 0,canada4"u

:jr7! ,isc/i4

(신설)

(신설)

제30항 국어 문장 안에 로마자가 나올 때에는, 그 앞에는 로마자 표를 적고 그 뒤에는 로마자 종료표를 적어 나타낸다.

그는 Canada로 여행을 떠났다.

@{cz 0,canada4"u

:jr7! ,isc/i4

1m는 100㎝이다.

#a0m4cz #ajj0cm4oi4

[다만] 국어 문장 안에 그리스 문자가 나올 때에도 그 앞에는 로마자 표(0)를 적고 그 뒤에는 로마자 종료표(4)를 적어 나타낸다.

제31항 로마자로 된 단위 부호 뒤에는 로마자종료표를 적지 않고 한 칸 띄어 쓴다.

1m는 100㎝이다.

#a0m cz #ajj0cm oi4

제31항 로마자가 아닌 단위 부호를 적을 때에는, 그 앞에는 단위 표를 적고 그 뒤에는 한 칸 띄어 쓴다.

5%와 6%의 차이는 1%p다.

#e0p v #f0p w ;<ocz

#a0pp i4

직각은 90°이다.

.oa$az #ij0d oi4

물은 100°C에서 끓는다.

e&z #ajj0d,c n,s

,@!0czi4

제32항 국어 문장 안에 로마자가 둘 이상 연이어 나올 때에는 로마자표는 첫 로마자 앞에만 적고, 로마자종료표는 마지막 로마자 뒤에만 적는다.

어말과 자음 앞의 p, t, k는 ‘으’를 붙여 적는다.

se1@v .<{5 <4w 0;p1 ;t1 ;k4cz ,8[0'"!

~m8: .?czi4

(하략)

제32항 국어 문장 안에 로마자가 둘 이상 연이어 나올 때에는 로마자 표는 첫 로마자 앞에만 적고, 로마자 종료표는 마지막 로마자 뒤에만 적는다.

어말과 자음 앞의 p, t, k는 ‘으’를 붙여 적는다.

se1@v .<{5 <4w 0p1 ;t1 ;k4cz ,8[0'"!

~m8: .?czi4

(하략)

제33항 로마자와 한글 사이에 문장부호가 올 때에는 로마자종료표는 적지 않고, 문장부호는 ‘한글 점자 규정’에 따라 적는다.

WHO: 세계보건기구

0,,who"1 ,n@/~u@)@o@m

제33항 로마자와 한글 사이에 문장 부호가 올 때에는 로마자 종료표는 적지 않고, 문장 부호는 ‘한글 점자’에 따라 적는다.

WHO: 세계 보건 기구

0,,who"1 ,n@/ ~u@) @o@m

제34항 로마자가 따옴표나 괄호 따위로 묶일 때에는 뒤에 로마자종료표를 적지 않는다.

링컨(Lincoln)

"o7f)-0,lincoln-

제34항 로마자가 따옴표나 괄호 따위로 묶일 때에는 뒤에 로마자 종료표를 적지 않는다.

링컨(Lincoln)

"o7f)8'0,l9coln,0

제35항 로마자와 숫자가 이어 나올 때에는 로마자종료표를 적지 않는다.

제35항 로마자와 숫자가 이어 나올 때에는 로마자 종료표를 적지 않는다.

제36항 다음의 영어 단어 앞에 로마자표가 올 때에는 독립 약자를 쓰지 않고 영어 알파벳과 부분 약자를 사용하여 풀어 쓴다.

every ev}y

제36항 다음의 영어 단어 앞에 로마자 표가 올 때에는 단어 약자를 쓰지 않고 영어 알파벳과 묶음 약자를 사용하여 풀어 쓴다.

every "ey

제36항

(중략)

‘be, enough, his, in, was, were’는 로마자종료표 앞에서도 독립 약자를 쓰지 않고 영어 알파벳과 부분 약자를 사용하여 풀어 쓴다.

(하략)

제36항

(중략)

‘be, enough, his, in, was, were’는 로마자 종료표 앞에서도 단어 약자를 쓰지 않고 영어 알파벳과 묶음 약자를 사용하여 풀어 쓴다.

(하략)

제37항 숫자는 ‘수학 점자’의 제1항에 따라 다음과 같이 적는다.

제37항 숫자는 수표(#)를 앞세워 다음과 같이 적는다.

제38항

(중략)

(신설)

(중략)

(신설)

제38항

(중략)

1평은 3.3[eqn: m ^{2}]이다.

#a d]z #c4c0m^#boi4

(중략)

79㎡형

#gi0m^#b j]

제39항

(중략)

주민등록번호: 711225-1074456

.meqi[7"x^)ju"1

#gaabbe-ajgddef

712-714

#gab-gad

계좌번호: 123-14-5678-900

@/.v^)ju"1

#abc-ad-efgh-ijj

제39항

(중략)

주민 등록 번호: 711225-1074456

.meq i[7"x ^)ju"1

#gaabbe-ajgddef

(삭제)

(삭제)

계좌 번호: 123-14-5678-900

@/.v ^)ju"1

#abc-ad-efgh-ijj

[붙임1]

(중략)

윗줄 끝에서 자릿점 뒤에 붙임표를 적고, 아랫줄 첫머리에는 수표를 다시 적지 않는다. 이때 윗줄에 적는 숫자는 네 자리 이상이 되어야 한다.

(중략)

[붙임 2] 전화번호나 계좌번호처럼 본래 붙임표로 연결되어 있는 숫자가 붙임표 뒤에서 줄이 바뀔 때에는 아랫줄 첫머리에 수표를 다시 적는다.

계좌번호: 123-14-5678-900

@/.v^)ju"1

#abc-ad-efgh-

#ijj

[붙임 1]

(중략)

위 줄 끝에서 자릿점 뒤에 붙임표를 적고, 아래 줄 첫머리에는 수표를 다시 적지 않는다. 이때 위 줄에 적는 숫자는 네 자리 이상이 되어야 한다.

(중략)

[붙임 2] 전화번호나 계좌 번호처럼 본래 붙임표로 연결되어 있는 숫자가 붙임표 뒤에서 줄이 바뀔 때에는 아래 줄 첫머리에 수표를 다시 적는다.

계좌 번호: 123-14-5678-900

@/.v ^)ju"1

#abc-ad-efgh-

#ijj

제40항

(중략)

(02) 222-7777~8

-#jb- #bbb-gggg--#h

제40항

(중략)

(02) 222-7777~8

8'#jb,0 #bbb-gggg--#h

제41항 묵자본에서 흔히 쓰이는, 순서를 나타내는 번호들은 다음과 같이 적는다.

I. 0,i4  1. #a4  1) #a-

(1) -#a-  ① #1  <1> 7#a7

□ 8#a0

제41항 묵자에서 흔히 쓰이는 원문자 번호와 네모 번호는 다음과 같이 적는다.

① #1  □ 8#a0

제42항 로마 숫자는 해당 알파벳을 이용하여 적되, 로마자표를 앞세워 적는다. 이때 소문자는 로마자표만 적고, 대문자는 로마자표와 대문자표(,)를 적어 나타낸다.

[붙임] 둘 이상의 대문자로 이루어진 로마 숫자는 그 앞에 로마자표를 적고, 대문자표를 두 번 적어 나타낸다.

제42항 로마 숫자는 해당 알파벳을 이용하여 적되, 로마자 표를 앞세워 적는다. 이때 소문자는 로마자 표만 적고, 대문자는 로마자 표와 대문자 표(,)를 적어 나타낸다.

[붙임] 둘 이상의 대문자로 이루어진 로마 숫자는 그 앞에 로마자 표를 적고, 대문자 표를 두 번 적어 나타낸다.

제43항 한글의 자음자가 순서를 나타내는 번호로 쓰일 때에는 온표 다음에 이들을 받침으로 적어 나타내되, 그 뒤에 온점을 적지 않는다.

ㄱ. 유아기 =a %<@o

ㄴ. 아동기 =3 <i=@o

ㄷ. 청년기 =9 ;]c*@o

ㄹ. 장년기 =1 .7c*@o

ㅁ. 노년기 =5 cuc*@o

제43항 한글의 자음자가 순서를 나타내는 번호로 쓰일 때에는 온표 다음에 이들을 받침으로 적어 나타낸다.

ㄱ. 유아기 =a4 %<@o

ㄴ. 아동기 =34 <i=@o

ㄷ. 청년기 =94 ;}c*@o

ㄹ. 장년기 =14 .7c*@o

ㅁ. 노년기 =54 cuc*@o

제44항 온점( . )은 4(2-5-6점)으로 적는다.

제44항 마침표( . )는 4으로 적는다.

제47항 반점( , )은 "(5점)으로 적는다.

(하략)

제47항 쉼표( , )는 "으로 적는다.

(하략)

제47항

(중략)

수의 자릿점을 표시하는 반점은 1(2점)으로 적는다.

(하략)

제47항

(중략)

수의 자릿점을 표시하는 쉼표는 1으로 적는다.

(하략)

제48항

(중략)

시장에서 사과․배․복숭아, 고추․마늘․파, 조기․명태․고등어를 샀습니다.

,o.7n,s l@v"2~r"2~x,m7<"

@u;m"2ec!"2d" .u@o"2e}

hr"2@ui{7s"! l/,{bcoi4

제48항

(중략)

시장에서 사과․배․복숭아, 마늘․고추․파, 조기․명태․고등어를 샀습니다.

,o.7n,s l@v"2~r"2~x,m7

<" ec!"2@u;m"2d" .u@o"2e}

hr"2@ui{7s"! l/,{bcoi4

제48항

(중략)

[붙임 2] 가운뎃점을 사용하여 특정한 날을 가리킬 때에는 가운뎃점 뒤의 숫자에는 수표를 적지 않고 나타낸다.

3·1 운동 #c"2a gi=

4·19 혁명 #d"2ai j:ae}

6·25 전쟁 #f"2be .).r7

8·15 광복 #h"2ae @v7~x

제48항

(중략)

[붙임 2] 가운뎃점이나 마침표가 숫자 사이에 올 때에는 뒤의 숫자에 수표를 적지 않는다.

8·15 광복 #h"2ae @v7~x

통권 제54·55·56호

h=@p3 .n#ed"2ee"2ef ju

3.1 운동 #c4a gi=

제49항

(중략)

[붙임] 묵자본에서 반점을 사용하여 장과 절을 구별하더라도 반점 대신 쌍점으로 적는다.

제49항

(중략)

[붙임] 묵자에서 쉼표를 사용하여 장과 절을 구별하더라도 쉼표 대신 쌍점으로 적는다.

제52항 여는 큰따옴표( “ )와 겹낫표(『 )는 8(2-3-6점)으로, 닫는 큰따옴표( ” )와 겹낫표( 』)는 0(3-5-6점)으로 적는다.

제52항 여는 큰따옴표( “ )는 8으로, 닫는 큰따옴표( ” )는 0으로 적는다.

제53항 여는 작은따옴표( ‘ )와 낫표(「 )는 ,8(6점, 2-3-6점)으로, 닫는 작은따옴표( ’ )와 낫표( 」)는 0'(3-5-6점, 3점)으로 적는다.

제53항 여는 작은따옴표( ‘ )는 ,8으로, 닫는 작은따옴표( ’ )는 0'으로 적는다.

제54항 여는 소괄호( ( )와 닫는 소괄호( ) )는 모두 -(3-6점)으로 적는다.

니체(독일의 철학자)는 이렇게 말했다.

co;n-ixo1w ;tja.-cz o"s0@n e1jr/i4

제54항 여는 소괄호( ( )는 8'으로, 닫는 소괄호( ) )는 ,0으로 적는다.

니체(독일의 철학자)는 이렇게 말했다.

co;n8'ixo1w ;tja.,0cz o"s0@n e1jr/i4

[다만 1] 소괄호 안에 붙임표가 있을 때에는 소괄호를 중괄호로 적어 나타낸다.

(삭제)

[다만 2] 소괄호의 앞이나 뒤에 붙임표나 물결표가 붙어 나올 때에도 소괄호를 중괄호로 적어 나타낸다.

(삭제)

제55항

여는 중괄호( { )는 82(2-3-6점, 2-3점)으로, 닫는 중괄호( } )는 ;0(5-6점, 3-5-6점)으로 적는다.

	｛	국토	｝
국가의 3요소		국민
		주권

@ma$w #c+,u 82@mahu @maeq .m@p3;0

제55항

여는 중괄호( { )는 81으로, 닫는 중괄호( } )는 "0으로 적는다.

	｛	국토	｝
국가의 3요소		국민
		주권

@ma$w #c+,u 81@mahu @maeq .m@p3"0

제56항 여는 대괄호(〔 )는 8'(2-3-6점, 3점)으로, 닫는 대괄호( 〕)는 ,0(6점, 3-5-6점)으로 적는다.

나이[연세] c<o8'*,n,0

낱말[단어] c8e18'i3s,0

수족[손발] ,m.x8',(~1,0

제56항 여는 대괄호(〔 )는 82으로, 닫는 대괄호( 〕)는 ;0으로 적는다.

나이[연세] c<o82*,n;0

낱말[단어] c8e182i3s;0

수족[손발] ,m.x82,(~1;0

제56항

(중략)

꽃망울[꼰망울]

,@u2e7&8',@(e7&,0

몫몫이[몽목씨]

ex'ex'o8'e=ex,,o,0

앞마당[암마당]

<4ei78'<5ei7,0

제56항

(중략)

꽃망울[꼰망울]

,@u2e7&82,@(e7&;0

몫몫이[몽목씨]

ex'ex'o82e=ex,,o;0

앞마당[암마당]

<4ei782<5ei7;0

(신설)

제57항

여는 겹낫표(『 )와 여는 겹화살괄호( 《 )는 ;8으로, 닫는 겹낫표( 』)와 닫는 겹화살괄호( 》 )는 02으로 적는다.

우리나라 최초의 민간 신문은 『독립신문』이다.

m"oc"< ;y;uw eq$3 ,qegz ;8ix"ob,qeg02oi4

《훈민정음》은 유네스코 세계 기록 유산으로 지정되었다.

;8jgeq.}[502z %cn,[

fu ,n@/ @o"x %l3["u .o.}iys/i4

(신설)

제58항

여는 홑낫표(「 )와 여는 홑화살괄호(〈 )는 "8으로, 닫는 홑낫표( 」)와 닫는 홑화살괄호( 〉)는 01으로 적는다.

이 곡은 베르디가 작곡한 ｢축배의 노래｣이다.

o @xz ^n"[io$ .a@xj3 "8;ma^rw cu"r01oi4

현행 <국어의 로마자 표기법>은 2000년에 고시된 것이다.

j*jr7 "8@masw "ue. d+@o^sb01z #bjjj c*n @u,oiy3 _soi4

제57항 붙임표(-)는 -(3-6점)으로 적되, 앞말과 뒷말을 모두 붙여 쓴다.

제59항 붙임표(-)는 -으로 적되, 앞말과 뒷말을 모두 붙여 쓴다.

제58항

줄표(―)는 --(3-6점, 3-6점)으로 적되, 앞말과 뒷말을 모두 붙여 쓴다.

(하략)

제60항

줄표(―)는 --으로 적되, 띄어쓰기는 묵자를 따른다.

(하략)

[붙임]

(중략)

(신설)

[붙임]

(중략)

본 토론회의 제목은 ‘역사 바로잡기―근대의 설정’이다.

~( hu"(jyw .nexz ,8:al ~"u.b@o--@zirw ,t.}0'

oi4

제59항 물결표( ~ )는 --(3-6점, 3-6점)으로 적되, 앞말과 뒷말을 모두 붙여 쓴다.

제61항 물결표( ~ )는 --으로 적되, 앞말과 뒷말을 모두 붙여 쓴다.

제60항 드러냄표( ° )나 밑줄표( _ )로 강조된 글자는 해당 글자의 앞에 ,-(6점, 3-6점)을, 뒤에 -'(6점, 3점)을 적어 나타낸다.

제62항 드러냄표( ° )나 밑줄표( _ )로 강조된 글자는 해당 글자의 앞에 ,-을, 뒤에 -'을 적어 나타낸다.

제61항 ‘×’ 모양의 숨김표는 _xl(4-5-6점, 1-3-4-6점, 1-2-3점)으로 적는다.

제63항 ‘×’ 모양의 숨김표는 _xl으로 적는다.

제62항 ‘○’ 모양의 숨김표는 _0l(4-5-6점, 3-5-6점, 1-2-3점)으로 적는다.

제64항 ‘○’ 모양의 숨김표는 _0l으로 적는다.

(신설)

제65항

‘△’ 모양의 숨김표는 _+l으로 적는다.

2016년 △월 △일

#bjaf c* _+lp1 _+lo1

(신설)

제65항 (중략)

이 숨김표가 여럿일 때에는 +을 _과 l 사이에 그 개수만큼 적어 나타낸다.

△△고등학교

_++l@ui[7ja@+

제63항 빠짐표( □ )는 _7l(4-5-6점, 2-3-5-6점, 1-2-3점)으로 적는다.

제66항 빠짐표( □ )는 _7l으로 적는다.

제64항 줄임표( …… )는 ,,,(6점, 6점, 6점)으로 적는다.

“어디 나하고 한번…….” 하고 철수가 나섰다.

8sio cj@u j3~) ,,,40 j@u ;t,m$ c,s/i4

(신설)

제67항 가운뎃점으로 쓴 줄임표( …… , … )는 ,,,으로, 마침표로 쓴 줄임표( ...... , ... )는 444으로 적되, 띄어쓰기는 묵자를 따른다.

“어디 나하고 한번…….” 하고 철수가 나섰다.

8sio cj@u j3~),,,40 j@u ;t,m$ c,s/i4

“실은...... 저 사람... 우리 아저씨일지 몰라.”

8,o1z444 .s l"<5444 m"o <.s,,oo1.o eu1"<40

제65항

(중략)

고아, 가난한 사람, 병자 등을 구제하기 위한 시설을 설립했다.

@u<" $c3j3 l"<5" ~}. i{7! @m.nj@o mrj3 ,o,t! ,t"objr/i499#a-

제68항

(중략)

가우디의 건축물들은 자연에서 작품의 모티프*를 따와 대부분 수학적인 곡선이 주를 이룬다.

$miow @);mae&i!z .<*n,s .adm5w euhod{99"! ,i<v ir~m~g ,mja.?q @x,)o .m"! o"gi4

제66항 아포스트로피( ’ )는 '(3점)으로 적는다.

제69항 아포스트로피( ’ )는 '으로 적는다.

제67항 위와같음표(〃)는 ;2(5-6점, 2-3점)으로 적는다.

제70항 위와 같음 표(〃)는 ;2으로 적는다.

제68항 긴소리표(ː)는 ,'(6점, 3점)으로 적되, 앞말과 뒷말을 모두 붙여 쓴다.

제71항 긴소리표(ː)는 ,'으로 적되, 앞말과 뒷말을 모두 붙여 쓴다.

제69항 흔히 쓰이는 아래의 화폐 단위들은 화폐 기호를 사용하여 다음과 같이 적어 나타낸다.

[붙임] 화폐 단위가 단독으로 쓰이거나 숫자 다음에 올 때에는 화폐 기호 앞에 로마자표를 적어 나타낸다.

제72항 흔히 쓰이는 아래의 화폐 단위들은 화폐 기호를 사용하여 다음과 같이 적어 나타낸다.

[붙임] 화폐 단위가 단독으로 쓰이거나 숫자 다음에 올 때에는 화폐 기호 앞에 로마자 표를 적어 나타낸다.

제70항 연산 기호가 한글 사이에 나올 때에는 연산 기호의 앞뒤를 한 칸씩 띄어 적는다.

제73항 연산 기호가 한글 사이에 나올 때에는 연산 기호의 앞뒤를 한 칸씩 띄어 적는다.

제71항 점역자주를 삽입할 필요가 있을 때에는 점역자주 기호(,', 6점, 3점)를 적고, 그 뒤에 ‘점역자주:’와 필요한 내용을 적은 뒤에 점역자주 기호를 다시 쓴다.

점역자주: 표의 가로와 세로를 바꾸어 점역하였음.

,'.s5:a..m"1 d+w $"uv ,n"u"! ^,@ms

.s5:aj<:/[54,'

제74항 점역자 주를 삽입할 필요가 있을 때에는 점역자 주 기호(,')를 적고, 그 뒤에 ‘점역자 주:’와 필요한 내용을 적은 뒤에 점역자 주 기호를 다시 쓴다.

점역자 주: 표의 가로와 세로를 바꾸어 점역하였음.

,'.s5:a. .m"1 d+w $"uv ,n"u"! ^,@ms

.s5:aj<:/[54,'

2. 한글 점자

[부록 3]

2017년 한국 점자 규정 외국어 점자

외국어 점자

제1장 외국어 점자 표기

제1절 외국어 점자 표기 일반

제1항 외국어 점자는 해당 국가의 점자 규정에 따라 적는다.

제2항 외국어 표는 다음과 같다.

로마자 표                                 0	4

일본어 표                                 _8	0

중국어 표                                 "8	0

러시아와 기타 외국어 표                   ;8	0

제3항 한 문단이 모두 외국어로 되어 있을 때에는 외국어 표를 적지 않는다.

제2장 외국어 점자 일람표

※ 아래의 외국어 점자 일람표는 「World Braille Usage(2013, UNESCO)」를 참조하였으며, www.brailleauthority.org에서 내려받을 수 있습니다.

제1절 영어

1. 알파벳

a	b	c	d	e	f	g	h	i

a	b	c	d	e	f	g	h	I

j	k	l	m	n	o	p	q	r

j	k	l	m	n	o	p	q	r

s	t	u	v	w	x	y	z

s	t	u	v	w	x	y	z

2. 문장 부호

쉼표 쌍반점 쌍점 마침표 물음표 느낌표 아포스트로피 큰따옴표 작은따옴표 소괄호	, ; : . ? ! ' “ ” ‘ ’ ( )	1 2 3 4 8 6 ' 8 0 ,8 ,0 "< ">	대괄호 말줄임표 붙임표 줄표 밑줄 기호 빗금 별표 대문자 기호 이탤릭 기호 볼드체 기호	[ ] ... - ― _ / *	.< .> 444 - ,- .- _/ "9 , .2 ^2

제2절 독일어

1. 알파벳

a	b	c	d	e	f	g	h	i	j

a	b	c	d	e	f	g	h	I	j

k	l	m	n	o	p	q	r	s	t

k	l	m	n	o	p	q	r	s	t

u	v	w	x	y	z	ä	ö	ü	ß

u	v	w	x	y	z	>	[	\	!

2. 약자

au eu ei	* < %	ch sch st	? : )	äu ie	/ +

3. 문장 부호

쉼표 쌍반점 쌍점 마침표 물음표 느낌표 아포스트로피 큰따옴표 작은따옴표	, ; : . ? ! ' " " ‘ ’	1 2 3 ' 5 6 , 8 0 ,8 ,0	소괄호 대괄호 말줄임표 붙임표 줄표 빗금 별표 대문자 기호 이탤릭 기호	( ) [ ] ... - ― / *	7 7 ,7 ,7 ''' - ,- "1 ,9 . _

제3절 프랑스어

1. 알파벳

a	b	c	d	e	f	g	h	i

a	b	c	d	e	f	g	h	I

j	k	l	m	n	o	p	q	r

j	k	l	m	n	o	p	q	r

s	t	u	v	x	y	z	ç	é

s	t	u	v	x	y	z	&	=

à	è	ù	â	ê	î	ô	û	ë

(	!	)	*	<	%	?	:	$

ї	ü	œ	w

]	\	[	w

2. 문장 부호

쉼표 쌍반점 쌍점 마침표 물음표 느낌표 아포스트로피 따옴표	, ; : . ? ! ' " ", ' '	1 2 3 4 5 6 ' 7 7	소괄호 대괄호 줄표 별표 빗금 대문자 기호 강조 기호	( ) [ ] - * /	8 0 ^8 0b - "9 / . _

제4절 스페인어

1. 알파벳

a	b	c	d	e	f	g	h	i	j

a	b	c	d	e	f	g	h	i	j

k	l	m	n	ñ	o	p	q	r	s

k	l	m	n	]	o	p	q	r	s

t	u	v	w	x	y	z	á	é	í

t	u	v	w	x	y	z	(	!	/

ó	ú	ü

+	)	\

2. 문장 부호

쉼표 쌍반점 쌍점 마침표 물음표 느낌표 아포스트로피 따옴표	, ; : . ¿ ? ¡ ! ' “ ”	1 2 3 ' 5 5 6 6 ' 8 0	괄호 별표 말줄임표 붙임표 줄표 빗금 대문자 기호 이탤릭 기호	( ) * ... - ― /	< > 9 ''' - -- ,1 . 9 9

제5절 중국어

1. 알파벳

b	p	m	f	d	t	n	l	g, j	k, q

b	p	m	f	d	t	n	l	g	k

h, x	zh	ch	sh	r	z	c	s

h	/	q	:	j	z	c	s

a	o, e	i	u	ü	er	ai	ao	ei	ou

9	5	i	u	+	r	{	6	!	(

ia	iao	ie	iu	ua	uai	ui	uo	üe	an

$	>	e	\	=	y	w	o	)	v

ang	en	eng	iang	ian	in	ing	uan	uang	un

8	0	#	x	%	<	*	]	7	3

ong	üan	ün	iong

4	&	_	?

2. 성조

ˉ	ˊ	ˇ	ˋ

a	1	'	2

3. 약자

zhi chi shi	/ q :	ri zi ci	j z c	si di	s d

4. 문장 부호

쉼표 모점 쌍반점 쌍점 마침표	, 、 ; : 。	" @ ; - "2	작은따옴표 소괄호 대괄호 말줄임표 붙임표	‘ ’ ( ) [ ] ... -	^^ ^^ ;' ,2 ;2 ;2 """ -

물음표 느낌표 큰따옴표	? ! “ ”	"' ;1 ^ ^	줄표 대문자 기호 제목	― ≪ ≫	,- , "- -1

제6절 일본어

1. 알파벳

あ	い	う	え	お	か	き	く	け	こ

a	b	c	f	I	*	<	%	$	[

さ	し	す	せ	そ	た	ち	つ	て	と

:	\	?	]	w	o	r	n	q	t

な	に	ぬ	ね	の	は	ひ	ふ	へ	ほ

k	l	m	p	s	u	v	x	&	!

ま	み	む	め	も	や	ゆ	よ

z	(	y	=	)	/	+	>

ら	り	る	れ	ろ	わ	を	ん	っ	-

e	h	d	g	j	'	9	0	1	3

が	ぎ	ぐ	げ	ご	ざ	じ	ず	ぜ	ぞ

"*	"<	"%	"$	"[	":	"\	"?	"]	"w

だ	ぢ	づ	で	ど	ば	び	ぶ	べ	ぼ

"o	"r	"n	"q	"t	"u	"v	"x	"&	"!

ぱ	ぴ	ぷ	ぺ	ぽ

,u	,v	,x	,&	,!

きゃ	きゅ	きょ	ぎゃ	ぎゅ	ぎょ

@*	@%	@[	^*	^%	^[

しゃ	しゅ	しょ	じゃ	じゅ	じょ

@:	@?	@w	^:	^?	^w

ちゃ	ちゅ	ちょ	ぢゃ	ぢゅ	ぢょ

@o	@n	@t	^o	^n	^t

にゃ	にゅ	にょ

@k	@m	@s

ひゃ	ひゅ	ひょ	びゃ	びゅ	びょ	ぴゃ	ぴゅ	ぴょ

@u	@x	@!	^u	^x	^!	.u	.x	.!

みゃ	みゅ	みょ

@z	@y	@)

りゃ	りゅ	りょ

@e	@d	@j

2. 문장 부호

쉼표 마침표 물음표 느낌표 괄호	, . ? ! ( )	; 4 5 6 7 7	따옴표 줄표 물결표 말줄임표	「 」 ― ~ ...	- - 33 -- 111

제7절 러시아어

1. 알파벳

a	б	в	г	д	e	ё	ж	з	и

a	b	w	g	d	e	*	j	z	i

й	к	л	м	н	о	п	р	с	т

&	k	l	m	n	o	p	r	s	t

у	ф	х	ц	ч	ш	щ	ъ	ы	ь

u	f	h	c	q	:	x	(	!	)

э	ю	я

{	|	$

2. 문장 부호

쉼표 쌍반점 쌍점 마침표 물음표 느낌표 따옴표 내부 따옴표	, ; : . ? ! ≪ ≫ „ ‟	1 2 3 4 5 6 8 0 ,8 0'	소괄호 대괄호 말줄임표 붙임표 줄표 대문자 기호 이탤릭 기호	( ) [ ] ... - ―	7 7 ,7 7' 444 - -- . _

제8절 아랍어

1. 알파벳

	ا	ب	ت	ث	ج	ح	خ	د	ذ	ر
	a	b	t	?	j	:	x	d	!	r
	ز	س	ش	ص	ض	ط	ظ	ع	غ	ف
	z	s	%	&	$	)	=	(	<	f
	ق	ك	ل	م	ن	ه	و	ي
	q	k	l	m	n	h	w	i
	ﻻ	ى	أ	إ	آ	ء	ؤ	ئ	ة
	v	o	/	.	>	'	\	y	*

2. 변음 부호

َ ِ ُ◌ ً	1 e u 2	ٍ◌ ٌ◌ ّ◌ ْ◌	9 5 , 3

3. 문장 부호

쉼표 쌍반점 쌍점 마침표 물음표 느낌표	، ؛ : . ؟ !	" ; "1 4 8 6	따옴표 소괄호 대괄호 중괄호 붙임표 밑줄	“ ” ( ) [ ] { } -	7 7 8 0 ,8 0' "8 01 - ,-

제9절 베트남어

1. 알파벳

a	ă	â	b	c	d	đ	e	ê	g

a	>	*	b	c	z	d	e	<	g

h	i	k	l	m	n	o	ô	ơ	p

h	i	k	l	m	n	o	?	{	p

q	r	s	t	u	ư	v	x	y	f

q	r	s	t	u	\	v	x	y	f

j	w	z

j	w	,z

2. 성조

̀	̉	́	̃	̣

;	5	9	-	,

3. 문장 부호

쉼표 쌍반점 쌍점 마침표 물음표 느낌표 따옴표 소괄호	, ; : . ? ! “ ” ( )	1 2 3 4 5 6 8 0 7 7	대괄호 중괄호 말줄임표 붙임표, 줄표 빗금 별표 대문자 기호	[ ] { } ... - / *	.< .> _< _> ''' - / 8 .

[부록 4]

2020년 한국 점자 규정 신구 대조표

1. 한국 점자 표기의 기본 원칙

현행	개정 후
제1항 한국 점자는 한 칸을 구성하는 점 여섯 개(세로 3개, 가로 2개)를 조합하여 만드는 예순세 가지의 점형으로 적는다. 제2항 한 칸을 구성하는 점의 번호는 왼쪽 위에서 아래로 1점, 2점, 3점, 오른쪽 위에서 아래로 4점, 5점, 6점으로 한다. 제3항 글자나 부호를 이중으로 적지 않도록 여기에서 정한 한국 점자를 표준 점자로 정한다. 제4항 한글 이외의 점자는 세계 공통으로 사용하는 점자와 일치하게 표기함을 원칙으로 한다. 제5항 한국 점자는 풀어쓰기 방식으로 적는다. 제6항 한국 점자는 책의 부피를 줄이고, 정확하고 빠르며, 간편하게 사용할 수 있도록 정한다.	제1항 한국 점자는 한 칸을 구성하는 점 여섯 개(세로 3개, 가로 2개)를 조합하여 만드는 예순세 가지의 점형으로 적는다. 제2항 한 칸을 구성하는 점의 번호는 왼쪽 위에서 아래로 1점, 2점, 3점, 오른쪽 위에서 아래로 4점, 5점, 6점으로 한다. 제3항 글자나 부호를 이중으로 적지 않도록 여기에서 정한 한국 점자를 표준 점자로 정한다. 제4항 한글 이외의 점자는 세계 공통으로 사용하는 점자와 일치하게 표기함을 원칙으로 한다. 제5항 한국 점자는 풀어쓰기 방식으로 적는다. 제6항 한국 점자는 책의 부피를 줄이고, 정확하고 빠르며, 간편하게 사용할 수 있도록 정한다. 제7항 한국 점자의 물리적 규격은 아래와 같다. 1. 점 높이: 반구형 점의 중심점에서 밑면까지의 거리 2. 점 지름: 반구형 점의 밑면 중심을 지나 점의 둘레와 만나는 직선거리 3. 점간 거리: 점칸 내 한 점의 중심점에서 인접한 다른 점의 중심점까지의 거리 4. 자간 거리: 수평으로 나열된 두 점칸에서 같은 점 번호에 해당하는 두 점의 중심점 사이의 거리 5. 줄간 거리: 수직으로 나열된 두 점칸에서 같은 점 번호에 해당하는 두 점의 중심점 사이의 거리 6. 한국 점자 사용 규격 가. 점 높이: 최솟값 0.6mm 최댓값 0.9mm 나. 점 지름: 최솟값 1.5mm 최댓값 1.6mm 다. 점간 거리: 최솟값 2.3mm 최댓값 2.5mm 라. 자간 거리 종이, 스티커: 최솟값 5.5mm 최댓값 6.9mm 피브이시(pvc): 최솟값 5.5mm 최댓값 7.3mm 알루미늄, 스테인리스: 최솟값 5.5mm 최댓값 7.6mm 기타 재질: 위의 규격을 준용하여 사용 마. 줄간 거리: 최솟값 10.0mm 최댓값 정하지 않음 바. 점자 규격 그림(예시)

2. 한글 점자

현행	개정 후
제19항 □ 배 j"#1"0 ^r 제20항 옛 글자 가운데 연서의 방법으로 만들어진 ‘ㅱ(순경음 미음), ㅸ(순경음 비읍), ㆄ(순경음 피읖), ㅹ(순경음 쌍비읍), ᄛ(순경음 리을)’은 옛 글자 표를 앞세워 다음과 같이 적는다. □(亡) "e7<"4 □(房) ",^7<"4 제23항 狄人ㅅ서리예 .?q_',s"o-/ 제25항 □□ "#."# 제32항 [붙임] 로마자들 사이에 쓰인 문장 부호는 ‘영어 점자 규정’에 따라 적는다.	제19항 호ᇙ 배 ju1"0 ^r 제20항 옛 글자 가운데 연서의 방법으로 만들어진 ‘ㅱ(순경음 미음), ㅸ(순경음 비읍), ㆄ(순경음 피읖), ㅹ(순경음 쌍비읍), ᄛ(반설경음 리을)’은 옛 글자 표를 앞세워 다음과 같이 적는다. □ "e7<"4 □ ",^7<"4 제23항 狄人ㅅ 서리예 .?q_' ,s"o-/ 제25항 ᄀᆞᄋᆞᆯ @"#"#1 제32항 [붙임] 로마자들 사이에 쓰인 문장 부호는 ‘통일 영어 점자 규정’에 따라 적는다.

집필진

김호식 하상장애인복지관장

이인학 국립장애인도서관장

이현주 하상장애인복지관 팀장

정유라 (주)브레일리스트 이사

정희창 성균관대학교 교수

조미경 실로암시각장애인복지관 팀장

[2017 한국 점자 규정] 한글 점자 규정 해설

2018년  3월 31일  인쇄

2018년  3월 31일  발행

발 행 인 : 송철의

발 행 처 : 국립국어원

주    소 : 서울시 강서구 금낭화로 154

전    화 : 02-2669-9696

인    쇄 :	한국시각장애인연합회 인쇄사업단

담당: 남미정 학예연구사(특수언어진흥과)